
МАТЬ С МЕРТВЫМ 
СЫНОМ —  

ВОН ИЗ СТРАНЫ!
Осиротевшая мать пятимесячного малыша 

Умарали Назарова в ночь на понедельник вылетела 
из России рейсом Петербург — Душанбе. Таким 
образом Зарина Юнусова выполнила решение 
суда о депортации на родину. Вместе с ней тем 
же самым рейсом был отправлен домой в Таджи-
кистан и гроб с телом ребенка...

На сегодняшний момент следствие признало 
Зарину единственной потерпевшей в деле о смер-
ти мальчика. Отец ребенка, Рустам Назаров, все 
документы которого оказались в полном порядке и 
который поэтому остается в России, потерпевшим 
официально не является. Хотя, по словам адвоката 
родителей Олега Барсукова, представители защи-
ты изначально просили признать потерпевшими 
и отца, и мать — именно так обычно и делается в 
подобных случаях. Почему следователи отказались 
признать потерпевшим Рустама — необъяснимо. 
Адвокат говорит, что сам не понимает причин, что 
снова обратился с ходатайством и очень надеется 
на положительное решение. 

Надежда, конечно, умирает последней, но ее 
остается все меньше. История маленького Умарали 
выделяется даже на фоне тотального недоверия 
общества судам и правоохранительным органам. 
Все здесь вызывает недоумение или возмущение 
— и отобрание ребенка как найденного или под-
кинутого при наличии свидетельства о рождении, 
паспортов родителей и матери рядом. И внезапная 
смерть здорового мальчика спустя несколько часов 
после изъятия. И тот факт, что дело возбудили лишь 
спустя неделю, после начавшегося возмущения в 
обществе; и попытки свалить вину на родителей, 
обвинив их в неисполнении обязанностей по уходу. 
И заключение судмедэкспертизы, посмертно по-
ставившей ребенку около десятка серьезных диа-
гнозов и установившей скоропостижную смерть 
от инфекции...

Вопрос о причинах отказа в признании по-
терпевшим отца — очередной в этой печальной 
цепи.

Получается, что теперь единственная потер-
певшая удалена. Вновь въехать в Россию согласно 
законодательству Зарина Юнусова сможет теперь 
не раньше, чем через пять лет. Суд отклонил ее 
просьбу остаться в России, чтобы участвовать в 
процессе. При этом СКР вызвал Юнусову на очные 
ставки с полицейскими и сотрудниками федераль-
ной миграционной службы, отбиравшими у нее 
сына, — эти ставки планировалось провести 16 и 
17 ноября, то есть тогда, когда женщина уже была 
обязана покинуть страну... Что это — фарс, тупой 
формализм или сознательное заведение дела в 
заранее подготовленный для него тупик? 

Конечно, даже в отсутствие потерпевшей ее 
интересы будут представлять на суде адвокаты. 
Конечно, они постараются сделать все, чтобы 
справедливость восторжествовала и виновные 
были наказаны. Но почему-то в торжество спра-
ведливости все равно не верится. 

Остатки этой веры, если они еще у кого-то 
есть, развеивает вся история смерти Умарали, 
история, позорная для всех ее участников — и 
полиции, и ФМС, и врачей питерской больницы им. 
Цимбалина, и служб, защищающих права детей. 
Каждый этап этой истории — гвоздь в гроб, где 
покоится эта вера в справедливость. 

Прощайте, мальчик и его мама, жертвы чу-
жого безразличия и равнодушия. Очень хочется 
верить, что Зарину утешат дети, которые у нее 
еще родятся. 

А кто утешит нас, я не знаю. 
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ЛЕТИТ К ЧЕРТЯМ
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НЕВЫУЧЕННЫЕ УРОКИ «НОРД-ОСТА»Трагедия в Париже — особенно 
захват клуба «Батаклан» и расстрел 
зрителей на рок-концерте — волей-
неволей заставила вспомнить жуткие 
дни конца октября 2002 года. Тогда 
в Москве чеченские террористы за-
хватили 916 человек, пришедших на 
мюзикл «Норд-Ост» в Театральном 
центре на Дубровке. Три дня страш-
ного ожидания, три дня перегово-
ров... И — штурм, о котором потом 
было столько споров. Жертвами 
теракта стали 130 человек.

Вчера доцент кафедры стили-
стики русского языка факультета 
журналистики МГУ Анастасия Нико-
лаева опубликовала в своем «Живом 
журнале» взятое через Интернет у 
одного из тех, кто оказался среди 
заложников в ТЦ на Дубровке, интер-
вью. Ему посчастливилось выжить. 
И сейчас, когда террористы снова 
посеяли страх в обществе, рассказ 
этого человека, как нам кажется, 
весьма уместен. Он помогает и по-
другому взглянуть на парижскую 
катастрофу, и переосмыслить тра-
гедию 13-летней давности.

«МК» публик ует беседу с 
некоторыми сокращениями и 
исправлениями.
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Заложник из Театрального центра  
на Дубровке вспоминает события 
13-летней давности и сравнивает  

их с трагедией в парижском театре

МОСКВИЧЕЙ  
НЕ ДЕРЖАТ  
В РАМКАХ

После парижской трагедии меры безо-
пасности были усилены и в Москве. Корре-
спондент «МК» решила проверить столичных 
стражей порядка на твердость и посмотреть, 
как они поведут себя в нештатной ситуа-
ции. К счастью, в редакции не оказалось 
ничего похожего ни на пояс шахида, ни на 
мало-мальски серьезное оружие. Пришлось 
вооружаться пластмассовым игрушечным 
пистолетом. А чтобы хоть что-то прозвенело 
в рамках металлоискателя, мы примотали к 
нему скотчем подкову. На пояс я намотала 
передающее устройство микрофона с про-
водами и отправилась в путь.

Читайте 6-ю стр.

«МК» оценил работу 
систем безопасности  
в общественных местах 

БЕЛЬГИЙСКОЕ ЛОГОВО 
ПАРИЖСКИХ ТЕРРОРИСТОВ

 Террористы готовят новые 
нападения — с таким предупре-
ждением выступил глава фран-
цузского правительства Мануэль 
Вальс. По его словам, пятничная 
атака джихадистов была тща-
тельно спланирована. Как заявил 
премьер-министр, в нескольких го-
родах страны прошли масштабные 
полицейские рейды по поиску лиц, 
связанных с терактами в Париже. 
По данным МВД, 23 человека были 
арестованы, а 104 — помещены под 
домашний арест. Изъято оружие — 
от автоматов до найденной в Лионе 
ракетной пусковой установки. И в 
самом разгаре находится процесс 
установления непосредственных 
участников, их пособников, а также 
организаторов террористических 
актов 13 ноября. 

Читайте 2-ю стр.

Следы терактов ведут в маленький городок Моленбек

Эхо парижских терактов громко отзывается в Бельгии. 
Вооруженный патруль на улицах Брюсселя.

Трагедия 
«Норд-Оста»: 
доктор 
Рошаль 
выносит 
тела из 
Театрального 
центра на 
Дубровке.
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АЛСУ  
ВПЕРВЫЕ 
ВЫВЕЛА 
НА СЦЕНУ 
МЛАДШУЮ 
ДОЧЬ 
В отличие от 
скромницы 
Сафины  Микелла 
любит быть в 
центре внимания 

ПУТИН — МЕРКЕЛЬ: «ВЕРИ ГУД»
Саммит G20 наверняка запомнится 

его участникам в первую очередь интен-
сивными двусторонними контактами, на 
которых обсуждалась борьба с междуна-
родным терроризмом. Владимира Путина 
как основного игрока сирийской кампа-
нии буквально рвали на части: за два дня 
он успел переговорить как минимум с 10 
мировыми лидерами, причем с Бараком 

Обамой — трижды. Впрочем, Дмитрий Пе-
сков посоветовал журналистам не делать 
скоропалительных выводов о перезагрузке 
российско-американских отношений. А сам 
президент в ответ на соответствующий во-
прос лишь пожал плечами — «мы никогда 
не закрывали дверь».

Читайте 2-ю стр.

Почему у российского президента задумчивый 
взгляд и вокруг него с Обамой  

валялись пустые бутылки?

ТУРИСТОВ НЕ СТРАХУЮТ 
ОТ ТЕРАКТОВ
В случае отказа от путевки 
рассчитывать на выплаты не 
приходится

ТАЙНЫ РОССИЙСКИХ 
КЛАДОВ
В курганных могильниках найдены 
артефакты, древнее египетских и 
китайских

БЕСПЛАТНО ВЫЗЫВАТЬ «СКОРУЮ» МОЖНО БУДЕТ 4 РАЗА В ГОД?
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ПОПУЛЯРНОСТЬ РОССИЙСКИХ 
АВИАКОМПАНИЙ ПОДНИМУТ  

С ПОМОЩЬЮ БЕЖЕНЦЕВ 
Новые способы под-

держать отечественные 
авиакомпании придумали 
в Минтруде. Людям, по-
павшим под программу за-
щиты свидетелей, а также 
беженцам и тем, кто полу-
чил временное убежище на 
территории нашей страны, 
можно будет долететь к 
новому месту жительства 
только рейсами российских 
перевозчиков. 

Как стало известно «МК», 
соответствующий пакет 
поправок в документы, 
предусматривающие по-
рядок компенсации граж-
данам затрат на перелет, 
разработан ведомством.
Согласно проекту докумен-
та летать исключительно 
российскими авиалиниями 
придется довольно широко-
му контингенту граждан. В 
частности, работникам дип-
миссий и посольств, когда 
они отправляются к месту 
службы, а также сотруд-
никам ФСИН, ФСКН, МЧС и 
их семьям, куда бы они ни 
летели: к новому месту жи-
тельства после увольнения 
со службы, на лечение, в от-
пуск или на новую работу по 
приказу руководства. Кро-
ме того, если сотрудник си-
лового ведомства погибнет, 
исполняя служебный долг, 

и будет похоронен за рубе-
жом или в отдаленном реги-
оне, добираться к месту его 
погребения родственникам 
тоже нужно будет рейсами 
отечественных компаний. 
Выбирать российские авиа-
бренды придется и гражда-
нам Украины, решившим 
воспользоваться защитой 
на территории РФ. Более 
того, ограничения планиру-
ется распространить даже 
на осужденных к принуди-
тельным работам, которые 
самостоятельно едут к ме-
сту отбывания наказания. 
Получить положенные 
деньги на проезд они смо-
гут, только если купят би-
лет на самолет российского 
перевозчика. Такой же по-
рядок будет действовать и 
в отношении свидетелей, 
переводчиков и экспертов, 
привлекаемых к участию в 
уголовных и гражданских 
делах. Заменить рос-
сийскую авиакомпанию 
можно будет только на 
перевозчика из стран, вхо-
дящих в ЕврАзЭс. Услугами 
авиаторов-иностранцев без 
потери права на получение 
компенсации расходов на 
проезд удастся воспользо-
ваться, только если никак 
иначе до пункта назначения 
не добраться.

НЕПЛАТЕЛЬЩИКА ПАВЛА ЧУХРАЯ РЕШИЛИ НАКАЗАТЬ  
ПО ПРИНЦИПУ КЛИН КЛИНОМ ВЫШИБАЮТ

Курьезное решение вы-
нес в понедельник мировой 
суд в Хамовническом районе 
столицы: служитель Фемиды 
взыскал штраф... за неуплату 
штрафа с известного кино-
режиссера Павла Чухрая, 
снявшего такие картины, 
как «Вор» и «Водитель для 
Веры». 

Как стало известно «МК», 
недавно сотрудники ГИБДД в 
Центральном округе переда-
ли в 364-й судебный участок 

материалы в отношении го-
сподина Чухрая. Дело в том, 
что режиссер три раза на-
рушил Правила дорожного 
движения. Дважды он выехал 
на полосу, выделенную для 
общественного транспорта, 
и один раз лихач превысил 
скорость. Гаишники, соот-
ветственно, выписали ему 
штраф, но нарушитель не за-
платил ни по одной из квитан-
ций. То ли времени не было, 
то ли забыл. В результате 

стражи порядка передали 
административное дело 
в суд. Кстати, сам Чухрай 
полностью признал вину и 
просил суд рассматривать 
дело в его отсутствие. 

Согласно закону ему при-
дется оплатить каждый 
штраф в двойном размере. 
Так, с нарушителя будет взы-
скано 6 тысяч рублей за езду 
по полосе общественного 
транспорта и тысячу — за 
превышение скорости.

ИСТОРИЮ БОЛЕЗНИ ДРЕВНЕГО 
МАЛЬЧИКА РАССКАЖЕТ ЕГО КОЖА

Пробы ДНК у древнего 
человека, найденного в 
вечной мерзлоте на терри-
тории Ямало-Ненецкого ав-
тономного округа, впервые 
в мире взяли российские 
ученые. Анализ неплохо со-
хранившихся мягких тканей 
может дать больше инфор-
мации, чем ученые добыва-
ли раньше, исследуя ДНК из 
костных останков древних 
людей.  

Как сообщили «МК» в 
Центре изучения Арктики 
(Салехард), захоронение  
ребенка лет 7–8 было обна-
ружено 2 июля этого года на 
территории археологиче-
ского комплекса «Зеленый 
Яр» на Ямале. В пойменной 
части реки Полун археоло-
ги  обнаружили берестяной 
кокон длиной 1,3 м, шири-
ной около 30 см. В коконе 
оказалось тело ребенка, 
обернутое в шкуру оленя, 
поверх которой уложены 
медные пластины. Таким же 
образом были погребены и 
другие, ранее найденные 
в «Зеленом Яре»  люди, из 
чего ученые сделали вывод 
об особом погребальном 
обряде народа, жившего в 
этой местности. Кстати, об-
наруженное еще в 2001 году 
тело взрослого мужчины 
уже не годится для взятия 
проб ДНК, поскольку оно 
было отправлено в Москву 
для бальзамирования. Про-
питанные всевозможными 
специфическими мазями, 
останки уже не представ-
ляют интереса для ученых.  
Тело древнего мужчины вы-
ставлено в Музее им. Ше-
мановского в Салехарде. 

С трупом найден-
ного в 2015 году 
мальчика ре-
шили поступить 
по-другому. Из 
столичного Ин-
ститута молеку-
лярной генетики 
РАН в Салехард 
выехала группа 
генетиков, кото-
рая взяла пробу 

кожи с локтевой части руки 
мальчика и мягкие ткани 
из живота. На момент на-
писания заметки генетики 
уже вернулись в Москву и 
высказали готовность как 
можно быстрее  исследо-
вать добытый биологиче-
ский материал. По словам 
заведующего лаборатори-
ей молекулярной генетики 
наследственных болезней  
Петра Сломинского, это 
первый в мире случай, ког-
да в руках генетиков оказа-
лись мягкие ткани древнего 
человека, сохранившиеся в 
вечной мерзлоте. 

Если повезет — ученые 
отыщут в тканях ДНК и рас-
шифруют ее структуру, это 
прольет свет на историю 
заселения Ямала, особен-
ности жизни аборигенов, 
их предрасположенность 
к тем или иным заболева-
ниям. Кстати, то, что най-
денное тело принадлежало 
мальчику, археологи по-
няли лишь по предметам, 
положенным с умершим в 
берестяной кокон: это ма-
ленький топорик, лежавший 
у правого плеча ребенка, 
медно-бронзовая трубоч-
ка с фигуркой медведя на 
конце для подвешивания 
на одежду и серебряные 
височные кольца — деталь, 
которую носили мужчины 
того времени.  

Пока в Москве будут 
изучать кожу и мышечную 
ткань древнего мальчика, 
его тело будет храниться 
в холодильнике Музейно-
выставочного комплекса в 
Салехарде.

БОКСЕРАМ ЗАПРЕТИЛИ 
ТРЕНИРОВАТЬ ГИМНАСТОК

Спортсменов, которые не 
соблюдают рекомендации 
врачей и тренеров, отныне 
будет проще уволить. Кро-
ме того, расторгнут трудо-
вой договор со «звездой» 
спорта, которая появилась 
на публике в пьяном виде 
и была узнана болельщи-
ками. 

Как сообщили «МК» в Вер-
ховном суде РФ, утверж-
ден Обзор практики рас-
смотрения судами дел по 
спорам, возникающим из 
трудовых правоотношений 
спортсменов и тренеров. 
ВС разъяснил, как быть, к 
примеру, в случае, если вы-
сокооплачиваемый тренер 
хоккейной или футбольной 
команды, с которым заклю-
чили договор, не явился на 
работу в первый же день. 
В таких ситуациях нельзя 
увольнять его за прогул (он 
ведь к исполнению обязан-
ностей еще не приступил) 
— достаточно просто анну-
лировать трудовой договор. 
Но если тренер уже начал 
работать с командой, а по-
том вдруг без уважительных 
причин стал прогуливать, 
то в его трудовой книжке 
появится неприятная за-
пись «уволен по статье 81 
ТК», то есть по инициативе 
работодателя.

С другой стороны, ВС 
заступился за тренеров, 

которые остались без 
зарплаты только потому, 
что работали в клубах без 
письменных договоров. Те-
перь по суду им выплатят 
деньги за тот период вре-
мени, который они реально 
провели с командой (до-
статочно будет подтверж-
дающих это свидетельских 
показаний). Высшие судьи 
также встали на сторо-
ну тех тренеров, которых 
работодатели заставляют 
заниматься не своим де-
лом. В качестве примера 
привели историю тренера 
по легкой атлетике, которо-
му поручили тренировать 
ребят-тяжелоатлетов. Ког-
да мужчина отказался, его 
уволили. ВС признал это 
незаконным и восстановил 
на работе. 

Но самое интересное, 
высший суд четко пропи-
сал: спортсмен даже на от-
дыхе фактически находится 
на работе и обязан соблю-
дать спортивный режим (не 
курить, не пить алкоголь, 
правильно питаться и т.д.). 
Высшие судьи, к примеру, 
признали обоснованным 
увольнение хоккеиста, 
который находился в со-
стоянии алкогольного опья-
нения в развлекательном 
центре и на улице в ночное 
время, где был узнан бо-
лельщиками.

ПОГИБШЕГО СЫНА ОДНОЙ  
ИЗ СЕСТЕР ЗАЙЦЕВЫХ 

ПРИНЯЛИ ЗА ТЕРРОРИСТА
Сын одной из сестер За-

йцевых, певиц 90-х годов, 
Татьяны, 32-летний Алексей 
Черенков, найден мертвым 
в тоннеле столичной под-
земки в воскресенье

Как стало известно «МК», 
около 10.00 на переходе 
между южным и северным 
вестибюлями станции ме-
тро «Университет» Алексей 
перелез через перила лест-
ницы и спрыгнул на крышу 
поезда, который стоял на 
станции. Машинист этого 
не заметил. Когда поезд, 
отправляясь в сторону 
«Воробьевых гор» въехал в 
тоннель, Алексей ударил-
ся об узкий выступ и упал 
с вагона, получив тяжелые 
травмы. Он скончался на 
месте.

Тело, лежащее сбоку от 
рельсов, обнаружил маши-
нист следующего электро-
поезда. Он сообщил о ЧП. 
Для извлечения трупа на 
9 минут снималось напря-
жение.

В московском метро все 
службы в настоящее вре-
мя работают в усиленном 
режиме, поэтому снача-
ла возникло подозрение, 
что мужчина может быть 
потенциальным террори-
стом — отправился в тон-
нель закладывать взрыв-
ное устройство. На место 
уже собирались отправить 
специальную комиссию с 
кинологами. Но перед этим 
были просмотрены видео-
камеры, которые показали, 
что человек спрыгнул са-
мостоятельно. К слову, об 
опасности этой лестницы 
(где всего три балки) работ-
ники метрополитена давно 
докладывали руководству. 

После инцидента проемы, 
скорее всего, закроют анти-
вандальными стеклами.

К сведению, Алексей 
перед своей смертью по-
ставил статус на странице в 
соцсети: «меня больше нет, 
простите, если что не так» 
(орфография и пунктуация 
автора сохранены).

— Мы не можем в это 
поверить. Он так любил 
жизнь, недавно родился 
сын. Это была счастли-
вейшая семья, — пояснила 
«МК» тетя погибшего, Елена 
Зайцева.

«Это человек, который 
годами стремился к уми-
ротворению, покою и кра-
соте», — написали друзья 
Алексея. 
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ВАЖНОВАЖНО

 «Сестры Зайце-
вы» — россий-
ский женский 
вокальный дуэт 
близнецов, 
ставший из-

вестным в 1990-е годы бла-
годаря песне «Сестра» в 
стиле шансон. Впервые на 
большую сцену вышли с по-
дачи Филиппа Киркорова в 
1991 году. Елена и Татьяна 
Зайцевы — лауреаты пре-
мии «Овация» 1997 года.

ЖИТЕЛЕЙ МОСКОВСКОЙ 
ОБЛАСТИ ПОИЛИ 

МОЛОКОМ ЗАВОДЫ-
ПРИЗРАКИ 

Молочную продукцию в Москве и Подмо-
сковье производили компании, которых по 
заявленным адресам просто не существова-
ло, — таковы результаты последней проверки 
Роспотребнадзора.

Как стало известно «МК», три предприятия 
в Московской области и одно в Москве, про-
изводивших молочную продукцию, оказались 
фиктивными. По данным Роспотребнадзора, 
по заявленным на упаковках адресам в сто-
лице отсутствует ООО «ТД Майское молоко», 
а в области — ООО «Кливия», «Продфас» и 
«Ивмолокопродукт». В результате проверки не 
было обнаружено ни складов, ни цехов, пред-
назначенных для переработки и хранения 
молока. Между тем продукцию с этикетками 
данных фирм можно было найти на прилавках 
магазинов.

В Интернете об этих компаниях сведений 
также довольно мало. У них нет ни собствен-
ных сайтов, ни даже телефонов. Известно 
только, что «ТД Майское молоко» прекратило 
свою деятельность еще 21 июля этого года.

Всего же санитарные врачи по итогам про-
верки сняли с производства по всей стране 
более 42 тонн фальсифицированной молочной 
продукции. При этом больше всего нарушите-
лей было выявлено в Самарской области. 
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Читайте 3-ю стр.



Еще в понедельник вечером россий-
ская шерпа в G20 Светлана Лукаш 
предупредила, что впечатление, 

полученное журналистами от просмотра транс-
ляции из кулуаров саммита, является обманчивым. 
Путин вовсе не был одинок и не грустил, как пока-
залось многим. Напротив — все лидеры хотели с 
ним общаться. «Он был одной из самых популярных 
фигур», — заверила шерпа. Задумчивый сосре-
доточенный взгляд, с которым ВВП появлялся на 
экранах ньюс-рума, по ее мнению, свидетельствует 
об интеллекте президента. «Президент — умный 
человек, а задумчивый взгляд это свидетельство 
ума», — считает Лукаш. Ей очень понравилась ат-
мосфера на саммите, а «интерпретировать кадры 
трансляции — это неправильно».

Лукаш также рассказала, когда именно со-
стоялась беседа и почему рядом с президентами 
валялись пустые бутылки. Оказалось, Обама и 
Путин вышли вместе после рабочего ланча, на ко-
тором обсуждались вопросы, предваряющие па-
рижскую конференцию по климату, и стали искать, 
где присесть. В зале для кофе-брейка специальных 
мест для переговоров предусмотрено не было, 
поэтому президенты заняли первые попавшиеся 
свободные кресла. Из-за шума им пришлось близко 
наклоняться друг к другу, а напряжение на их ли-
цах объясняется желанием расслышать и понять 
собеседника. «Мне понравилось, как проходила 
беседа», — сказала Лукаш, уточнив, что не слышала 
содержание разговора и не знает, о чем конкретно 
шла речь. Интересно, что российские чиновники 
по-разному оценили продолжительность разго-
вора. Помощник Путина Юрий Ушаков сказал, что 
он длился около 15 минут, пресс-секретарь пре-
зидента — 20 минут, Светлана Лукаш — 45 минут. 
Шерпа объяснила свои ощущения тем, что перерыв 
растянулся дольше запланированного получаса 
и большую часть отведенного на отдых времени 
Путин и Обама провели вдвоем.

Между тем Дмитрий Песков призвал жур-
налистов не делать скоропалительных выводов о 
переломе в российско-американских отношениях. 
Беседа действительно была конструктивной, и по 
ряду вопросов — например, о праве сирийцев само-
стоятельно определять свою судьбу — позиции сто-
рон сошлись. «Но за 20 минут нельзя перевернуть 
отношения!» — подчеркнул Песков. После Обамы 
российский президент там же на кофе-брейке успел 
переговорить с японским премьером Синдзо Абэ. 
Официальная хроника опять-таки показала их со-
средоточенные лица. (На снимке Владимир Путин с 
подозрением изучает бумаги, подсунутые ему Абэ.) 
Но Кремль уверяет, что все хорошо, и Япония, не-
смотря на санкции, продолжает оставаться одной 
из немногих стран, с которыми у России сохранился 
не только политический, но и экономический диалог.  
Скорее всего, недоброжелательность турецкого 

хоста, отвечавшего за официальную трансляцию 
саммита, к Владимиру Путину объясняется резко 
ухудшившимися после начала российской операции 
в Сирии отношениями двух стран. 90% снимков 
изображали Реджепа Эрдогана и Барака Обаму. 
А остальные 10% в равной пропорции поделили 
между собой другие участники саммита. Причем 
за их лицами и позами явно никто не следил. На-
пример, президента Бразилии Дилму Роусефф 
турецкий фотограф запечатлел в позе страстной 
латиноамериканской вдовы, с плотоядной улыбкой 
устремляющейся навстречу предмету своих чувств. 
Так что Путину с его грустно-сосредоточенным 
взглядом, можно сказать, еще повезло.

Если за критерий отношений между лидерами 
принять продолжительность и содержание публич-
ной части их двусторонних встреч, то выстроится 
следующая иерархия. Дольше всего Путин общался 
с китайским председателем Си и премьером Италии 
Матео Ренци — последний даже успел припомнить 
блюда национальной кухни, которыми его угощали 
в российском павильоне ЭКСПО. Британец Дэвид 
Кэмерон заранее анонсировал свой месседж ВВП. 
«Во время разговора я хочу сказать: смотрите, есть 
одна тема, по которой наши позиции совпадают, — 
мы были бы в большей безопасности в России и в 
Великобритании, если бы уничтожили ИГИЛ. Это то, 
на чем мы должны сфокусироваться», — заявил он 
журналистам и позднее действительно повторил 
Владимиру Путину. Самой скупой на слова оказа-
лась Ангела Меркель: поскольку ее переговоры с 
российским лидером из-за растянувшегося на 3 
часа ужина состоялись уже глубокой ночью, канцлер 
лишь позавидовала фотографам, которые после 
нескольких снимков смогут отправиться спать. На-
конец, публичная часть встречи Путина и Эрдогана 

прошла в полном молчании. Только выходя из по-
мещения, журналисты услышали, как российский 
президент говорит по-английски: «Гуд. Вери гуд». 
Однако это замечание, как выяснилось, относилось 
к предыдущему контакту, с Ангелой Меркель.

Что значит «вери гуд» в нынешних российско-
германских отношениях, журналистам пояснил 
Дмитрий Песков. Как и в случае с Обамой, никакого 
поворота на 180 градусов, естественно, нет. Лидеры 
просто провели предметную и конструктивную 
беседу по двум темам — борьба с терроризмом 
и Украина. В менее конструктивном ключе обсуж-
далось соглашение об ассоциации Украины с ЕС 
— оно должно вступить в силу с 1 января 2016 года. 
Песков посетовал, что контакты с европейскими 
партнерами не приносят результатов: последствия 
имплементации документа по-прежнему остаются 
негативными. «Даже наблюдается некий регресс с 
точки зрения нежелания учитывать озабоченность 
и интересы России», — сказал он. Напомним: если 
компромисс не будет найден, Кремль обещал отка-
заться от свободной торговли с Украиной в рамках 
СНГ. Что касается содержания российско-турецкого 
диалога, то Песков не много смог сказать на этот 
счет. Основной итог переговоров — согласование 
даты очередного заседания межгосударствен-
ной комиссии, где решаются ключевые вопросы 
экономического сотрудничества двух стран. (В 
частности, в 2014 году было объявлено о создании 
«Турецкого потока».) После того как Кремль начал 
бомбардировки Сирии, появились слухи, что Ан-
кара в знак протеста может отказаться не только 
от самого формата, но и от совместных проектов 
в сфере энергетики. Однако, по словам Пескова, 
интерес к «Турецкому потоку» и строительству АЭС 
«Аккую» у турецких партнеров сохраняется. Путин 

и Эрдоган предметно обсудят эти проекты 15 де-
кабря в Санкт-Петербурге. «Он человек прямой, 
открытый и очень опытный», — прокомментировал 
переговоры с турецким лидером ВВП. — Мы с ним 
очень долго говорили, и мне показалось, что мы 
можем нащупать общие точки».

Камнем преткновения в сирийской проблема-
тике двусторонних встреч, как и следовало ожидать, 
стала судьба Башара Асада. Позиция Турции по 
этому вопросу хорошо известна. Дэвид Кэмерон 
также не стал скрывать имеющихся разногласий. 
«Разрыв между нашими позициями огромен, — 
признал он после переговоров с ВВП, — мы счи-
таем, что Асад должен уйти сразу, а русские его 
поддерживали и продолжают поддерживать. Но 
мы не должны позволять, чтобы эти разногласия 
стали неким алтарем, на котором будет зарезана 
Сирия. Это вызов, который требует компромиссов». 
Таким компромиссом, по словам источников, мог бы 
стать поиск альтернативной Асаду и приемлемой 
для всех игроков фигуры. Но у Запада и его со-
юзников пока нет консолидированной позиции на 
этот счет. Дмитрий Песков в свою очередь заявил, 
что достичь договоренностей между Россией и За-
падом в принципе невозможно, поскольку «единого 
Запада не существует». «Ведется филигранная 
дипломатическая работа со всеми заинтересован-
ными сторонами», — уточнил он. Сам президент в 
беседе с журналистами посетовал на недоверие со 
стороны западных лидеров. По его мнению, они не 
хотят давать России цели, по которым нельзя бить, 
поскольку боятся, что она тут же нанесет по ним 
удар. «Видимо, судят по себе», — усмехнулся ВВП. 
Он сообщил, что на саммите поделился с коллегами 
имеющейся у Кремля информацией о финансиро-
вании террористов, платежи которых проходят в 
том числе через некоторые страны «двадцатки», и 
о масштабах организованной ими нефтеторговли, 
продемонстрировав снимки с военных самолетов 
и спутников.

Особняком в повестке двусторонних встреч 
Путина стояла его беседа с главой МВФ Кристин 
Лагард, где обсуждалась проблема 3-миллиардного 
долга Украины. Глава Минфина Антон Силуанов по-
сле переговоров сообщил, что РФ сделала главе 
фонда «интересное предложение», а Владимир 
Путин на брифинге пояснил его суть. По словам 
президента, Россия готова пойти даже на лучшие 
условия реструктуризации, чем просит МВФ. «Они 
считают, что мы должны пойти навстречу и пере-
нести платеж на 2016 год, мы предлагаем растянуть 
погашение до конца 2018 года и в год получать по 
$1 млрд». «Но под гарантии США, Евросоюза или 
солидного международного института. Раз наши 
партнеры верят, что кредитоспособность Украины 
будет расти, пусть они дадут гарантии!» — сказал 
ВВП. По словам Путина, он уже успел обсудить этот 
вопрос с Бараком Обамой и главой финансового 
ведомства США. В ближайшее время консультации 
будут продолжены: Россия настаивает, чтобы окон-
чательное решение об условиях реструктуризации 
было принято к началу декабря. 

Елена ЕГОРОВА, Турция, Белек.
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Французские врачи продолжают бороться за 
жизни десятков людей, госпитализированных 
в критическом состоянии после терактов в Па-
риже в ночь на 14 ноября. А те, кому удалось 
невредимыми или с легкими ранениями выйти 
из бойни в концертном зале «Батаклан», расска-
зывают, как спасались. В любой трагедии есть 
место подвигу — спасая человека у концертного 
зала, был ранен и наш коллега, журналист из-
дания Le Monde.

«К началу концерта, в 21 час, все было хоро-
шо», — рассказывает Эрик В., пришедший с двумя 
подругами в «Батаклан» послушать  Eagles of Death 
Metal и находившийся на балконе. Когда раздались 
выстрелы, молодые люди подумали, что это взрывы 
петард. «Мы слышали звук, но ничего не видели. 
Первым нашим рефлексом было не смотреть, что 
происходит внизу. Внезапно все поменялось, когда 
мы увидели, как члены группы покидают сцену, а 
люди бросились врассыпную, искали, где укрыться. 
Были очереди выстрелов, длинные; затем одиночные 
выстрелы. Это длилось минут десять. Мы, находив-
шиеся на балконе, укрылись между кресел. Подняв 
голову, я увидел, как внизу люди падали на землю». 
Эрику и еще нескольким людям удалось выбраться 
по служебной лестнице — то, что было на улице, он 
описывает как «полный кошмар»: «В голове была 
только одна мысль — бежать. В спешке я упал, меня 
едва не затоптали».

Пришедший со своим братом на концерт 
34-летний Бенуа также был на балконе — он оказался 
в числе последних покинувших здание зрителей. 
Ему и еще нескольким людям удалось покинуть 
балкон. «Когда я добежал до двери, я не видел 
своего брата. Я дернул дверь, и все хлынули в нее, 
а я наконец увидел брата — прямо за ним стоял 
один из стрелявших, я стоял к нему лицом, метрах 
в пяти. Я видел его лицо, я смогу его узнать. У него 
был сосредоточенный, хладнокровный вид. Нам 
удалось заблокировать дверь огнетушителем, мы 
оказались запертыми, все стояли на ногах. Если бы 
тот человек захотел прийти за нами, мы были бы как 
в мышеловке...» Тем не менее попавшим в западню 
зрителям удалось сбежать через вентиляцию: люди 
составили живую лестницу, чтобы суметь забраться 
на высоту в 3–4 метра.

Некоторых укрывшихся в помещениях концерт-
ного зала террористы пытались выманить обманом, 
рассказывает Алис, которой еще с 25 зрителями 
удалось укрыться справа от сцены. «В какой-то 
момент они заинтересовались нашей дверью и 
сказали: «Выходите, это RAID» (спецподразделение 
французской полиции. — Авт.). По счастью, никто 
на это не купился. По словам Алис, нападавшие 
владели французским языком, шутили и смеялись 
над некоторыми из заложников.

«Он был слегка небрит, молод — лет двадцать, 
одет в черное, без маски», — описывает одного 
из нападавших другой посетитель «Батаклана», 
Жульен: «Они перезаряжали оружие, у них было 
столько времени, сколько им было нужно. Они пере-
заряжались три или четыре раза, стрельба длилась 
минут десять». Жульену удалось бежать через ава-
рийный выход.

В ходе трагических событий в концертном 
зале «Батаклан» пострадал и журналист издания 
Le Monde Даниэль Псенни. В тот вечер он был 
у себя дома — прямо позади здания зала — и 
работал, когда услышал громкие звуки. «Я живу 

на 12-м этаже, и мои окна выходят как раз на 
аварийные выходы «Батаклана», — приводит его 
рассказ Le Monde. — Иногда случается видеть 
эвакуацию, но здесь все бежали врассыпную, 
я видел людей на земле, кровь...». Даниэль, не-
долго думая, решил спуститься вниз, чтобы от-
крыть двери людям, ищущим укрытия: «Я открыл 
дверь. На тротуаре лежал человек. Вместе с еще 
одним мужчиной, которого я после не видел, мы 
затащили его в холл. Должно быть, в этот момент 
я и «поймал» пулю... Помню, было ощущение, что 
петарда взорвалась в левой руке, я увидел, как 
брызнула кровь. Думаю, стрелок был в одном из 
окон «Батаклана». Мы поднялись к соседям на 14-й 
этаж. У человека, которого мы принесли, была пуля 
в ноге. Это был американец... Его бил озноб, он 
кричал, что умрет. Мы позвонили пожарным, но 
они не могли нас эвакуировать. Я позвонил под-
руге, которая объяснила, как наложить жгут при 
помощи моей рубашки». После окончания осады 
за журналистом и пострадавшим американцем 
пришли бойцы RAID.

Ренат АБДУЛЛИН.

РЕСПУБЛИКА НАНОСИТ 
ОТВЕТНЫЙ УДАР

Возможна ли наземная 
операция Франции против ИГ?

В ответ на теракты в Париже Франция ре-
шила усилить свои удары по позициям 
боевиков «Исламского государства» (ИГ, 
группировка признана в РФ террористиче-
ской и запрещена). Спустя два дня после 
кровавых событий в столице французское 
министерство обороны объявило, что 10 
истребителей-бомбардировщиков респу-
блики нанесли около 20 ударов по неофи-
циальной столице игиловского «халифата» 
Ракке на севере Сирии.

«Первая уничтоженная цель использова-
лась «Даеш» (акроним ИГ на арабском. — «МК») 
в качестве командного пункта, в качестве центра 
вербовки и склада с оружием и боеприпасами. 
Второй целью был тренировочный лагерь терро-
ристов», — цитирует Le Point сообщение мини-
стерства обороны Франции. Также уточняется, 
что операция была проведена в координации с 
американскими властями. Ночью в Ракке было 
зафиксировано всего 36 взрывов, заявляют 
сирийские правозащитники. Как отмечает Le 
Point, этот рейд был несопоставим по масшта-
бам с тем, что делала французская авиация в 
воздушной войне против ИГ до этого.

В минувшие выходные президент Фран-
ции Франсуа Олланд предупредил, что после 
терактов в Париже, которые он назвал «актом 
войны», его страна будет «безжалостна» на 
внутренних и внешних фронтах борьбы против 
ИГ. С осени прошлого года Республика вступила 
в войну с джихадистами в рамках антитерро-
ристической коалиции, которую возглавили 
США. Однако в сентябре этого года Париж 
решил расширить свое участие в операции 
против членов ИГ. Так, были нанесены удары 
по тренировочным лагерям боевиков в Сирии, 
а в ноябре французская авиация разбомбила 
нефтяные точки ИГ в сирийском Дайр эз-Заур, 
что иногда называют импульсом для парижских 
атак в пятницу, 13 ноября.

В целом, как отмечает The New York Times, 
парижские теракты означают перемены в аме-
риканской коалиции против ИГ, но на деле это 
может означать только интенсификацию ударов 
с воздуха. Как пояснил советник американ-
ского президента по вопросам безопасности 
Бенджамин Родс, «американские войска — это 
не ответ на проблемы». Более того, наземную 
операцию в Ираке и Сирии исключают и сами 
власти Франции. Об этом заявил журналистам 
глава МИД Франции Лоран Фабиус. В любом 
случае Париж может рассчитывать на любую 
помощь в соответствии со статьей №5 кол-
лективного договора НАТО, которая гласит, что 
любое нападение на одного из членов альянса 
рассматривается как нападение на всех. 

Опрошенные «МК» эксперты уверены: ни-
какой наземной операции со стороны Франции 
не будет. «Там уже есть американская авиация, 
которая в прошлом году сделала большое дело 
— спасла курдов в тот момент, когда ИГИЛ за-
хватило Мосул, — заявил «МК» главный науч-
ный сотрудник Института мировой экономи-
ки и международных отношений (ИМЭМО) 
РАН профессор Георгий Мирский. — В этот 
момент Обама, который не хотел вмешиваться, 
не мог удержаться, дал приказ бомбить. С тех 
пор они проводят бомбардировки. Авиации там 
достаточно, поэтому Франции ничего не нужно 
делать. Им нужно думать о том, чтобы терактов 
не было внутри своей страны». 

«Франция будет активнее участвовать в 
коалиции, которую возглавляют США, но до 
последнего времени целью этой коалиции 
являлось не уничтожить ИГ, а, как наш пре-
зидент очень правильно высказался, руками 
радикальных исламистов убрать неугодный 
режим, — пояснил «МК» старший научный 
сотрудник Центра арабских и исламских 
исследований Института востоковедения 
РАН Борис Долгов. — Поэтому удары по ИГ, 
которые проводились почти год, не привели к 
каким-то результатам. Наоборот, ИГ за этот год 
расширило свои границы и захватило новые 
территории. Да, со стороны Франции будет 
активное участие, но я не думаю, что в течение 
ближайшего времени Париж начнет более ре-
шительные действия».

Между тем, как свидетельствуют опубли-
кованные еще в начале сентября — то есть 
задолго до последних терактов — в Le Parisien 
результаты опроса общественного мнения, 
61% французов поддержали идею наземной 
операции в Сирии.

Игорь СУББОТИН.

Прокурор французской столицы Франсуа 
Молен подтвердил гибель семерых нападавших. 
Трое боевиков, атаковавших театр «Батаклан», 
устроили самоподрыв, приведя в действие 
имевшиеся у них «пояса шахидов». Третьего 
полицейским удалось застрелить до того, как 
тот успел взорваться.

Еще трое смертников устроили взрывы близ 
стадиона Stade de France. У одного из них, как со-
общается, был найден сирийский паспорт — при 
этом его подлинность остается под вопросом, не 
исключено, что это фальшивый документ. 

А один террорист привел в действие пояс смер-
тника на бульваре Вольтер близ театра «Батаклан». 
Его идентифицировали как Ибрагима Абдельса-
лама, 1984 года рождения, члена террористической 
ячейки из бельгийского Моленбека. 

По данным французской 
полиции, установлены лич-
ности нескольких подозре-
ваемых: это Биляль Хадфи 
(подорвавшийся около ста-
диона французский граж-
данин, 1995 года рождения, 
проживавший в Бельгии и 
ранее воевавший в Сирии 
на стороне запрещенной 
группировки ИГИЛ), 25-лет-
ний Ахмед Альмухамед 

(въехал во Францию под видом сирийского беженца), 
29-летний Омар Исмаэль Мостефаи (выходец из 
парижского пригорода Куркурон, живший в Шартре 
и работавший в пекарне). Последнего француз-
ские масс-медиа описывают как «молодого отца» 
с алжирскими и португальскими корнями. Восемь 
раз он привлекался к ответственности за мелкие 
правонарушения по различным эпизодам в период 
с 2004 по 2010 г. — но ни разу дело не заканчивалось 
тюремным заключением. А с 2010 года он в связи с 
радикализацией своих взглядов находился в рее-
стре подозреваемых лиц, представляющих угрозу 
национальной безопасности. Известно, что в 2013 
году он находился в Турции, являющейся главным 
перевалочным пунктом для европейских джиха-
дистов, едущих на войну в Сирию. Турецкие власти 
как минимум дважды информировали французов 
о молодом человеке в связи с возникавшими в от-
ношении его подозрениями.

Установлено еще одно имя террориста-
смертника, погибшего в театре «Батаклан», — Сами 
Аммур, 1987 года рождения, проживавший с семьей 
в парижском пригороде Бобиньи. Два года назад он 
отправился в Сирию.

После терактов в Париже были обнаружены два 
автомобиля. В обнаруженном в парижском пред-
местье Монтрёй черном SEAT было найдено три 
автомата Калашникова. Другой — Volkswagen Polo с 
бельгийскими номерами — был взят напрокат неким 
французским гражданином, живущим в Бельгии, 
— им оказался Салах Абдельсалам, брат боевика, 
взорвавшегося на бульваре Вольтер. В машине был 
найден парковочный талон из Моленбека.

Этот бельгийский городок заставил вспом-
нить о себе в последние дни не случайно. Коммуна 
Моленбек-Сен-Жан в Брюссельском столичном 
регионе Бельгии считается одним из главных рас-
садников джихадизма в маленьком королевстве. А 
сама страна — лидер среди европейских государ-
ства по количеству на душу населения граждан, 
отправляющихся воевать за ИГИЛ. В феврале этого 
года в Бельгии были вынесены приговоры 46 под-
судимым, обвиненным в принадлежности к группе 
Sharia4Belgium, вербовавшей боевиков в Сирию 
для джихадистских группировок (таких как «Ис-
ламское государство»). Лидер организации Фуад 
Белкасем, использовавший публичные лекции и 
социальные сети для того, чтобы убедить молодых 
людей в необходимости примкнуть к «джихаду», 
был приговорен к 12 годам лишения свободы... Но 
сколько его единомышленников остается в Бельгии 
на свободе?

В воскресенье власти объявили в между-
народный розыск 26-летнего Салаха Адель-
салама, уроженца Брюсселя с французским 
гражданством. С объявлений о розыске смотрит 
вполне симпатичный молодой человек с карими 
глазами, рост 175 см. При этом сказано, что он 
опасен и гражданам не следует проявлять ника-
ких действий, если они столкнутся с ним.
По данным бельгийских источников, его брат 

Мохамед был задержан в рай-
оне Моленбека на следующий 
день после парижских событий 
(другой брат — Ибрагим Аб-
дельсалам — погиб во время 
теракта 13 ноября).

Досадно, что полиция 
упустила его — он чуть было 
не попался, когда стражи по-
рядка остановили утром в 
субботу в Камбре близ бель-
гийской границы автомобиль, 
в котором ехали трое мужчин. 
К тому времени власти уже 
установили, что Абдельсалам 

брал напрокат Volkswagen Polo, на котором боевики 
приехали к театру в Париже. Но после проверки 
документов, если верить СМИ, ссылающимся на 
полицейские источники, Салаху разрешили ехать 
дальше. Французские следователи предупреждают 
своих испанских коллег, что разыскиваемый может 
скрыться на территории Испании...

Иракские источники рассказали агентству АР, 
что, по информации спецслужб Ирака, участники на-
падения в Париже были посланы во Францию после 
соответствующей подготовки из сирийского города 
Ракка, являющегося фактической столицей. По этим 
сведениям, с присланными из Сирии боевиками 
встретилась парижская «спящая ячейка» экстре-
мистов и помогла привести их планы в действие. 
При этом сообщается, что в операции участвовали 
24 человека. Впрочем, насколько можно доверять 
этим сведениям — вопрос.

Одним из вероятных организаторов и коор-
динаторов парижских атак называют 27-летнего 
Абдельхамида Абауда, которого пресса именует 
одним из самых активных палачей ИГИЛ в Сирии. 
Имея марокканские корни, он проживал в Бельгии, 
все в том же Моленбеке. В январе его имя упоми-
налось уже в связи с серией сорванных терактов 
в Бельгии. 

Напомним, что после терактов против «Шарли 
Эбдо» бельгийские силы безопасности провели опе-
рацию против исламистов, собиравшихся устроить 
убийства полицейских. В ходе обысков наряду с 
оружием, взрывчаткой, фальшивыми документами 
была обнаружена полицейская униформа, которую 
террористы собирались надеть для маскировки. В 
городке Вервье экстремисты оказали вооруженное 
сопротивление.

Тогда Абдельхамид фигурировал как распоря-
дитель и спонсор готовившихся террористических 
атак, а его мобильный телефон в то время лока-
лизовали в Греции, через которую главным обра-
зом перебираются в Европу из Турции сирийские 
беженцы...

Андрей ЯШЛАВСКИЙ.

«Я СТОЯЛ К НЕМУ ЛИЦОМ, МЕТРАХ В ПЯТИ»

БЕЛЬГИЙСКОЕ 
ЛОГОВО...c 1-й стр.

Чудом выжившие при теракте в парижском «Батаклане» зрители 
поделились со СМИ историями своего спасения

В розыск 
объявлен 
Салах 
Адельсалам. 

К концертному залу «Батаклан» продолжают 
нести свечи и цветы в память о погибших.

Ахмад  
Альмухамед.

Воюющего на стороне ИГИЛ 
Абдельхамида Абауда из 
бельгийского Моленбека 
считают координатором 

терактов в Париже.
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С премьер-министром 
Великобритании Дэвидом 
Кэмероном.

ПУТИН — МЕРКЕЛЬ: «ВЕРИ ГУД»

Подготовила Елена ДОБРЮХАNON-STOP

КАДР ДНЯ

ФОТО ДНЯ

ФОТОФАКТ

ЦИТАТА ДНЯ

ЦИТАТЫ ДНЯ

ЦИФРА ДНЯ

Настоящий переполох на городских улицах устроили две зебры, сбежавшие из 
цирка в Филадельфии 15 ноября. Полосатые «артисты» бодро скакали по проез-

жей части, и водителям, чтобы случайно не сбить этих нарушителей ПДД, приходилось оста-
навливаться и пропускать зебр. Стражи порядка охотились за копытными около часа и пойма-
ли в фитнес-клубе. Позже они потешались над происшествием в соцсетях: «зебры под стражей 
и уже щеголяют в старой доброй одежде для заключенных в преддверии процесса и пригово-
ра». Комментарий зоолога Московского зоопарка Екатерины МОРОЗОВОЙ: «Зебры по 
поведению напоминают лошадей, которые довольно пугливы. Возможно, причиной побега из 
цирка стал именно испуг. А вот поведение зебр на улице города зависит от того, насколько 
они адаптированы к таким условиям. Могу предположить: если зебры зашли в фитнес-клуб, 
это свидетельствует о том, что они были не столько испуганы, сколько растеряны. А в случае 
паники они бы помчались искать убежища в открытой местности».

КАДР

КОРРУПЦИЯ

ТРАНСПОРТ

ОПРОС

ОБЩЕСТВО

ГОРОД

«Левада-Центр» узнал 
у россиян, насколько 
внимательно они про-
должают следить за 
событиями на Украине, 
как оценивают обста-
новку на востоке страны, 
перспективу российско-
украинских отношений 
и что лучше делать РФ в 
сложившейся обстановке. 
Опрос был проведен в конце 
октября среди 1600 человек 
и показал, что подавляющее 
число респондентов (83%) 
по-прежнему не теряют тему 
из вида, при этом внима-
тельных наблюдателей и 
«поверхностных» примерно 

поровну. 64% оценивают об-
становку на востоке Украины 
как напряженную. Половина 
опрошенных считает, что 

отношения с Россией вос-
становятся в ближайшие 
годы, но лишь 6% ожидают 
быстрых перемен.

В пресс-службе сто-
личного Департамента 
экономической политики 
и развития сообщили о 
планах направить в 2016 
году на развитие районов 
6,2 млрд рублей за счет 
средств, собранных с 
платных  парковок, на-
лога на доходы физлиц за 
сдачу квартир и покупки 
патентов предпринимате-
лями. Потратить средства 
по согласованию с муници-
пальными депутатами пред-
лагается на благоустройство 
дворов, парков и улиц, соз-
дание безбарьерной среды, 
а кроме того, «на субсидии 
горожанам, проживающим 
в зоне платной парковки, 
для установки шлагбаумов, 
ограничивающих въезд авто-
транспорта во дворы». Таким 
образом, власти фактиче-
ски поощряют москвичей 
делиться на «своих и чужих», 

чтобы никто не мог укрыться 
от платной зоны. Любопыт-
но, что даже главный ар-
хитектор Москвы Сергей 
Кузнецов, отвечая на одном 
мероприятии на вопрос 
«МК», заметил, что ему идея 
со шлагбаумами кажется 
вредной для мегаполиса, 
задача которого — созда-
вать общие пространства. 
Кузнецов разочарованно 
сказал, что в его собствен-

ном дворе народ с энтузи-
азмом проголосовал аж за 
два ряда заборов, чтобы 
закрыться от посторонних. 
Между тем координатор 
движения «Синие ведерки» 
Петр Шкуматов предпо-
лагает у «шлагбаумизации» 
Москвы весьма любопытные 
последствия: как бы потом 
самим местным жителям не 
предложили въезжать в свой 
двор по карте «Тройка».

КАК ЛУЧШЕ ДЕЙСТВОВАТЬ В ОТНОШЕНИЯХ С УКРАИНОЙ?

36%36%

28%

оказывать 
давление, чтобы 
добиться изменения 
политического курса

помочь встать на ноги, оказать технологическую 
и энергетическую помощь

затрудняюсь 
ответить

Сразу два арестован-
ных за коррупцию 
экс-губернатора — 
Александр Хоро-
шавин с Сахалина 
и Вячеслав Гайзер 
из Коми — предста-
ли вчера перед взо-
ром Фемиды, правда, 
по разным поводам. В 
Мосгорсуде решалась судьба 
денег Хорошавина. Счета 
помещенного под стражу за 
взятку хозяина острова были 
арестованы, и его родные 
пожаловались, что фактиче-
ски остались без средств к 
существованию. «Поскольку 
наши доверители не являются 
фигурантами уголовного дела, 

то имущество их 
может аресто-

вываться 
в исклю-
чительных 
случаях», 

— заявил 
адвокат супруги 

экс-губернатора 
Ирины. Однако деньги на этих 
счетах (более полумиллиар-
да рублей в разной валюте) 
признаны вещдоками, так что 
суд отказался удовлетворить 
жалобу. А вот итоги судебного 
заседания по бывшему главе 
Республики Коми Вячеславу 
Гайзеру (обвиняется в органи-
зации преступного сообще-
ства и мошенничестве): он 

проведет Новый год за 
решеткой. Басманный 
суд Москвы продлил 
ему срок содержа-
ния в следственном 
изоляторе до марта 

2016 года. Сам Гай-
зер и его защитники 

пытались доказать суду, 
что экс-глава может провести 
время под домашним арестом 
или подпиской о невыезде. 
Но напрасно. Фемида сочла 
доводы следствия о том, что 
Гайзер может сбежать или 
помешать расследованию, 
обоснованными. 

Следователи Южного 
следственного управления 
на транспорте СКР прово-
дят проверку появившейся 
в СМИ информации о том, 
что 19 июля этого года в 
кабину пилотов самолета 
E-90 Embraer N VQBRY, 
летевшего по маршруту 
Саратов — Анталья, была 
допущена 21-летняя дочь 
гендиректора ОАО «Сара-
товские авиалинии». При 
этом на борту авиалайнера 
находились 114 пассажиров, 

24 из которых — дети. По 
результатам проверки, за-
являют в СКР, будет принято 
процессуальное решение. 
Напомним, что присутствие 
постороннего в кабине 
самолета является грубым 
нарушением требований без-
опасности полетов и ведет к 
самым тяжким последствиям. 
Так, в 2010 году одним из 
посторонних лиц в кабине 
Ту-154 президента Польши 
Леха Качиньского в момент 
катастрофы под Смоленском 

был командующий польскими 
ВВС генерал Анджей Бласик, 
который своим присутствием 
повлиял на принятие реше-
ния командира о посадке. 
И в результате произошла 
катастрофа. А в марте 1994 
года произошла катастрофа 
А310 авиакомпании «Аэро-
флот» под Междуреченском, 
главной причиной которой 
стала ситуация, когда ко-
мандир экипажа допустил к 
управлению лайнером своего 
15-летнего сына.

Депутат ГД Дмитрий 
Гудков разместил на 
своей странице ФБ пост 
о замеченной им госза-
купке на «выполнение 
работ по организации 
мест полоскания белья в 
зимний период» в райцен-
тре Костромской области. 
«Беспилотные автомобили, 
полеты к Плутону, подступы 
к бессмертию... Когда на 
Западе люди выстраива-
ются в очереди за новым 
смартфоном, в России те 
же очереди стоят к проруби 
для полоскания белья, — 
размышляет Гудков. — Эту 
же прорубь нужно будет 
на Крещение превратить в 
иордань. Конечно, может 
быть, связь и надуманна: но 
обряды с нырянием в про-
рубь, истории по телевизору 
о чудодейственной воде и 
прочее средневековье очень 
логично дополняют поло-
скание белья». Как следует 
из записи, случай совсем 

не единичный. На сайте 
госзакупок «МК» не встре-
тил именно костромского 
лота, но нашел аналогичный 
запрос на 80 тыс. рублей от 
Архангельской области (МО 
«Вельское»), от Нижегород-
ской области (содержание 
плотиков для полоскания 
белья на реке Ветлуге в горо-
де Ветлуге, ок. 80 тыс. руб.), 

от Великого Устюга (138 тыс. 
руб.). Как предположил ряд 
комментаторов, возможно, 
речь шла об особых «музеях 
народной жизни». Но скорее 
речь идет о повседневной 
жизни наших сограждан. 
Новость тем ярче, что запрос 
о местах для полоскания 
размещают на электронном 
сервисе. 

ГЕНДИРЕКТОРА АВИАКОМПАНИИ МОГУТ НАКАЗАТЬ  
ЗА ДОЧЬ В КАБИНЕ САМОЛЕТА

НА САЙТЕ ГОСЗАКУПОК ПОЯВИЛСЯ ЛОТ О СТИРКЕ БЕЛЬЯ В РЕКЕ

МОСКВИЧЕЙ ВЫНУДЯТ ГОРОДИТЬ ШЛАГБАУМЫ

ФЕМИДА ОТКАЗАЛА СРАЗУ ДВУМ ЭКС-ГУБЕРНАТОРАМ
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Сегодня российские футболисты выйдут 
на поле ростовского стадиона «Олимп-2», что-
бы сыграть товарищеский матч против коман-
ды Хорватии. Случившееся с нашей командой 
этой осенью — прекрасный пример того, как 
можно заботиться о чистоте мелодий, не раз-
махивая топором в оркестровой яме. Простите 
за банальность, но Россия, увы, не Бразилия, 
где есть множество вариантов списочного 
состава, которые ничем друг другу не усту-
пают, и еще больше возможностей постро-
ить тактику, под каждую из которых найдутся 
соответствующие мастера, причем мастера 
высочайшего класса. В этом смысле Леонид 
Слуцкий, равно как его предшественник Фа-
био Капелло, вынужден был скорее строить 
дело так, чтобы сильные стороны тех же самых 
игроков были на виду, а слабые, напротив, в 
тени. С какого-то момента у Капелло это пере-
стало получаться, причем, скорее всего, по 
психологическим причинам. В своих прежних 
командах свободы у него было больше, и он 
не раз показательно убирал авторитетного 
лидера, словно присваивая его авторитет. В 
сборной России такой возможности у него не 
было в связи с отсутствием харизматического 
лидера. Показательная акция в отношении Ар-
тема Дзюбы результата не дала. Вернее, дала, 
но отрицательный. Леонид Слуцкий, придя на 
смену Капелло, не стал строить баррикад, 
а скорее наводил мосты и в присущем ему 
стиле обратил футболистов в своих едино-
мышленников. Всех или нет, узнаем несколько 
позже. Пока же никаких результатов, кроме 
побед, у сборной нет, а аура вокруг нее из 
черной воронки превратилась в нечто более 
нейтральное, даже позитивное. Для начала 
очень неплохо. На повестке дня последняя 
игра в этом году, и матч этот ждут с интересом 
и любопытством. 

Впрочем, не знаю, до футбола ли будет се-
годня Роману Широкову, Артему Дзюбе, Игорю 
Акинфееву, равно как Луке Модричу или Дарио 
Срне, после того что уже случилось в Париже 
и продолжает происходить в эти дни в мире, 
мире, который просто летит к чертям, распада-
ясь на куски. Глобальный конфликт метастазами 
проникает во все сферы жизнедеятельности 
человека, в том числе и в спорт, который стано-
вится рингом или татами для борьбы с против-
никами, хотя, по идее, должен быть площадкой 
объединения, «круглым столом», за которым 
можно и нужно договариваться. 

Дарио Срна еще год назад прилетал в один 
из самых красивых аэропортов Украины, играл 
на фешенебельном новом стадионе, жил в ве-
селом и чистом городе Донецке. Всего этого, 
по сути, больше нет. Аэропорт стал дзотом, 
мишенью и могилой, а на стадионе больше не 
катают мяч. Команда Срны — «Шахтер» — стала 
бомжем, который скитается между странами 
и эпохами, между до и после, и в этом жуткий 
символ происходящего. 

В одной ли команде дело, если гибнут стра-
ны, пожираемые хаосом, который уже пришел к 
тем, кто его породил, невольно или намеренно, 
напяливают венки из одуванчиков и умильно 
держатся за руки, пуская слезы, причем вполне 
искренние. Хаос — имя новому времени. Хаос, 
созданный умышленно сильными мира сего. 
Сначала он был где-то далеко — в Африке, на 
Ближнем Востоке, но, взрывая заряды тола в 
горах, вряд ли стоит рассчитывать на то, что 
лавина вежливо остановится на пороге твоего 
альпийского шале. 

Конечно, мир несовершенен, но для того, 
чтобы это понять, не стоит уничтожать его це-
ликом, да еще самим попадать под обломки. 
Более двух десятков лет работала не слишком 
прозрачная и местами сомнительная система 
ФИФА по распределению прав проведения чем-
пионатов мира, но, «разоблачив» Россию, борцы 
за чистоту рядов обратным ходом задели и себя 
самих. Бумеранг, совершив круг, встретился 
с затылком метателя. Предыдущие турниры, 
проходившие в самых что ни на есть цивилизо-
ванных странах, были туда делегированы ровно 
по такой же схеме устных договоренностей, 
лоббирования интересов и оказания взаимо-
выгодных услуг. Подобная схема работает без 
изъятия видов спорта, стран и национальностей 
привлеченных. Именно поэтому скандал в лег-
кой атлетике не исключительно российский, а 
тотальный, просто нам дали посмотреть лишь в 
одну замочную скважину, а количество дверей 
куда больше. Разумеется, принцип «другие тоже 

виноваты» — повод сохранить лицо после оче-
видного и крупного скандала, но, если вы хотите 
чистить конюшни, зачем накидывать лассо на 
шею одной лошади. Министр спорта Виталий 
Мутко сказал, что в конце прошлого года в 
федерации по видам спорта было отправлено 
150 допинговых дел. Фигурантами 15 из них 
были россияне, более того, наша страна даже 
не первая по этой печальной части. Об этом же, 
только другими словами, говорил и глава той 
самой комиссии ВАДА Дик Паунд. Если так, то 
где остальные 135? Предположим, их имена 
пока по понятным причинам предпочитают не 
обнародовать, но почему тогда рассекрети-
ли исключительно российских штрафников? 
Главу Международной федерации легкоатле-
тических ассоциаций Ламина Диака недавно 
арестовали и подозревают в том, что он брал 
взятки от представителей России за сокрытие 
допинговых проб. Предположим, что это так, 
но тогда россияне не были единственными 
желающими зайти с заднего крыльца. Это за-
ложено в принцип функционирования системы. 
В преддверии опубликования второй части 
скандального доклада ВАДА еще один член ко-
миссии Ричард Макларен сказал о возможном 
исключении легкой атлетики из программы Игр 
в Рио-де-Жанейро. По всей видимости, комис-
сия полагает, что в ее распоряжении есть некие 
доказательства системных злоупотреблений на 
мировом уровне. Если так, то отчего репутаци-
онный удар был нанесен именно по России? На 
этот вопрос и ответа в принципе не требуется. 
Если у тебя пропали серебряные ложки — кричи 
«Путин украл!!!». В любом случае не прогада-
ешь, а вот в газеты попадешь непременно. За-
казчики этих криков всегда найдутся. Первым 
на публикацию доклада специальной комиссии 
ВАДА отозвалось заокеанское подразделение 
организации — ЮСАДА. Американцы не толь-
ко одобрили рекомендации ВАДА отстранить 
наших спортсменов от всех соревнований, но, 
сочиняя послание, еще и аплодировали сво-
им единомышленникам. Так прямо и заявили. 
Ладони чуть не отбили те, кто не смог вывести 
на чистую воду «великих» Карла Льюиса, Мэ-
рион Джонс и Лэнса Армстронга. О том, что 
мультичемпионы, обладатели всех мыслимых 
наград в огромном количестве, принимали 
допинг, стало известно уже после того, как 
они закончили карьеру, причем не в результате 
исследования проб, чем и должны были зани-
маться американские клакеры. Потом цунами 
покатилось из Канады и Австралии, захватив 
Великобританию, которая по этой части всегда 
в первых рядах вне зависимости от повода. Им-
перия, над которой никогда не заходит солнце, 
нанесла превентивный удар. Американская 
бегунья Алисия Монтано, которая заняла пятое 
место в забеге на 800 метров на Олимпийских 
играх в Лондоне, первая потребовала лишить 
«золота» и «бронзы» наших Марию Савинову и 
Екатерину Пойстогову. В этом случае ей пере-
пала бы бронзовая медаль. Кастер Семеня из 
ЮАР, прибежавшая второй, и обладательница 
четвертого места кенийка Памела Джелимо 
от комментариев воздержались — и понятно 
почему. Мир большого спорта очень тесен, и 
грань тонка. Список запрещенных препаратов 
напоминает энциклопедию Брокгауза и Эфро-
на, и то, что еще вчера было в законе, сегодня 
становится допингом. Любой может оказать-
ся не на нужной скамье, причем не всегда по 
собственной вине. Особенно разговорчивыми 
обычно являются те, кто надеется, что до него 
«служба очистки» не доберется, а заметит кого-
то другого. 

Не в первый уже раз приходится говорить 
о принципах и интересах. В административной 
революции, которую затеяли в спортивном 
мире, это отвратительно переплетается, при-
чем всегда интересы оказываются выше прин-
ципов. Это касается не только спорта. В гонке за 
приоритетами, за лидерством в современном 
мире, а стало быть, и за выгодными позициями 
при распределении мировых благ нас тоже 
пытаются отстранить, дисквалифицировать, 
обвинить в нечестной игре. Различий в этих 
картинках меньше, чем в журналах для любите-
лей головоломок. Они практически идентичны. 
Не замечать этого опасно и преступно, в том 
числе и для самих борцов. Можно красиво и с 
пафосом молиться о ценностях и завоеваниях, 
но жизни погибших в терактах уже не вернешь, 
а спортивная награда оказывается пустотой, 
криком в гулком подвале.
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ВЫБОРЫ ГОРОДА 
ГЛУХОВА
Кого избрали местной 
властью на Украине?

На прошлой неделе стало известно, что 
по итогам первого тура местных выборов на 
Украине мэром города Глухова стал Мишель 
Терещенко — потомок известной фамилии са-
харозаводчиков Российской империи конца 
XIX — начала XX века. Его пращуры когда-то 
владели городом Глуховом и большей половиной 
нынешних Сумской и Черниговской областей в 
придачу. Уроженец Франции — как и грузинские 
представители новой власти, не собирающийся 
отказываться от запрещенного на Украине двой-
ного гражданства, — в различных интервью уже 
хвастается тем, что в прежние времена «один из 
15–20 украинцев работал на семью Терещенко». 
Теперь он жаждет восстановить нарушенную, по 
его мнению, справедливость, поэтому активно 
поддерживает «Правый сектор» (запрещенный 
в России) и карательную операцию на Донбас-
се. Продолжает идти по стопам своего деда, 
бывшего министра финансов и иностранных 
дел во Временном правительстве Керенского, 
финансировавшего Февральскую революцию 
1917 года. Правда, при этом забывает, как тот 
кончил — за игорным столом казино «Монако», 

спустив все состояние на игре в рулетку. 
Вернуть проигранные капиталы по итогам 

местных выборов на Украине стремится каждый 
первый кандидат. За тем лишь исключением, 
что у большинства из них не было такой богатой 
родословной.

В прошедшее воскресенье в 29 крупных 
городах и еще 637 населенных пунктах Украины 
состоялся второй тур. Выбирали мэров боль-
шинства областных центров и столицы. Продол-
жая практику первого тура, по неофициальным 
данным, масштаб фальсификаций в различных 
регионах достигал цифр в несколько десятков 
тысяч голосов. Так, например, в Днепропетров-
ске, по мнению международных наблюдателей из 
Германии, более 10 тысяч голосов было куплено 
через подставную систему опроса общественно-
го мнения «Голосуй» на выходе с избирательных 
участков для Бориса Филатова, представителя 
самой криминальной финансово-промышленной 
группы современной Украины «Приват» Иго-
ря Коломойского. По другим данным, в пользу 
кандидата от «Привата» было сфальсифициро-
вано до 40 тысяч бюллетеней. 25 тысяч голосов 
проиграл ему кандидат от «Оппозиционного 
блока» Александр Вилкул, бывший губернатор 
Днепропетровщины, прославившийся своими 
социальными программами периода Януковича. 
Увы, украинцы совершенно не умеют ценить 
хозяйственников и строителей в роли политиков. 
Удручающе мало (8%) на выборах киевского 
градоначальника по тем же причинам получил 
украинский Лужков — создатель нынешнего об-
лика украинской столицы Александр Омельчен-
ко. Правда, есть здесь и другая сторона: Вилкул, 
как и прежде все окружение Януковича, любил 
активно играть на европейских настроениях и 
даже признал «агрессию России на Донбассе», 
хотя его потенциальный электорат был скорее 
«ватником». 

В целом по стране низкая явка в центре и 
регионах Новороссии (всего 20% в Херсонской 
области!) при отсутствии сильных кандидатов 

выбила у власти козырь легитимности этих вы-
боров. В самом деле, ну разве может считаться 
легитимно избранным мэр, получивший менее 
20% голосов от общего числа избирателей? Та-
ким «победителем», к примеру, стал кандидат от 
партии львовского мэра «Самопомощь» на пост 
главы Николаева Александр Сенкевич. Да и в 
других областных центрах ситуация выглядит не 
лучше: в Чергинове, Запорожье, Виннице, Луцке, 
Львове и даже в Киеве по итогам второго тура 
проигравшие кандидаты получили от 31% до 
47% голосов. Что означает тотальную слабость 
власти на местах. Закономерно, что на Запад-
ной Украине пришло голосовать значительно 
больше избирателей — ведь теперь они там 
власть. Отчего же не повыбирать?

За примерами запугивания на Востоке да-
леко ходить не пришлось даже вовсе не рядо-
вому избирателю, а члену аж Палаты лордов и 
советнику премьер-министра Великобритании 
Ричарду Балфу. Прилетевшему наблюдателем 
в Днепропетровск лорду молодые люди в ка-
муфляже и масках предложили «по-хорошему 
убираться куда подальше» из города. Что уж 
говорить про обычных жителей, также предупре-
жденных «укропами», чтоб не высовывались. С 
учетом того, что на первом туре другой британ-
ский лорд столкнулся с банальной кражей своего 
багажа в местном аэропорту, репутация этих 
выборов в глазах британцев, да и всей прочей 
Европы, будет соответствующей. 

Случившийся отрыв от российской повест-
ки дня вкупе с постоянной эскалацией насилия 
против собственных сограждан на Донбас-
се привел к тому, что повестка дня выборов 
опустилась ниже плинтуса. Со второй попытки 
киевляне снова выбрали себе боксера-оратора 
Виталия Кличко, Днепропетровск — откровен-
ного бандита Бориса Филатова, призывавшего 
«вешать сепаратистов». Согласитесь, но даже 
победивший в первом туре Мишель Терещенко 
на этом фоне не так уж плохо смотрится. Уровень 
города Глухова.

Водители предупреждают  
о срывах поставок продуктов
Ненавистная дальнобойщикам система 
«Платон» начала свою работу. Несмотря 
на крики и протесты водителей, с нуля 
часов и нуля минут 15 ноября проезд 
одного километра по федеральной 
трассе стоит почти три рубля. Водители 
заявляют, что такие платежи непосиль-
ны и приведут к разорению, а «Платон» 
к запуску абсолютно не готов. На что 
чиновники отвечают: все работает, все 
идет по плану. Только по чьему?

Андрей Кондратьев стоит под Елабугой уже 
два дня — с того самого момента, как «Платон» 
был официально запущен. Он перевозил пилома-
териалы из Улан-Удэ в Москву, а ровно в полночь 
остановился в Татарстане. Ехать дальше боится 
по двум причинам.

— Я не могу зарегистрироваться на сайте, 
чтобы оплатить проезд, хотя бы как разовый. 

Захожу на страничку, а она «висит»: дохожу до 
ввода данных, он начинает загружаться, потом 
выбрасывает, а дальше — «Извините, сайт сейчас 
недоступен». А если я сейчас тронусь с места, 
не оплатив, то получу штраф 40 тысяч рублей, 
— рассказал он «МК».

Андрей заявляет, что будет жить в своей 
кабине, пока сайт не начнет нормальную рабо-
ту — такой штраф для него не по силам. Хотя... 
ведь только недавно шла речь о том, что пробно 
систему оплаты введут только по Москве и Мо-
сковской области.

— Информация, что «Платон» пока не будет 
работать по всей стране, а только в Московском 
регионе, — утка, — комментирует член коорди-
национного совета ассоциации «Дальнобойщик» 
Игорь Пасынков. — Какой-то некомпетентный 
человек сообщил такую информацию СМИ, люди 
услышали, поверили, поехали в рейсы и сейчас 
просто «попали». Стоят посредине трассы по 
всей стране и даже не могут ничего сделать. 
Ехать дальше без регистрации — ставить крест 
на своем бизнесе. Стоять — неизвестно, сколько 

сайт будет «висеть». 
Информация подтверждается сообщением 

на сайте Минтранса РФ: «15 ноября 2015 г. на всех 
федеральных трассах России запущена в экс-
плуатацию система взимания платы с грузовых 
автомобилей массой свыше 12 тонн». Подтверж-
дает это и дальнобойщик Андрей под Елабугой: 
«Мимо меня проехала машина системы «Платон», 
которая должна следить за оплатой. И здесь, и 
на выезде из Челябинска уже стоят специальные 
рамки, регистрирующие неплательщиков».

«Запущена в эксплуатацию» — это, впрочем, 
странная формулировка. По словам самих води-
телей, за прошедшие два дня система работала 
от силы два с половиной часа.

— Мы призываем дальнобойщиков не выез-
жать на дорогу, — продолжает Игорь. — При этом 
мы знаем, что это приведет к коллапсу: продукты 
в магазины, стройматериалы, предметы быта 
кто привозит? Мы.

— Мои коллеги отдали документы в центр 
регистрации для получения оборудования еще 
10 ноября, были четырехсотые в очереди, но им 
до сих пор ничего не выдали, — делится с нами 
дальнобойщик Юрий Малков. — В центре реги-
страции доходит до драк, дикий ажиотаж.

Любовь КУЛЯБКО.

УМРИ, НО ЗАПЛАТИ!
Ученые из Минфина 
предлагают разрешить 
вызывать «скорую» бесплатно 
всего четыре раза в год
Эксперты назвали бесчеловечным 
предложение Минфина ввести нормы 
по посещениям врача, вызовам «скорой 
помощи», при превышении которых уже 
придется платить. Медики убеждены, 
что это приведет к росту смертности. 
Самые больные россияне станут са-
мыми нищими. Грозит ли России такой 
геноцид, как выразились сами врачи? 
Об этом «МК» рассказала директор 
Института экономики здравоохранения 
Лариса ПОПОВИЧ.

Идею пересмотреть сам подход к бесплатно-
му лечению выразил Научно-исследовательский 
финансовый институт, подведомственный 

Минфину России. Суть его такова: если человек 
слишком часто вызывает «скорую» или посещает 
поликлинику, то он должен доплачивать. Есть 
и конкретные предложения по нормативам — 
бесплатными будут только 4 вызова «скорой по-
мощи», 8 посещений терапевта в год (остальное 
по строго установленному тарифу). Кроме того, 
если человек решил попасть в поликлинику после 
работы или в выходной, то ему придется за это 
платить отдельно. Платными также предлагается 
сделать все консультации высококвалифициро-
ванных специалистов медучреждения: грубо го-
воря, пришла беременная к своему гинекологу, он 
решил, что случай сложный, посоветовал пойти к 
зав. отделением, а это уже за денежку. Полностью 
бесплатная медицинская помощь останется 
только для детей, пенсионеров и инвалидов. 

— Такой подход прямо противоположен 
главной идеологии системы соцстраха, — го-
ворит Лариса Попович. — Ее задача — защита 
от финансовых рисков. Никто не должен стать 
бедным, оттого что заболел! К тому же функция 
государства — справедливое распределение 
общественного блага. Тот, кто требует большего 
участия общества, должен его и получать. 

— Не странно ли, что вообще Минфин 
пытается решить проблему нехватки денег 

таким образом?
— Конечно, странно. Это перевернутая пи-

рамида с неправильными акцентами. Проблема 
не должна решаться путем изымания денег у 
самых больных, а путем устранения неэффек-
тивных трат.

— Есть опасность, что после введения 
новшества люди будут реже обращать-
ся в поликлинику и совсем запустят свои 
болезни?

— Так и будет! Нужно менять даже ту ситуа-
цию, которая есть сейчас, а не усугублять. Про 
что я? Сейчас государство тратится на лекарства, 
когда человек уже попал в стационар и ему нужна 
срочная помощь. А ведь проще и дешевле было 
бы ему выдать бесплатные препараты на той 
стадии, когда болезнь только-только стала раз-
виваться или даже в качестве профилактики. 

 Вся эта история с «соплатежами» за меди-
цинские услуги — попытка все перевернуть с ног 
на голову. Я бы назвала предложение бесчело-
вечным и безобразным. Оно нарушает принцип 
гуманизма. Надеюсь, что предложения института 
Минфина так и останутся только на бумаге. 

В самом институте, кстати, на вопросы «МК» 
отвечать отказались.

Ева МЕРКАЧЕВА.

ОТ ТЕРАКТОВ 
НЕ СТРАХУЕМ
МИД России не «закрыл» 
Францию, а значит, туристам 
не на что рассчитывать  
в случае отказа от путевки
«От терактов не страхуем» — такую 
позицию заняли страховщики в от-
ношении туристов, которые решили 
отказаться от уже купленных путевок 
в Париж после череды терактов, по-
трясших столицу Франции на прошлой 
неделе. Председатель комитета по 
вопросам страхования в сфере туриз-
ма Всероссийского союза страхов-
щиков (ВСС) Юлия Алчеева поясняет, 
что теракт не относится к страховым 
случаям наряду с ядерным взрывом 
или гражданской войной. Выходит, что 
за исключением собственного страха 
и негативных эмоций туристам нечего 
предъявить ни страховым компаниям, 
ни туроператорам.
Сразу уточним: на основании рекомендаций 
контролирующего ведомства о нежелательности 
въезда в ту или иную страну турист может об-
ратиться в турфирму с просьбой расторгнуть до-
говор и вернуть деньги. Накануне замглавы МИД 
России Олег Сыромолотов прокомментировал 
возможное ограничение авиасообщения России 
с Европой, заявив, что текущая обстановка пока 
этого не требует. При этом чиновник сослался 
на достаточно высокий уровень авиационной 
безопасности на европейских направлениях. 

Начальник правового управления Ростуриз-
ма Изо Арахамия также подтвердила, что никаких 
рекомендаций со стороны МИДа относительно 
парижского «воздуха» и самой Франции не по-
ступало. Ростуризм исходит из того, что дей-
ствует обычный режим посещения туристами 
этой страны. А посему у туристической компании 
остается право рассматривать отказ клиента от 
путевки в соответствии с ранее заключенным 
договором. Проигравшими в этой ситуации, как 
всегда, могут стать конечные потребители.

Правда, представители туриндустрии пола-
гают, что «французским» туристам в этом случае 
будет несложно договориться с продавцами 
путевок. Пресс-секретарь Российского союза 
туриндустрии (РСТ) Ирина Тюрина напомнила, 
что в последние месяцы российский турпо-
ток во Францию упал вслед за подорожанием 
европейской валюты. По данным Росстата, в 
первом полугодии 2015 года Франция заняла 
12-е место в рейтинге популярных направлений 
для отдыха, туда было совершено 129 тысяч по-
ездок. «Туроператорам несложно решить вопрос 

с компенсациями, когда речь идет о единичных 
отказах», — сказала Тюрина.

Сложнее, похоже, будет найти компромисс 
с турфирмами «египетским» отдыхающим. По 
данным РСТ, на сегодняшний день только 40% 
из них согласились заменить Египет альтерна-
тивными курортами. Большинство же требуют 
возврата денег. Вместе с тем отсутствие четких 
рекомендаций российского МИД по поводу 
Египта и двоякая трактовка указа президента 
«Об отдельных мерах по обеспечению нацио-
нальной безопасности» может стать причиной 
правовой коллизии. Напомним, что в соответ-
ствии с указом российским авиакомпаниям 
запрещено осуществлять воздушные перевозки 
граждан из России в Египет. Во втором пункте 
туроператорам и турагентам рекомендовано 
воздерживаться от реализации туров, преду-
сматривающих воздушные перевозки на терри-
торию Египта. Получается, что отдых в Египте 
возможен, если найти способ туда добраться 
иным, помимо самолета, способом.  

Нина ЕГОРШЕВА.

“Московский коМсоМолец”   17 ноября 2015 года  

Алексей ОСИН, журналист, обозреватель «Эха Москвы»

СПОРТ В МИРЕ, КОТОРЫЙ ЛЕТИТ К ЧЕРТЯМ
У террористической войны и допинговых  

скандалов общие истоки

КУДА ДЕЛИСЬ 
РАНЫ САВЧЕНКО 
«Батюшка» рассказал, какую 
боль причиняла украинка 
пленным
В понедельник в Донецком суде 
Ростовской области продолжилось 
слушание по делу украинки Надежды 
Савченко, обвиняемой в пособничестве 
в убийстве журналистов ВГТРК в Луган-
ской области и незаконном пересече-
нии российской границы. В этот раз из 
показаний свидетелей стало ясно, что 
подозреваемая не только тренировала 
«Айдар», стоя на трупах, но и била плен-
ных по детородным органам.

Первым свидетелем обвинения стал корре-
спондент НТВ Александр Токарев. Своих коллег 
с ВГТРК Игоря Корнелюка и Антона Волошина 
свидетель не знал. В день их смерти он нахо-
дился в Луганске и узнал о случившемся около 
полудня от безымянного водителя погибших.

Как передал Токареву шофер, журналисты 
приехали на съемку перед поселком Металлист 
и попали под обстрел. Оператор и водитель 
чудом выжили, но «двое ребят погибли, снаряд 
попал непосредственно в них», вспоминает сви-
детель. В тот же день Токарев взял интервью у 
выжившего оператора Виктора Денисова.

Денисов рассказал Токареву, что, когда 
журналисты стали снимать эвакуацию жителей 

Металлиста, поселок стали забрасывать мина-
ми. Одна из них попала в ополченца, который 
как раз подошел к местным, чтобы показать, 
где находится безопасное место.

На следующий день после трагедии тогда 
еще глава ЛНР Валерий Болотов рассказал 
представителям СМИ, что под Металлистом 
было отражено наступление ВСУ, в результате 
чего в плен попали несколько украинских сол-
дат. В том числе среди них, по словам Болото-
ва, оказалась женщина-наводчик, служившая 
раньше в Ираке.

Токарев заинтересовался и через некото-
рое время взял у нее интервью. Именно тогда 
Савченко впервые заявила в СМИ: «Я шла и смо-
трела, где подбитые БТРы, и говорила: правее 
или левее... Да, это работа наводчика». Также 
свидетель рассказал, что Савченко призналась 
ему, что с собой у нее были карты, но их она 
использовала не для координации обстрелов, 
а для руководства солдатами.

Адвокаты поинтересовались у Токарева, 
видел ли он во время записи интервью ранения 
на теле подозреваемой. По его словам, на руке 
Савченко был только какой-то синяк. «Да что 

вы, а то, что вы ранения снимали мои, вы не 
помните?» — возмутилась украинка. Между тем 
в сюжете, показанном на НТВ, отлично видно: 
никаких ранений у Савченко нет — ее движения 
нескованны, и по лицу не заметно, что ей может 
быть больно.

Напомним, тема ранения важна, так как 
обвинение утверждает, что украинка коррек-
тировала огонь, сидя на радиолокационной 
вышке. Но если, как заявляет сторона защиты, 
Савченко была ранена в руку, залезть куда-либо 
ей было бы непросто.

Затем из протокола допроса Токарева ста-
ло известно, что свидетель встретил ополченца 
с позывным «Батюшка», который рассказал, 
как Савченко пытала его и других мужиков, 
многие из которых весом за 100 килограмм. 
По его словам, девушка с такой силой била их 
между ног, что несчастные даже «отрывались 
от земли». Ранее свидетели рассказывали, что 
Савченко тренировала батальон «Айдар», стоя 
на трупах убитых врагов.

Следующим в суде выступил Виктор Дени-
сов, оператор ВГТРК, который был вместе с Во-
лошиным и Корнелюком в момент их гибели. На 
процессе он появился в качестве потерпевшего. 
С Волошиным он познакомился в день отъезда 
в Луганскую область, а с Корнелюком — за две 
недели до трагедии.

По словам Денисова, в Металлист жур-
налисты приехали без бронежилетов, потому 
что считали поездку безопасной, хотя ехали 
снимать неразорвавшийся снаряд. Отсняв все 
необходимое в самом поселке, они на машине 
подъехали к злополучному посту ГАИ. Здесь 
журналисты хотели снять «миротворческий 
сюжет о выводе беженцев». За день до этого 
они уже были на этом месте: там ничто не пред-
вещало скорых боев. 

Артур  АВАКОВ.

РАД БЫ В РЕЙС, ДА «ПЛАТОН» НЕ ПУСКАЕТ

ПЕНСИИ У НАС 
ХОРОШИЕ,  
НО МАЛЕНЬКИЕ
Депутаты решают, подписывать 
ли международную конвенцию 
о социальных правах 
В Госдуме на парламентских слушаниях 
обсудили вопрос о готовности России 
к ратификации Конвенции Междуна-
родной организации труда «О мини-
мальных нормах социального обеспе-
чения». В правительстве полагают, что 
почти все эти нормы у нас чуть ли не 
перевыполнены. 

Конвенция №102 МОТ была принята еще в 
1952 году и прописывает принципы управления 
социальным обеспечением в условиях рыночной 
экономики. В документе установлены минималь-
ные нормы медицинского обслуживания, пособий 
по болезни, безработице, в связи с несчастным 
случаем на производстве, пенсий по старости, 
инвалидности, в связи с потерей кормильца, а 
также по материнству и семейному обеспечению. 
Понятно, почему эту конвенцию не ратифицировал 
СССР — там не было рынка. Россия же с 90-х годов 
стремится примкнуть к более 50 странам мира, 
ратифицировавшим конвенцию. «Вопрос с 2002 
года неоднократно поднимался в генеральных 
соглашениях профсоюзов и работодателей, в 2007 
году Госдума обращалась к правительству по это-
му поводу», — напомнила глава думского Комитета 
по труду и социальной политике Ольга Баталина 
(«ЕР»). Ее коллега по фракции, вице-спикер Андрей 
Исаев сообщил, что Минтруд подготовил проект 
закона о ратификации конвенции и внес его в 
правительство, он поддержан трехсторонней 
комиссией с участием работодателей и профсою-
зов. Законопроект о ратификации представил 
замглавы Минтруда Андрей Пудов. «Страна вправе 
сама выбрать из набора опций, представленных 
в конвенции», — заметил он. Госдуме предложат 
ратифицировать документ с изъятиями: брать на 
себя прописанные в конвенции нормы по посо-
биям по безработице и пособиям по поддержке 
семей наши власти пока не готовы. 

Максимальное пособие по безработице в 
России составляет 4900 рублей в месяц, это 
«не всегда будет соответствовать требовани-
ям конвенции (45% от заработка)», говорится в 
рекомендациях по итогам слушаний. А выпла-
та детских пособий у нас переложена на пле-
чи субъектов Федерации. Причем конвенция 
предусматривает ежемесячные пособия семьям 
с детьми, а принятый Госдумой в первом чтении 
правительственный законопроект предлагает 
разрешить регионам выплачивать такие пособия 
раз в квартал или даже раз в год…

В целом, сказал г-н Пудов, «с точки зрения 
МОТ Россия обладает федеральным законо-
дательством, в основном соответствующим 
параметрам конвенции». «В краткосрочной 
перспективе, — заметил замминистра, — до-
полнительных расходов бюджета на реализацию 
норм конвенции не потребуется, что является 
важным аргументом для Минфина».

Представитель России в аппарате МОТ Алек-
сандр Егоров выразил надежду, что Конвенция 
№102 скоро будет ратифицирована. Слайды, кото-
рыми г-н Егоров долго занимал присутствующих, 
сообщали, что уровень социального обслуживания 
россиянина «не только удовлетворяет, но и значи-
тельно превышает минимальные стандарты кон-
венции». Например, в ней требуется обеспечивать 
социальным страхованием до 50% тружеников — а 
у нас соцстрах защищает всех. Пенсии получают 
100% населения, пособия и пенсии по инвалид-
ности — 100% инвалидов. Конвенция позволяет 
ограничивать выплату пособий по болезни 26 неде-
лями, а «в РФ вы будете лечиться в поликлинике или 
больнице до выздоровления, и пособие вам будет 
выплачиваться до выздоровления», — широкими 
мазками рисовал красивую картину г-н Егоров. К 
тому же конвенция не требует бесплатной медпо-
мощи, а в России «еще остались территориальные 
программы оказания медпомощи».

По методике, разработанной правитель-
ством, в России уже сейчас т.н. «коэффициент 
замещения» (соотношение между пенсией по 
старости и средним заработком работника) выше 
40%, которые требует конвенция! 

Между тем, по данным Счетной палаты, в 
2014 году этот коэффициент составлял 34,3%, в 
2015 году — 36,3%, а в 2016 году будет не больше 
34,2%…

Есть и другие положения конвенции, которые 
не совпадают с российской системой соцобеспе-
чения, сказал глава аппарата СП Юрий Воронин: 
например, при последней пенсионной реформе 
вообще пропал институт неполной пенсии, а 
минимальный стаж для получения страховой 
пенсии определен в 15 лет. Конвенция же требует 
платить пенсию в размере 30% от заработка при 
стаже от 10 до 15 лет. Глава Пенсионного фонда 
России Антон Дроздов признал наличие про-
блемы неполных пенсий.

«В России не выполняется половина ратифи-
цированных конвенций, и ничего, живем, работа-
ем с МОТ и постепенно двигаемся к тому, чтобы 
они были выполнены», — заявил глава ФНПР 
Михаил Шмаков, он выступал за немедленную 
ратификацию конвенции «в крайнем случае к 1 
мая»: иначе, по его словам, «при тех решениях, 
которые принимают в последнее время прави-
тельство и Госдума, шансов на переизбрание у 
«Единой России» мало». 

Г-н Егоров постарался развеять опасения 
некоторых выступавших, считавших, что пра-
вительство после ратификации конвенции еще 
больше «оптимизирует» социальные расходы: «в 
Уставе МОТ, который Россия обязана соблюдать, 
есть запрет на использование ратификаций в ка-
честве повода для снижения уровня социальных 
пособий», а после ратификации «уровень пенсий, 
может, и не повысится, но появится механизм 
надзора в лице МОТ, а правительство будет обя-
зано отчитываться о выполнении на практике 
положений конвенции». 

Марина ОЗЕРОВА. 
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— Индекс ММВБ нащупал точку опо-
ры — 1730 пунктов. Возможно, это «транзитная 

остановка» перед тем, как индекс двинется вниз. 
Но для этого в США должна выйти хорошая статика, 
которая укрепит инвесторов во мнении, что Федре-
зерв повысит ставку уже в декабре. В любом случае 
есть «защитные» акции. Например, «Норильский 
никель» и «Лукойл». Даже если сейчас «медведи» 
провалят их котировки, в декабре перед закрытием 
реестра их опять «выкупят». Еще одна «защитная» 
акция-«неваляшка» — «Мегафон».

Сейчас, конечно, можно играть на понижение. 
Но надо учитывать, что ослабление рубля — бла-
гоприятный фактор для нефтегазовых компаний, 
несущих основные расходы в рублях и экспорти-
рующих нефть за доллары. С учетом слабого рубля 
аналитики переставят справедливые цены наверх. 
На прошлой неделе, к примеру, чувствовался хо-
роший девальвационный спрос в акциях «Уралка-
лия». Впервые за две последние недели котировки 
торговались выше цены выкупа — 158,63. Процесс 
пошел! До конца года индекс ММВБ пробьет от-
метку сопротивления 1800. «Быки» попробуют 
поднять индекс ММВБ до 1850 пунктов. 
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— В начале прошлой недели российская 
валюта торговалась на уровне 64,00–65,00 
за доллар США на фоне отсутствия значимых 

новостей с рынка. Однако резкое изменение 
конъюнктуры на нефтяном рынке заставило 
рубль потерять более 3% к бивалютной корзине 
и продемонстрировать на прошлой неделе одну 
из худших динамик среди валют развивающих-
ся стран. Хорошие статистические данные по 
США усилили спекуляции на тему пересмотра 
ставки ФРС до конца 2015 г. Вместе с послед-
ним прогнозом по снижению потребления не-
фтепродуктов в 2016 г. это усилило позиции 
доллара на мировой арене. Мы не исключаем и 
спекулятивную составляющую в резком сниже-
нии котировок нефти в конце прошлой недели в 
период исполнения нефтяных фьючерсов. Мы 
ожидаем обратную коррекцию на нефтяном 
рынке и стоимость марки Brent в диапазоне 
44–47 $/барр. Это позволило бы национальной 
валюте укрепиться до 65,00–66,50 руб. за доллар 
и 70,00–71,50 руб. за евро. Поддержку рублю 
окажет стартовавший налоговый период. На 
котировки рубля на этой неделе также повлияют 
данные по потребительской инфляции в Америке 
и результаты заседания ФРС США. 

Владимир БОРИСОВ, 
начальник управления продаж 
казначейских продуктов 
Абсолют-банка:
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ВАЛЮТНЫЙ ПРОГНОЗ

Андрей ВЕРНИКОВ, 
заместитель гендиректора 
по инвестанализу ИК «Церих 
Кэпитал Менеджмент»:
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ФОНДОВЫЙ РЫНОК  Подготовила Ольга КВАСОВА

Ипотечные кредиты в последние годы стали 
довольно популярны. С их помощью вы можете 
приобрести недвижимость, оформив ее в свою 
собственность, и зафиксировать стоимость ква-
дратного метра на дату покупки. Особенно это 
актуально, когда рост цен на недвижимость се-
рьезно обгоняет темп роста ваших доходов.

Как правильно взять ипотечный кредит? Для 
начала решить, какую квартиру или дом с земель-
ным участком вы желаете купить и есть ли у вас 
собственные денежные средства для этого. Если 
необходимой суммы не хватает — ипотечный 
кредит вам в помощь.

Теперь пора выбирать банк. Лучше отправить 
предварительные заявки в несколько банков, 
чтобы сравнить условия на конкретных примерах. 
Сделать примерный расчет можно и самостоя-
тельно: многие банки предлагают калькуляторы 
по ипотечным кредитам на своих сайтах. 

В настоящее время банки предлагают ипо-
течные программы с фиксированными, плаваю-
щими и комбинированными ставками. Однако 
погашение ипотечных кредитов большинство 
банков предлагают осуществлять аннуитетными 
платежами, то есть равными в течение всего срока 
кредита, но доля выплат по процентам и основ-
ному долгу в ежемесячном платеже меняется. 

Первые годы основную часть аннуитетных плате-
жей составляют проценты по кредиту, с середины 
срока, на который выдается кредит, соотношение 
изменится в пользу основного долга.

Для тех, кто оформляет кредит на длитель-
ный срок и не планирует его досрочное погашение, 
выгодна популярная в последнее время услуга, 
предполагающая снижение процентной ставки 
на 0,5—1,5 процентного пункта при внесении 
единовременного платежа в размере от 1,5 до 
4% суммы кредита. При этом более низкую ставку 
также можно получить, если вы изначально готовы 
внести в качестве первоначального взноса около 
50% стоимости приобретаемой недвижимости.

Если у вас стабильный высокий доход, то са-
мый логичный способ сэкономить — взять кредит 
на меньшее количество лет. Размер ежемесячного 
платежа будет выше, но стоимость кредита (объем 
выплаченных процентов за весь срок кредита) в 
целом будет меньше, чем при длительных сроках 
кредитования.

«Золотое правило» любых займов — за-
нимайте средства в той валюте, в которой за-
рабатываете. Если зарабатываете в рублях, то 
занимайте только в рублях. Для обслуживания 
кредита в иностранной валюте необходимо будет 
приобретать валюту из своих рублевых заработ-
ков. Соответственно, если курс валюты вырастет, 
автоматически вырастут и ваши платежи в рублях. 
Платежи лучше вносить заблаговременно — за 
два-три рабочих дня до установленной даты. 

Общепринятое правило — ежемесячные 
платежи не должны превышать 30% семейного 
дохода. 50% — это уже критичный порог. Увы, в 
России это правило практически не работает — 
соотечественники отважно взваливают на себя 
долговую ношу и в 70% семейного бюджета.

Оценивайте объективно стоимость недви-
жимости. Очень часто продавцы приукрашивают, 
стараясь продать подороже. Желательно посо-
ветоваться с профессиональным риелтором либо 
знакомыми, проживающими в той части города, 
где вы приобретаете недвижимость, чтобы из-
бежать переплаты за квартиру. 

Если вы уже получили ипотечный кредит, но 
обнаружили, что в другом банке появились более 
выгодные условия, вы можете подать заявку на 
рефинансирование кредита. Когда среди банков 
растет конкуренция, найдется немало желающих 
«обменять» ваш кредит на более выгодный с более 
низкой процентной ставкой. Но получить положи-
тельное решение смогут только добросовестные 
заемщики, которые не допускают просрочек по 
ежемесячным платежам.

БАНКОВСКИЙ ЛИКБЕЗ

Как правильно воспользоваться ипотечным кредитом?
Елена БАРМИНА, руководитель 
по развитию ипотечного 
кредитования Банка «Союз».

ОБЪЕМ ИПОТЕЧНЫХ КРЕДИТОВ, ВЫДАННЫХ 
БАНКАМИ ФИЗИЧЕСКИМ ЛИЦАМ ПО РЕГИОНАМ РФ 
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 Татьяна РЫБАКОВА

Благодаря более низким ценам на 
землю и меньшим администра-
тивным препонам ближнее Подмо-
сковье давно обогнало Москву по 
объемам строительства. 

По словам партнера девелоперской ком-
пании «Химки Групп» Дмитрия Котровского, в 
Подмосковье сосредоточен колоссальный объ-
ем предложения — около 8 млн кв. м жилья. Это 
более чем на треть выше, чем осенью 2014 года. 
«Причем этот объем сосредоточен как в ново-
стройках на начальных этапах строительства, 
так и в практически введенных в эксплуатацию 
домах, которые начали строиться в 2012–2014 
гг., когда Московская область демонстрировала 
рекордные темпы выдачи разрешений на строи-
тельство», — отмечает эксперт.

Вопрос о том, смогут ли застройщики реа-
лизовать весь этот огромный массив без обвала 
цен, беспокоит сейчас весь рынок недвижимости. 
Уже сейчас ясно, что застройщики вынужде-
ны перестраивать экономику своих проектов: 
уменьшается маржа, снижается рентабельность, 
все больше скрытых скидок и маркетинговых 
приемов, отмечает гендиректор Gravion Group 
Сергей Шашурин. «Надо понимать, что скидки 
— это элемент стимулирования продаж, они не 
должны превращаться в демпинг, — предупре-
ждает он. — Демпинговые войны ведут в тупик 
— к невыполнению обязательств и увеличению 
банкротств застройщиков». 

В зоне риска находятся непроработанные 
проекты, начатые под влиянием строительного 
бума, без должного просчета. Однако опасность 
затоваривания и недостроя сейчас нависла не 
только над ними.

Спрос не бьет в нос
Из-за нестабильности в экономике инве-

стиции в новостройке вновь стали рискован-
ными, отмечает гендиректор BVH Илья Утин. 

Нестабильность экономики, продолжающееся 
укрепление доллара ко всем основным валютам, 
включая рубль, позволяют предположить, что к 
концу года цены упадут на 10–15% за счет выхода 
новых объектов. «Мы считаем, что предпочтение 
покупателей будет отдаваться тем застройщи-
кам, которые купили «элитные» земли и будут 
строить на них жилье экономкласса», — говорит 
эксперт.

Вряд ли стоит ожидать каких-то глобальных 
ценовых изменений, возражает гендиректор 
«Мелиор Строй» Павел Осипов. По его словам, 
спрос, хоть и не такой активный, как хотелось бы, 
присутствует, а цены и так находятся на мини-
мальном уровне. «Что касается нетиповых про-
ектов, то там ситуация иная. Например, если 
говорить о квартирах в малоэтажных поселках, 
расположенных на территории леса и в пределах 
30 км от Москвы, то предложений не очень мно-
го, а люди готовы доплачивать за комфортные 
условия проживания», — отмечает он.

Часть покупательского спроса оттягивает 
Москва, где вышли на рынок проекты, которые 
ранее были заморожены из-за пересмотра ин-
вестконтрактов, считает Котровский. «Когда их 
вышло сразу несколько и практически одновре-
менно, объем предложения в Москве вырос на 
52%. И это проекты, расположенные в довольно 
близких к центру районах, а также на территории 
бывших промзон», — поясняет он. Многие по-
купатели, которые раньше о покупке квартиры 
комфорт-класса в Москве не могли и мечтать, 
сегодня могут себе позволить войти на старте в 
довольно интересные и качественные проекты, 
которые по цене, конечно, выше подмосковных, но 
зато — в Москве. Одновременно снизился спрос 
региональных покупателей. Раньше они могли 
продать свою квартиру и с небольшой доплатой 
купить жилье в Подмосковье. Сегодня, вздыхает 
Котровский, в регионах продажи вообще стоят.

Портрет покупателя
В сегмент экономкласса начали возвращать-

ся конечные покупатели, отмечает управляющий 

партнер M9 Development Максим Морозов. Если в 
2014 году соотношение инвесторов, покупающих 
жилье для перепродажи или сдачи в аренду, и 
конечных покупателей, приобретающих жилье 
для себя, было примерно 60/40, то сейчас оно 
сдвигается в сторону 50/50 и даже 45/65.

Однако, по наблюдениям гендиректора 
«KASKAD Недвижимость» Артура Григоряна, вла-
дельцы вторичного жилья в Москве потихоньку 
продают многокомнатные квартиры и вкладыва-
ются в «разменную валюту» рынка недвижимости: 
несколько однокомнатных в новостройках Под-
московья, которые впоследствии будет проще 
сдать в аренду или продать. «Также появился 
небольшой процент покупателей, которые про-
дают недвижимость за рубежом и покупают в 
Подмосковье, — отмечает он. — Такая тактика 
объясняется тем, что у людей сегодня уже нет 
финансовой возможности содержать свое жилье 
за границей».

Новый тип покупателя предпочитает деше-
визну и неторопливость. «Конверсия из звонка 
в сделку постепенно уменьшается: покупатели 
просматривают не 1–3 варианта, а сравнивают до 
10 и более вариантов», — говорит Григорян.

Застройщики реагируют на уменьшение 
реальных доходов граждан изменением в пред-
ложении — именно поэтому увеличивается ко-
личество проектов со студиями и уменьшаются 
площади квартир. «В 2015 году проекты со сту-
диями стали занимать четверть рынка, а в про-
шлом году их доля составляла не более 15%», 
— отмечает гендиректор «МИЭЛЬ-Новостройки» 
Софья Лебедева. 

Однако уход с рынка инвесторов меняет 
покупательские предпочтения. «Сейчас большей 
популярностью пользуются 2- и 3-комнатные 
квартиры, нежели квартиры-студии или одно-
комнатные квартиры, которые и представляли 
основной инвестиционный интерес», — говорит 
руководитель отдела продаж «Вектор Инвест-
ментс» Евгений Клец.

Сегодня Россия переживает baby-бум, а мо-
лодые родители выбирают Подмосковье, считает 
гендиректор IKON Development Евгения Акимова: 

«Во-первых, это лучшая экологическая обста-
новка по сравнению со столицей, а во-вторых, 
возможность за одни и те же деньги приобрести 
жилье гораздо большей площади и с лучшими 
качественными характеристиками».

Делайте ваши ставки
«Главные наши ожидания связаны с даль-

нейшим снижением ключевой ставки ЦБ, которое 
позволило бы сделать более дешевой ипотеку 
и улучшить общие ожидания разных секторов 
бизнеса», — говорит Морозов. Дело в том, что 
именно рынок дешевого жилья, которое в основ-
ном и представлено в Подмосковье, наиболее 
зависим от платежеспособности покупателей. 
А ставка ЦБ сейчас падает.

«Число ипотечных сделок в 3-м квартале 2015 
года составило 53 909, что на 10% выше, чем во 
2-м квартале, однако на 30% ниже показателя ана-
логичного периода прошлого года. Это означает, 
что доля договоров в новостройках с участием 
ипотеки увеличилась, т.е. у покупателей стало 
меньше свободных средств. Однако ипотека с 
господдержкой продолжает оставаться основным 
двигателем покупательского спроса на ново-
стройки», — утверждает Клец. По его мнению, 
программа государственного субсидирования 
ипотеки (позволяющая покупателям новостроек 
взять ипотеку по ставке 12% или ниже) способ-
ствует сохранению спроса и до весны 2016 года 
эта тенденция точно сохранится.

Во многом благодаря государственной под-
держке ипотечного кредитования постепенно 
наступает стабилизация рынка, подтверждает 
замгендиректора Urban Group Леонард Блинов: 
в сентябре 2015 зарегистрировано более 6000 
договоров долевого участия — максимальное 
количество с начала 2015 года.

Однако даже относительно дешевая ипотека 
с субсидируемой государством ставкой оставляет 
за бортом достаточно большую группу покупа-
телей. По подсчетам управляющего партнера 
Rezidential Group Эмиля Захаряева, даже при 
ставке кредита 11,5% и первоначальном взносе 
20% 1-комнатную квартиру стоимостью 3,5 млн 
руб. сможет купить только тот, кто имеет под-
твержденную зарплату не менее чем 59 720 руб. 
в месяц (при сроке кредита 20 лет). В нынешних 
условиях стремительного сокращения зарплат 
— как за счет их прямого снижения, так и за счет 
ухода в «тень» — под такие параметры попадает 
все меньше людей. Те же, кто может подойти под 
требования банка, еще сто раз подумают: стоит 
ли покупать «однушку», за которую придется от-
давать от 29 860 руб. в месяц (при сроке кредита 
в 20 лет), если за эти деньги можно сейчас снять 
квартиру получше?..

В поисках дна
В сентябре 2015 года средний уровень цены 

квадратного метра на первичном рынке Москов-
ской области составил $1303/кв. м, или 86,0 тыс 
руб./кв. м. За 3 квартал 2015 г. рублевая средняя 
цена кв. м повысилась на 5,98%, за год — на 8,4%, 
сообщила директор по маркетингу «Пересвет-
Инвеста» Ирина Кирсанова. В долларах стоимость 
предложений на рынке новостроек Подмосковья 
меняется незначительно, и вряд ли до конца года 
положение изменится, считает она.

По данным департамента консалтинга и 
аналитики «Азбуки Жилья», в октябре 2015 года 
средневзвешенная цена на первичном рынке 
Московской области составила 80 146/кв. м, упав 
к сентябрю на 0,4%. Но это без учета скидок, 
подчеркивает Екатерина Артемова, ведущий 
специалист департамента консалтинга и ана-
литики компании. А между тем скидки при 100%-
ной оплате и покупке квартиры в ипотеку могут 
достигать 10–20%.

«Наиболее вероятный сценарий на ближай-
шие месяцы — умеренно-пессимистичный», — 
говорит гендиректор компании S&D Дмитрий 
Земсков. Рост избыточного предложения в 
Московской области, которое не поглощается 
платежеспособным спросом, будет подталки-
вать цены к дальнейшему плавному снижению до 
уровня 75 тыс. руб. «Остановка снижения цен и 
их стабилизация ранее, чем в 1-м квартале 2016 
года, маловероятны, — полагает эксперт. — Тем 
не менее до конца года возможно незначитель-
ное оживление, обусловленное традиционными 
предновогодними акциями застройщиков. Однако 
повторения бума продаж, наблюдавшегося в 4-м 
квартале 2014 года, ждать не стоит».

Что касается более долгосрочных перспек-
тив, то нас, скорее всего, ждут искусственное 
регулирование объема рынка со стороны госу-
дарства и новый рост требований со стороны 
покупателей, к которым большая часть девело-
перов не будет готова, считает Григорян. «Мы 
медленно приближаемся к тому моменту, когда 
мотивированный покупатель жилья, в том числе 
ипотекой по нынешним ставкам, кончается», -- 
предупреждает эксперт. 

Скрытый подкоп  
под новостройки
Куда идет первичный рынок Подмосковья?
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  Ольга ГРЕКОВА
Покупка квартиры — момент всегда 
ответственный. Особенно если вы 
приобретаете первое и единствен-
ное жилье в своей жизни. Страхов у 
покупателя много: и строительные 
недоделки, и неадекватные сосе-
ди, и, в конце концов, плохой вид из 
окна... Но главное опасение, конеч-
но, состоит не в этом. Главное — не 
стать обманутым дольщиком.
Как не лишиться денег вместе с квартирой 

при покупке новостройки и насколько закон за-
щищает права граждан?

На текущий момент в России используются 
две основные схемы приобретения квартир на 
первичном рынке недвижимости: по договору 
долевого участия (ДДУ) согласно 214-ФЗ и по 
договору жилищно-строительного кооператива 
(ЖСК). В Москве сейчас возводится 408 жилых 
домов с привлечением денежных средств граж-
дан, в том числе 375 — с заключением ДДУ, 31 — в 
рамках ЖСК. 

Несмотря на то что на долю ЖСК в Москве 
приходится менее 8% от общего числа строящихся 
с участием граждан жилых домов, речь идет о 
реализации 7,5 — 8 тыс. квартир (половина из них 
реализована) и привлечении средств населения 
в объеме почти 30 млрд рублей. «Это, считай-
те, 8 тысяч потенциальных пайщиков. Они еще 
не обманутые, но могут ими стать», — отмечает 
председатель Москомстройинвеста Константин 
Тимофеев. И вот почему.

— Продажа по схеме ЖСК не защищает при-
обретателя ни от срывов сроков строительства, 
ни от других «косяков» застройщика, — говорит 
генеральный директор федерального портала 
«МИР КВАРТИР» Павел Луценко. — Договоры 
по ЖСК не регистрируются в Росреестре. Юри-
дически покупатель приобретает не квартиру, 
а долю в кооперативе, и в случае заморозки строй-
ки бывает крайне сложно вернуть деньги даже 
через суд. Эту схему застройщики используют 
для того, чтобы начать строительство, не имея 
полного пакета документов на строительство, без 
которого невозможна продажа по ДДУ.

— Недостатком схемы ЖСК является риск 
переноса сроков строительства. Наконец, могут 
возникнуть некоторые сложности при продаже 
недостроенной недвижимости, так как она во 
многом зависит от особенностей устава, — по-
ясняет финансовый аналитик ИХ «ФИНАМ» Тимур 
Нигматуллин.

Схема строительства через ЖСК предусмо-
трена 214-ФЗ. Но лишь в том случае, если коо-
ператив обладает всеми правами застройщика: 
имеет оформленные земельно-правовые отно-
шения (договор аренды земельного участка и 
разрешение на строительство). Это классические 
кооперативы, которые создавались только для 
строительства. Их доля на рынке составляет около 
трети. Остальные ЖСК выступают в качестве со-
инвесторов и привлекают деньги граждан в обход 
214-ФЗ. Если следовать букве закона, речь, по 

большому счету, идет о самострое.
Основные преимущества ДДУ перед ЖСК 

— регистрация прав в отношении конкретной 
квартиры в ЕГРП (Единый государственный ре-
естр прав на недвижимое имущество и сделок с 
ним), а следовательно, снижение риска двойных 
продаж; страхование ответственности застрой-
щика — повышение вероятности возврата денег 
в случае непередачи квартиры; возможность по-
лучить предусмотренную законом неустойку при 
нарушении срока передачи квартиры.

— У ЖСК какие-либо плюсы для гражданина 
отсутствуют, — говорит партнер юридическо-
го бюро «Падва и Эпштейн» Антон Бабенко. — 
Гражданин становится пайщиком ЖСК и вместе 
разделяет риски невозможности завершения 
строительства. Все вышеперечисленные гарантии 
при участии в ЖСК не предоставляются.

Как уже говорилось, подавляющее боль-
шинство застройщиков продают квартиры по 
ДДУ — договору долевого участия. «Это лучшая 
схема, защищающая покупателя от произвола 
застройщика, — утверждает Павел Луценко. — В 
частности, в случае затягивания сроков строи-
тельства дольщик может расторгнуть договор и 
потребовать вернуть деньги, либо по окончании 
строительства взыскать пени».

В любом случае при выборе новостройки 
покупатель должен пристально изучить состояние 
дел у застройщика. Посмотреть на количество 
и качество реализованных проектов, почитать 

в прессе о финансовом состоянии компании, 
о соотношении собственных и привлеченных 
кредитных средств в данном проекте — об этом 
пишут деловые издания. Сходите в офис про-
даж, оцените его работу, а также работу сайта 
компании, оперативность реагирования по теле-
фону. Почитайте форумы покупателей квартир у 
конкретного застройщика, посмотрите, что пишут 
жители уже заселенных квартир.

На прошлой неделе Москомстройинвест 
обновил список надежных застройщиков. В него 
вошли 174 компании, которые привлекают деньги 
граждан в долевое строительство и раз в квартал 
сдают отчетность. 

— Этот перечень будет полезен гражданам, 
которые задумываются о покупке квартиры в 
строящемся доме и хотят проверить надежность 
застройщика. Только необходимо обращать вни-
мание и на адрес объекта, потому что бывали слу-
чаи, когда по одному адресу застройщик работал в 
рамках закона, а по другому не сдавал отчетность. 
Поэтому при покупке квартиры рекомендуем 
гражданам убедиться, что не только застройщик, 
но и сам дом есть в перечне, — рекомендует Кон-
стантин Тимофеев.

А что касается контроля за деятельностью 
ЖСК в Москве, то с 1 июля 2016 года комитет 
получит полномочия по контролю за их деятель-
ностью согласно 236-ФЗ. Пока же специалисты 
комитета участвуют в проверках совместно с 
прокуратурой.

Опубликован список надежных застройщиков

Специалисты предупреждают 
о риске покупки квартир через ЖСК



Инвалидам, многодетным семьям, 
как, впрочем, и другим льготным катего-
риям россиян, в столице нашей Родины 
городе-герое Москве появляться на сво-
их машинах настоятельно не рекоменду-
ется. Иначе и без того не шибко богатым 
провинциалам никаких пенсий-пособий 
не хватит, чтобы с комфортом полюбо-
ваться местными достопримечательно-
стями, — разорятся на платных парков-
ках. И вот тому характерный пример. На 
днях инвалида 1-й группы из Белгорода 
сотрудники 6-го спецбатальона ДПС 
ГИБДД Москвы и ГКУ «АМПП» наказали 
дважды — эвакуацией его транспортного 
средства и штрафом за неправильную 
парковку...

Но обо всем по порядку. Белго-
родский автовладелец оставил свою 
машину у Московского планетария на 
парковочном месте для инвалидов, а 
когда, насладившись вместе с сыном 
астрономическими наблюдениями, вер-
нулся к автомобилю, его не обнаружил 

— эвакуировали. В принципе эвакуа-
торщиков понять можно — на авто от-
сутствовала наклейка «Инвалид». Но 
беда в другом: даже если бы она и была 
прилеплена, машину все равно бы «аре-
стовали»! Дело в том, что эвакуаторщики 
определяют льготников не по наклейкам, 
свидетельствующим о том или ином ста-
тусе автовладельца, а исключительно по 
номерам транспортных средств. «Же-
стянки» инвалидов и прочих льготных 
категорий граждан занесены в специ-
альный реестр ГКУ «Администратор мо-
сковского парковочного пространства», с 
которым и сверяются водители «зеленых 
крокодилов», творя свои черные дела. И 
«чужого» инвалида они автоматически 
считают здоровым человеком, много-
детную мать — девственницей, ветерана 
войны — молодым-необстрелянным. То 
есть обязанными платить за постой на 
дорогущем столичном асфальте в общем 
порядке. А для того чтобы попасть в за-
ветные списки, нужна совершеннейшая 

«малость» — зайти в любой столичный 
многофункциональный центр и предъ-
явить доказательства своей «льготно-
сти», подкрепленные... регистрацией в 
мегаполисе.

Понятно, что россияне, пропи-
санные в иных городах и весях, такой 
возможности лишены. И при встрече с 
ГАИ-АМПП, даже если и предъявят соот-
ветствующие «местечковые» удостове-
рения об инвалидности-многодетности, 
от оплаты сомнительных эвакуацион-
ных услуг и штрафа за неправильную 
парковку не освобождаются (а это, на 
секундочку, в сумме составляет около 
10 000 рублей).

И если еще можно понять подобный 
подход к выписке льготных лекарств, 
бесплатному проезду в общественном 
транспорте (все-таки подобные вещи 
субсидируются региональной казной), 
то шкурничество на «монетизирован-
ном» асфальте выглядит откровенным 
мародерством. 

Бог знает, быть может, из-за 
едва успевающих за развитием науки 

учебников или по близорукости нашего 
исторического беспамятства нам кажется, 

что самые древние и удивительные 
исторические находки ждут своих 

археологов в Европе, в Китае или на 
Ближнем Востоке. То есть где-то «там», но 
только не в нашей забытой богом стране. 
Однако это еще один миф, скучающий по 

своему развенчанию. 
Репортеру «МК» довелось принять 

участие в археологических раскопках 
там, где по неизвестной науке причине в 
древних каменных строениях, словно по 

некоему странному уговору, скопились 
находки, равных которым не сыскать ни в 

Европе, ни в Китае, ни на Ближнем Востоке. 
В далекой Адыгее, в нескольких километрах 

от станицы Новосвободная (бывшая Царская), 
расположился курганно-мегалитический могиль-
ник со справедливым названием «Клады». 

Его посчастливилось изучать питерскому 
археологу из Института материальной культуры 
РАН Алексею Дмитриевичу Резепкину, а «МК» 
стала единственной газетой, кому этот ученый 
доверил секрет «Кладов».         

Первым после закрепления России на Се-
верном Кавказе в «Клады» пришел выдающийся 
ученый, которого считают символом археологии 
в нашей стране. Член Императорской археологи-
ческой комиссии Николай Иванович Веселовский 
в 1898 году раскопал здесь два кургана, внутри 
которых оказались находки, интересные сегодня 
скорее специалистам и чутким любителям древ-
ней истории. Основная же заслуга в настоящем 
проникновении в тайны погребального комплекса 
под станицей Новосвободная принадлежит на-
шему современнику Алексею Резепкину.  

В горном лесу в долине реки со странным 
названием Фарс, которая плутает своими змеи-
ными излучинами между кавказскими горами, 
более пяти тысяч лет тому назад древние люди 
сначала строили каменные строения с двускат-
ными и плоскими крышами, напоминающими 
домики, а после чего их засыпали горой из земли 
или галечника. (Некоторые ученые считают, что 
такие каменные сооружения символизировали 
для древних пещеру.) 

Наконец, внутри каждого мегалита или же 
дольмена поселялись для иной жизни ушедшие 
мужчины, женщины или деревянные символы 
человека (последние клались в кенотафы — в 
пустые гробницы в память о ком-то). В магиче-
скую силу вещей раньше верили безоговорочно 
и сопровождали ушедших в иной мир всевоз-
можными сосудами, оружием, украшениями и 
много чем еще.

Внутри же мегалита при этом естественным 
путем создавался вакуум достаточный, чтобы на 
протяжении нескольких тысяч лет сохранялись 
сосуды из кожи животных и деревянные ручки 
бронзовых топоров возрастом 5,5 тысячи лет.

Член-корреспондент Российской академии 
наук и зав. лабораторией естественно-научных 
методов Института археологии РАН (Москва) Евге-
ний Черных разъяснил «МК», что «сохранность ку-
сочков древней органики зависит, скорее всего, от 
микрофлоры и анаэробной атмосферы в отдель-
ных хорошо сохранившихся и изолированных от 
внешних кислородных воздействий «западинках» 
захоронений или культурных слоев поселений». 
По словам профессора Черных, фантастическая 
сохранность древних органических предметов 
довольно часто встречается в захоронениях 
Синьцзяна и Джунгарии в Китае. 

Но кто бы мог подумать, что кавказ-
ские мегалиты донесут до нас практи-
чески в идеальной, со слов Резепкина, 
сохранности самый древний в мире 
деревянный струнный инструмент и 
самую древнюю в мире цветную сю-
жетную роспись внутри гробниц.  

А ведь до сих пор в много-
численных учебниках и исто-
рических трудах можно 
встретить устаревшую ин-
формацию о том, что самый 
древний музыкальный 
инструмент был найден 
на территории нынешнего 
Ирака в могилах цивилизации 
Ура. Уникальный арфоподобный ин-
струмент нашел еще в первой половине 
XX столетия британский археолог Л.Вулли. Его 
датировали 27–26-м веками до н.э. 

Однако российскому археологу Алексею 
Резепкину удалось в 1980 году под станицей Ново-
свободная найти более древний артефакт: 

— Когда участники моей экспедиции рас-
крыли одну из каменных гробниц в «Кладах», то, 
к нашему удивлению, среди прочих артефактов 
мы увидели лежащий в идеальной сохранности 
струнный инструмент из дерева (деку и колки). Ин-
струмент, состоящий из резонатора и струн, сразу 
напомнил нам древнерусские гусли. Сегодня его 
сохранившиеся фрагменты лежат в хранилище 
Государственного Эрмитажа в Санкт-Петербурге. 
Эксперты углеродным методом датировали гроб-
ницу и соответственно этот струнный инструмент 
3500–3342 гг. до нашей эры. 

  
Показательна для работы российских музеев 

судьба реконструкции самого древнего струнного 
инструмента в мире. Переданная сначала в один 
питерский музей уникальная реконструкция, вы-
полненная заслуженным деятелем культуры Ады-
геи Юрием Сташем, чуть позже была передана в 
другой — в Музей театрального и музыкального 
искусства. Но как? Следующий музей даже не ве-
дал, что за объект у них на руках, так как экспонат 
передали даже без атрибуции (без описания). Так 
и пылился бы он безымянным в фондах, если бы 
не визит археолога Алексея Резепкина, который 
наведался в музей, чтобы сфотографировать 
артефакт специально для этой статьи в «МК». 
Лишь после этого в музее узнали, что же это у 
них за штучка.

  
Археолог без везения — плохой археолог! 

Через некоторое время в соседнем кургане уче-
ный находит отменно сохранившуюся самую 

древнюю в мире цветную роспись с мифологи-
ческим сюжетом:

— Существует, конечно, великолепное пе-
щерное изобразительное искусство в той же 
Франции или Испании. Однако в нашем случае 

речь идет о живописи на стенах рукотворной 
каменной гробницы. Тридцать лет тому 

назад я нашел гробницу, на стенах 
которой каким-то чудом пере-

жила тысячелетия цветная 
живопись — изображения 

колчана и других вещей неко-
его воина, вписанного в некую 

мифологическую ситуацию. Увы, 
но эта настенная живопись ныне 

медленно выцветает в одном из за-
лов Национального музея Республики 

Адыгея в городе Майкопе. Когда я просил 
спасти эту живопись бывшего директора 

Эрмитажа Пиотровского-старшего, тот 
не проявил никакого интереса к находке. А 

ведь это — самый древний в мире образец 
полихромной (цветной) росписи внутри гроб-

ниц общей площадью 5 квадратных метров — 
он даже более древний, чем можно найти в том 
же Египте. Я считаю, что подобную пассивность 
трудно простить тем, кто отвечает в наше время 
за сохранение памятников культуры!

  
После того как питерский Эрмитаж отказался 

принимать в свои фонды самую древнюю сюжет-
ную роспись, она совершенно безответственно 
провалялась на дворе музея в Майкопе целых 25 
лет! А ведь это как раз то, что для нее хуже всего, 
ведь на открытом воздухе она легко выцветает. 
Сегодня этот совершенно уникальный памятник, к 
сожалению, находится в провинциальном музее, 
у которого нет денег и возможностей, чтобы его 
полноценно сохранять для нас и будущих по-
колений. В той же Италии или Германии с нее бы 
пыль сдували. А у нас — как всегда. 

Получается, что найти в России — мало, не 
менее важно — спасти и сохранить.

  
Но история с сокровищами из «Кладов» на 

этом не заканчивается. В «Кладах» специалиста 
по эпохе ранней бронзы Алексея Резепкина ждал 
и еще один сюрприз. В следующей каменной 
гробнице ученому удалось найти мечту любителей 
холодного оружия и всевозможных исторических 
реконструкций — самый древний меч в мире!

И опять-таки: до сих пор историки полагали, 
что открытие самого древнего меча должно при-
надлежать итальянскому археологу А.Пальмиери. 
В 70-х годах XX века он в верховьях Тигра (Турция) 
раскопал холм, внутри которого во дворце лежал 
целый схрон холодного оружия, состоявший 
сразу из нескольких мечей длиной 50 см, а также 
копий. Эти находки были датированы концом 
4-го — началом 3-го тысячелетия до н.э. Меч все 
из того же неисчерпаемого могильника «Клады» 
эксперты продатировали второй третью 4-го 
тысячелетия до н.э. (то есть он на несколько 
веков древнее).

— Новосвободненский меч оказался даже 

длиннее «турецкого», — иронизирует старший 
научный сотрудник ИИМК РАН Алексей Резепкин. 
— Длина сделанного из бронзы меча — 63 сан-
тиметра, а длина его рукояти — 11 см. Эксперты 
по датированию установили, что древнейший 
кавказский меч старше мечей из дворца в вер-
ховье Тигра. 

Российский исследователь связал этот меч 
с представителями так называемой новосво-
бодненской археологической культуры. Многие 
ученые и по сей день убеждены, что эта культура 
— лишь этап знаменитой майкопской культуры 
эпохи ранней бронзы. Алексей Резепкин первым 
убедительно доказал, что новосвободненская 
культура — другая. И разница более чем про-
ста. Например, у майкопцев не было мегалитов. 
И если майкопская культура (по артефактам) 
берет свое происхождение на Переднем Вос-
токе (передневосточный поздний халколит), то 
гибридная новосвободненская обязана своему 
появлению Средней Европе (мегалитическая 
культура воронковидных кубков) и переднево-
сточной цивилизации Урук. 

Но, поскольку доказывать что-то новое на-
перекор устоявшимся вещам — дело не легкое, у 
Алексея Резепкина критиков и даже недоброжела-
телей сегодня хоть отбавляй. Между тем недавние 
генетические исследования Курчатовского инсти-
тута (о которых «МК» ранее писал) подтверждают 
правоту Резепкина, а не его оппонентов. 

И как бы там ни было, самое интересное — не 
весь этот сыр-бор, а то, откуда у новосвободнен-
цев такое количество феноменальных матери-
альных проявлений жизни в ту столь далекую от 
нас эпоху? Вопрос все еще остается открытым 
и, видимо, ждет своего будущего исследовате-
ля. И есть ли еще хоть один подобный «Кладам» 
археологический памятник?

  
Но «Клады» на то и есть клады. Сюрпризы от 

загадочных новосвободненцев сменились еще 
одной неожиданной находкой. В полуразбитом 
кургане внутри дольмена некогда стояла колон-
на для укрепления потолочной плиты огромной 
каменной гробницы. И вышло так, что археолог 
Резепкин подоспел вовремя, так как уникальная 
колонна была выдернута из пола самого большого 
дольмена на всем Кавказе и брошена рядом. По 
словам ученого, еще в 1960-х годах геологам 
это пришлось сделать во время открытия в этих 
местах нефтяной скважины (свидетельство чему 
— специальная заглушка).    

Позже выяснилось, что этот важнейший 
элемент архитектуры оказался также древ-
нейшим артефактом на всем европейском 
пространстве. Колонна высотой 2,98 метра 
оказалась творением рук представителей уже 
другой культуры: ее высекли из песчаника уме-
лые люди цивилизации строителей дольменов 
в 3-м тысячелетии до н.э.

— А между тем в школьных и университетских 
учебниках черным по белому сказано, что в Евро-
пе древнее колонн, чем из кносских дворцов на 
Крите, не существует, — говорит старший научный 
сотрудник Отдела археологии Центральной Азии 
и Кавказа ИИМК РАН Алексей Резепкин. — Однако 
внутри самого большого дольмена на Кавказе 
нами была найдена колонна минимум на 500 
лет старше. Причем эта трехметровая колонна 
по гармоничности своей вряд уступит тому же 
дорическому стилю древних греков. Сегодня это 
архитектурное чудо древних лет выставляется 
в залах Национального музея Майкопа (Респу-
блика Адыгея). 

  
Точность всех дат подтверждается исследо-

ваниями лабораторий разных стран: углеродное 
датирование было выполнено специалистами Ок-
сфорда (Великобритания), Гронингена (Нидерлан-
ды), Киева (Украина) и Санкт-Петербурга (РФ).

  
По странной иронии судьбы, название этого 

археологического памятника пошло не от закопан-
ных там исторических или материальных сокро-
вищ, а от фамилии человека, который лет сто тому 
назад имел здесь пай на землю. Вышло так, что 
фамилия казака Кладова стала настоящим знаком 
места, где в каменных гробницах дожидались при-
хода своего открывателя древнейшие артефакты, 
которые достойны более бережного хранения и 
более качественного экспонирования.

Дмитрий АЛЕКСЕЕВ.

Реакции ученых  
на находки 
А.Д.Резепкина:

 В.А.Трифонов (ИИМК РАН): «Резепкин 
родился с серебряной ложкой во рту»;  
Е.М.Колпаков (ИИМК РАН): «Не может такого 
быть!»;

 Один из учеников культуролога Л.С.Клейна: 
«Можно подумать, что Резепкин — это наше 
все»;

 А.М.Лесков (научный консультант Музея 
археологии и антропологии Пенсильванско-
го университета): «Твоя находка (настенная 
живопись) лучше моей (знаменитый уляпский 
ритон)».

 С.М.Осташинский (Эрмитаж, С.-Петербург): 
«Исследование А.Д.Резепкиным курганного 
могильника «Клады» под станицей Новосво-
бодной предоставило мировой науке цен-
нейший источник информации о культуре 
Северного Кавказа в IV тыс. до н.э. Огромные 
размеры курганов, богатейший и уникаль-

ный погребальный инвентарь, сложные 
погребальные конструкции, открытые в 

ходе раскопок, говорят о том, что перед 
нами элитный некрополь эпохи ранней 
бронзы. Добытые материалы уже бо-
лее четверти века находятся в центре 
дискуссий археологов-кавказоведов. 

Результаты будущих исследований по-
могут лучше понять яркий и своеобраз-

ный феномен культуры Новосвободной, 
осветить древнейший этап сложной и 

пестрой этнической истории Северного 
Кавказа».

Финансы и инвестиции
ТАМ, ЗА ГОРИЗОНТОМ
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ПОЧЕМУ В РОССИИ
КЛАДАМ

Самая древняя 
колонна в Европе.

Самый  древний струнный 
инструмент в мире.

Памятник «Клады» важно 
спасти от бесчинства 
черных кладокопателей.
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 ФОТО на сайте 
 

Самый 
древний меч 

в мире.

НЕ РАДЫ 
В курганных 
могильниках  

на территории 
нашей страны 

найдены артефакты 
древнее греческих, 

египетских  
и китайских.  

Но в России к этим 
находкам мирового 

значения относятся 
безразлично. Почему 
же мы хвалим чужое 

и так не ценим свое?

Ученый убежден 
в уникальности 

новосвободненской 
культуры.
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РЕПЛИКА
Александр РОСТАРЧУК , 

шеф-редактор портала 
«АвтоВзгляд» НЕ ШУМИ, ТЫ НЕ ИНВАЛИД!

Киеву сделали 
предложение
по списанию $3 млрд долга
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 Константин СМИРНОВ

Москва сделала «интересное пред-
ложение» Киеву о порядке оплаты 
российского долга в сумме $3 млрд. 
Об этом на саммите G20 в Турции 
заявил глава Минфина Антон Силуа-
нов. По его словам, Россия никогда 
не пойдет на списание задолжен-
ности Украины. Если Киев и отка-
жется платить по счетам, за него 
это сделают страховщики, которые 
выступили гарантом сделки. 

Но премьер Украины Арсений Яценюк про-
должает шантаж: долг за евробонды в $3 млрд он 
возвращать России не собирается, если только 
Москва не пойдет на те же условия реструкту-
ризации, на которые согласились коммерческие 
кредиторы. Напомним, что пул американских 
фондов согласился списать 20% долга от обще-
го размера в $20 млрд. А оставшиеся выплаты 
растянуть на более длительный срок. 

Интересно, России таких мягких условий 
никто и никогда не предлагал. От коммунизма 
она избавилась собственными силами без всякой 
помощи с Запада. Более того, за любую реструк-
туризацию кредитов, были ли они предоставлены 
правительствами (так называемым Парижским 
клубом) или частными банками (Лондонский 
клуб), приходилось платить сверху. Так, в феврале 
2000 года тогдашний министр финансов и и.о. 
премьера Михаил Касьянов договорился прод-
лить выплаты Лондонскому клубу кредиторов 
еще на 10 лет. Но эта уступка стоила российскому 
бюджету дополнительного миллиарда долларов. 
«Какая-то странная реструктуризация», — попе-
нял Касьянову Владимир Путин. Но затем пре-
зидент сам одобрил выплату уже «парижским» 
кредиторам еще одного миллиарда долларов за 
ускоренную выплату долгов в 2006 году. В общем, 
Россию за предоставленные займы раздевали 
как липку. А ведь тогда о Крыме и Донбассе ни-
кто и слыхом не слыхивал. Правда, хорошо, что в 
тучные годы все долги были возвращены. Сейчас 
было бы сложнее.

А что же с Украиной и ее госдолгом перед 
Россией в $3 млрд? Как подчеркивает финансовый 
аналитик ИХ «Финам» Тимур Нигматуллин, «в этом 
вопросе все определяет политика, так, Украина 
явно не готова отказаться от требований реструк-
туризации, а российские власти, одобрившие в 
свое время кредит, понесут политический урон при 
дефолте Украины или реструктуризации».

Негативные последствия для Москвы при 
таких сценариях вполне реальны. Дело в том, что 
в отличие от событий в России в конце 1990-х — 
начале 2000-х Международный валютный фонд 
(МВФ) готов поменять свои правила предоставле-
ния займов, лишь бы спасти нынешний киевский 
режим. Пока МВФ обязан в случае объявления 
дефолта той или иной стране (Россия имеет право 
объявить дефолт Украине, если та в середине дека-
бря не вернет $3 млрд) остановить ей финансовую 
помощь. Соответственно, это же должны сделать 
и все остальные страны — члены МВФ. А в декабре 
Украина ждет от фонда $3 млрд. Так что ей мешает 

тут же расплатиться по своим гособязательствам? 
Всего же МВФ обещал Киеву до $17 млрд.

Конечно, Украина надеется на прямую под-
держку Запада. Если уж МВФ наплевать на непла-
тежеспособность Киева, то о чем тут говорить?

С другой стороны, Запад и украинский режим 
явно не учитывают ряд опасных для себя послед-
ствий. Во-первых, как подчеркивает Нигматуллин, 
размещение украинских евробондов на $3 млрд 
происходило на ирландской бирже по правилам 
европейских регуляторов в соответствии с бри-
танским правом. То есть самой Украине просто 
так объявить дефолт по ним нельзя. Это приведет 
к автоматическому кросс-дефолту страны по 
другим схожим обязательствам страны. Косвен-
ные убытки Украины от этого (отток капитала, 
девальвация, сокращение притока иностранных 
инвестиций в экономику и т.п.) будут несопоста-
вимо больше сэкономленного.

Во-вторых, то, что так называемые коммер-
ческие кредиторы Украины пошли на списание 
20% долга, вполне объяснимо с финансовой точки 
зрения. По данным Reuters, значительную часть 
украинской задолженности сконцентрировали 
американский фонд Franklin Templeton и хедж-
фонд Aurelius. Последний прославился тем, что 
через суд добился ареста государственных ак-
тивов Аргентины, которая захотела избавиться 
от долговой кабалы США. А скупили они обяза-
тельства режима Порошенко, по ряду данных, с 
40%-ным дисконтом. Так что списать этим фондам 
20% — всего лишь большая коммерческая выгода. 
Но в Минфине России об этой операции хорошо 
знают и ни на какие списания не пойдут.

Возникает, впрочем, вопрос, какие же льгот-
ные предложения Силуанов может сделать своей 
украинской коллеге Наталье Яресько? 

Собственно, никаких, как все уплатить вовре-
мя — в середине декабря. Правда, можно, конечно, 
списать 10% — именно такую сумму в $300 млн 
Украина уже выплатила в счет обслуживания своих 
евробондов (5% годовых). Но и то вряд ли — валюту 
предоставил не госбюджет, а Фонд национального 
благосостояния, за счет которого во многом по-
гашается дефицит Пенсионного фонда.

К тому же не стоит забывать, что любое раз-
мещение евробондов обязательно страхуется 
пулом надежных международных страховых ком-
паний. То же самое было сделано и два года назад 
при размещении еврооблигаций на ирландской 
бирже. А это значит, что если Яценюк вовремя 
не перечислит $3 млрд обратно в ФНБ (кстати, 
средства этого фонда не совсем государственные 
с точки зрения британского права, что несколько 
усложняет ситуацию для нас), то деньги заплатят 
страховые компании, а потом будут разбираться с 
высокими процентами с киевским режимом.

Однако под занавес турецкого саммита G20 
Владимир Путин сделал еще одно предложению 
Киеву, о которого трудно отказаться. Перенести 
выплаты $3 млрд на 2016-2018 годы – по $1 млрд 
в год. Правда, под гарантии как западных пра-
вительств, так и международных финансовых 
институтов (наподобие МВФ). Это, конечно, выход 
из ситуации, но неопределенный. Нас легко могут 
обмануть. Впрочем, это может быть платой за объ-
единенную антитеррористическую коалицию. 
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— Я — выживший заложник «Норд-
Оста».

И в сравнении этих двух тер-
актов, тогда и сейчас во Франции, 

меня удивляет только одно — то, что операция 
французских спецслужб не подвергается то-
тальной критике, а Олланду не ставится в вину 
смерть десятков заложников.

Наверное, я — один из немногих пользова-
телей «ЖЖ», у кого есть право так говорить, но я 
вам скажу: операция в ТЦ на Дубровке была на 
порядок сложнее и круче, и наши спецслужбы 
сработали гораздо лучше.

— Вы были там все время? Я так поняла, 
что вы считаете, что наш спецназ действовал 
правильно? 

— Я был с самого начала до штурма. Был там 
не один, со мной были две знакомые девушки. 
Одна из них погибла, ее звали Маша Панова. Вто-
рая знакомая выжила, у нее сейчас все хорошо. 
Газ применили правильно, я считаю. И действия 
наших спецслужб считаю очень правильными и 
профессиональными. Правда, сам штурм я не 
видел — вырубился, и последнее, что помню, 
это как пошел дым из оркестровой ямы и туда 
побежал г-н Васильев с огнетушителем (Геор-
гий Васильев — один из создателей мюзикла 
«Норд-Ост». — Прим. авт.), все думали, что это 
закоротило (в оркестровую яму ходили в туалет, 
там было весьма мокро). Следующее, что помню, 
— очнулся в реанимации 13-й больницы, у меня 
была клиническая смерть, но откачали. В боль-
нице помогали все, кто мог, даже пациенты — в 
смысле, например, носить людей и т.д. Когда я 
очнулся, вокруг меня было несколько врачей, 
и, что я помню, очень хотел пить и в туалет, но в 
судно сходить не мог и идти самостоятельно не 
мог, меня женщины-врачи фактически на руках 
отнесли в туалет. Потом через несколько часов 
отошел и стал себя чувствовать нормально почти. 
Подержали еще пару дней и отпустили. Больница 
была оцеплена, даже в коридоре отделения сидел 
омоновец с автоматом.

— Как я поняла из сообщений, во Фран-
ции заложников не держали — просто уби-
вали тех, кто был на концерте. И «Норд-Ост» 
критикуют не за операцию, а за то, что не 
спасли потом многих заложников, хотя, по 
идее, могли бы.

— Да, верно. Но в «Норд-Осте» террористов 
было несколько десятков опытных боевиков, 
а не четыре юнца. В «Норд-Осте» террористы 
заминировали весь Театральный центр и конт-
ролировали не только зрительный зал, а все его 
помещения и даже часть улицы.

Могли ли спасти всех пострадавших от газа? 
Да фиг его знает, тут нужно еще учитывать обста-
новку и состояние заложников. С одной стороны, 
режим полной секретности, не дай бог, приго-
товления к штурму разнюхали бы журналисты. С 
другой стороны, заложники очень долго находи-
лись в здании, сидя в неудобных креслах в одном 
положении, без пищи, с недостатком даже воды. 
Например, лично я за все время сходил в туалет 
только два раза. Ну и стресс чудовищный, конеч-
но. А это значит, что организм очень ослаблен. 
Могли ли это все учесть? Могли ли приготовить 
больше «скорых», оперативнее очистить подъ-
ездные пути, нагнать достаточно медиков... Ну, 
наверное, да. А может быть, и нет. В принципе то, 
что в «Норд-Осте» спасли 90% заложников — это 

огромная удача, очень повезло.
Погибших убили не организаторы спасения 

и не «нерасторопные» медики, а те, кто пришел с 
оружием в мирный город убивать мирных людей, 
пришедших в театр. Кстати, большинство в зале 
были женщины и дети.

Конечно, ситуация очень разная — но по 
факту в Париже взорвались три из четырех тер-
рористов, и взорвались они после того, как раз-
рядили все магазины своих автоматов в зрителей 
и в полицейских. То есть это провал штурмующих 
на самом деле. При этом, конечно, нельзя их в 
этом обвинять — думаю, что они сделали все 
что могли.

Просто мне показалось, что по результатам 
эти два теракта похожи. Конечно, ситуации были 
разные.

— Хочу спросить — ничего в террористах 
«человеческого» не просматривалось?

— Я сидел в пятнадцатом ряду в партере, 
и недалеко от меня стояла молодая девушка-
смертница. Я пытался с ней разговаривать, она 
пару раз мне ответила, но это заметили старшие, 
ей сделали замечание, и она перестала меня 
замечать.

Глаза ее помню, потом они мне снились 
часто.

С ней разговаривал я на тему: отпустите 
женщин, детей, что вам они сделали, если уж вас 
так допекло — идите повоюйте с чиновниками 
нашими, которые затеяли войну.

А она на это: у нас у всех погибли родные 
на войне, которую вы затеяли, они тоже были 
ни в чем не виноваты, там тоже были женщины 
и дети.

Я ей еще сказал: ну вот, допустим, вы сей-
час всех нас убьете. Представляете, что тогда 
российская армия в отместку за нашу смерть 
сделает с вашей Чечней? Это тогда неожидан-
но подействовало, она задумалась, потом ее 
окликнули.

Еще там был террорист Ясир, он ходил без 
маски и был этаким «добрым полицейским», в 
противоположность полному отморозку, которого 
они звали Абубакар. Ясир нормально разгова-
ривал, внимательно слушал людей, которые, 
например, просили что-то для больных. А вот 
Абубакар если и разговаривал, то угрозами: 
будем головы резать, вы все умрете, свиньи, 
ненавижу вас и так далее.

Еще помню, слышал такой разговор залож-
ников со смертницей — она взяла у кого-то из 
зрителей телефон и говорит: «Да, хорошая вещь, 
круто, что у вас есть такое, у нас такой связи нет». 
То есть искренне ей было интересно. Это тогда 
еще самые простые были телефоны.

Был их командир Мовсар Бараев. Ну то есть 
мы тогда в полном офигении были и не знали, 
что он Бараев, просто слышали, как его зовут 
Мовсар. Имя для русского уха странное — и мне 
все казалось, что это его кличка, что-то типа 
Моцарт. 

Вот случай еще расскажу: после неудачного 
штурма (в первое утро пытались штурмовать 
вроде как) взорвали где-то стену и выбили окна, 
не в самом зале, но рядом. И оттуда сильно дуло, 
было холодно. Заложники очень просили одежду 
из гардероба. Наконец это разрешили сделать, 
и ее силами нескольких мужиков принесли, ки-
нули в проходе и стали раздавать. Я увидел там 
свою куртку и встал: говорю, отдайте, вот она, 

моя куртка. Тогда один террорист в меня ткнул 
автоматом и говорит (дословно): «...обойдешься, 
сиди на месте, ты и так красивый».

А я был действительно «при параде», в хо-
рошем костюме. Не знаю, как вам, а нам тогда 
это показалось очень смешным, народ вокруг 
поржал.

Могу еще много рассказать: например, в 
зале был момент, когда внезапно в радиорубке 
(окошко над зрительным залом, там, где оператор 
сидит) прекратилась новостная трансляция и 
заиграла бодрая песня группы «Скутер». И народ 
в зале заметно оживился, даже начали подпевать. 
Но это, конечно, быстро прекратили.

— Представить себе это просто невоз-
можно: люди живут, пока есть жизнь, даже 
подпевают... 

— Ну, мы там очень долго были. Не спали, 
не ели. Просто сидели и ждали, обычное со-
стояние — какое-то оцепенение и приступы то 
страха, когда просто ноги немеют, то появляется 
надежда на спасение, и вот ты весь начинаешь 
действовать — с кем-то тихонько общаться, но 
это тихонько означает, что ты в шепот вкладыва-
ешь столько сил, как будто в крик. Потом опять 
апатия, потом вдруг начинается стрельба. Народ 
моментально падал в проемы между кресел, а 
Бараев кричал нам, чтобы вставали, иначе будет 
расстреливать тех, кто ложится. Но все равно все 
падали на пол, это как инстинкт.

Было только два чувства — страх и желание 
выжить. Мозг работает на полную катушку, ищет 
способы выжить, самые странные идеи при-
ходили в голову: планы побега, планы сговора 
заложников с целью нападения на террористов, 
ну или поиск вариантов выполнения условий 
террористов, чтобы нас отпустили.

Хотя у мужчин брали паспорта и смотрели 
штамп — если военнообязанный, то, значит, в 
первую очередь на расстрел. Это так нам гово-
рили, поэтому я не надеялся выжить.

— А попадались те, кто без паспорта? 
Как в этом случае поступали?

— Не просто попадались, а, наоборот, прята-
ли их. У некоторых были не паспорта, а военники 
— их прятали и выбрасывали. Сам видел, как в 
партер с балкона несколько военников улетело. 
Просто они обещали всех военных или кагэбэш-
ников сразу расстрелять или головы отрезать.

В общем, если не было паспорта, то просто 
они запоминали человека, обещали расстрелять. 
Ничего в общем-то этого они не сделали, и рас-
стрелов без причины не было вообще. Просто 
не успели, хотя к моменту штурма террористы 
уже созрели, чтобы убивать заложников. Если 
память не изменяет, они хотели по десять человек 
каждый час расстреливать.

Расстрелов без причины не было вообще.
— Как не было? Девушк у же 

расстреляли...
— Там, если так можно сказать, была причи-

на: как я узнал позже, эта девушка сама пришла 
к ТЦ на Дубровке, как только узнала о захвате. Ее 
захватили около центральных дверей и привели 
в зал. Когда она появилась в зале, ее подвели к 
Мовсару Бараеву, и он при всех стал ее допра-
шивать, террористы думали, что она из ФСБ, 
разведчица. Она же (как мы узнали потом) была 
местная жительница, просто чуть ли не из сосед-
него дома. Тогда это было непонятно, ни одному 
ее слову террористы не верили. При этом она 
вела себя весьма вызывающе и смело, на грани 
истерики. Вот примерно такой был диалог:

Мовсар: Ты кто такая и зачем сюда 
пришла?

Девушка: А вы кто такие и зачем пришли 

в мой город?
Мовсар — всему залу: Да она кагэбэшница, 

разведывает обстановку!
Девушка: Валите из моего города и моей 

страны, мне вообще пофиг на вас, я вас не 
боюсь!

Мовсар — Абубакару: Расстрелять.
Тогда Абубакар берет ее за руку, ставит в 

проход и стреляет короткой очередью в упор. Де-
вушка падает. Это был единственный расстрел, 
который видел весь зал (местная жительница 
Ольга Романова, 26 лет, была расстреляна в 
первое утро после захвата. — Прим. авт.).

— Вы можете дать какие-нибудь советы 
людям, которые, не дай бог, окажутся в по-
добной ситуации?

— Совет — вести себя спокойно, не исте-
рить, не поддаваться на провокации, не обращать 
на себя внимания. Ну, насколько это все вообще 
возможно. На случай применения газа заготовить 
кусок ткани и продумать, как его можно будет 
при необходимости намочить.

Но главное — это постараться без истерик 
и не сойти с ума.

Там один мужчина реально сошел с ума — 
внезапно вскочил и побежал по спинкам кресел, 
бросил пустую бутылку из-под колы в террорис-
тку. В него несколько раз выстрелили, но попали 
не в него, а в спокойно сидевших зрителей. А его, 
конечно, поймали, вывели из зала и расстреляли, 
и при этом он молчал и совершенно безумно 
озирался по сторонам. Нелепо и глупо это вышло 
(при этом инциденте была ранена заложница 
Тамара Старкова, получил смертельное ранение 
и умер в больнице заложник Павел Захаров. — 
Прим. авт.).

— Скажите, пожалуйста, а психологи как-
то с вами работали после всего этого? Ходите 
ли вы сейчас в театры, на концерты? 

— Я был тогда довольно молод, мне было 
немногим больше двадцати. Через месяц пошел в 
Театр на Таганке с родственниками. Помню, тогда 
было немного не по себе. Кстати, родственники 
меня не поняли совсем, типа «а что такого»... А 
мне тогда не то чтобы было страшно, но как-то 
давило замкнутое пространство, было ощущение 
тревоги. И там вообще довольно мрачный театр 
по архитектуре. Ну и интересное ощущение, что 
люди просто не понимают, насколько легко и 
трагично может закончиться их развлечение. 

Психологи были в больнице. Точнее, со мной 
говорила одна женщина, уж не знаю, кто она была, 
— но она просто давала выговориться, просто 
слушала, но я уже не помню подробности.

— А ваше отношение к жизни вообще как-
то поменялось — стали ли вы фаталистом или 
стараетесь быть поосторожнее? Увлекают ли 
вас экстремальные виды спорта?

— Фаталистом, наверное, не стал, но вот 
экстремальных видов спорта и развлечений сов-
сем не хочется. То есть даже с детьми сходить 
на американские горки — это не для меня. До 
«Норд-Оста» катался на снегоходе, развивал 
скорость по водохранилищу до 140 км/час. Сей-
час быстрее 80 вряд ли поеду.

...Еще есть важный вывод, который при-
шел после «Норд-Оста» и о чем большинство 
не прошедших подобное людей не догадыва-
ются: реальность такова, что вот прямо сейчас 
где-то есть люди, готовые конкретно вас убить 
или покалечить. Вы об этом не догадываетесь, 
но вас уже реально ненавидят, просто потому, 
что вы не той веры и национальности. А может, 
даже ненависти у них к вам нет, просто вас не 
считают за людей.

Подготовила Ирина БОБРОВА.

Молодые журналисты  
из разных уголков мира  
в десятый раз соберутся  
на форум «Диалог культур»  
в Санкт-Петербурге 
За период своего существования меди-
афорум «Диалог культур» завоевал пре-
стиж уникальной площадки открытого 
и доверительного общения между мо-
лодыми представителями СМИ разных 
стран. В преддверии открытия форума, 
а пройдет он с 18 по 20 ноября, наш со-
беседник — председатель Медиаконг-
ресса, секретарь Союза журналистов 
России, инициатор медиафорума «Диа-
лог культур» Ашот ДЖАЗОЯН.

— Форум «Диалог культур» отмечает в 
этом году свое десятилетие. А каковы истоки 
этой инициативы? 

 — Инициатива родилась как часть меж-
дународной программы «Цифровые медиа в 
межнациональных коммуникациях». В какой-
то момент появилась необходимость создания 
некой платформы общих культурных ценнос-
тей. Выбор места был не случаен: Санкт-Пе-
тербург — культурная столица нашей страны, 
один из красивейших и самых крупных европей-
ских городов, Эрмитаж же — великий символ 
мировой цивилизации, доказательство того, 
что Россия — это один из важнейших центров 
европейской культуры. Михаил Пиотровский 
поддержал нашу инициативу, и вот уже 10 лет 
мы постоянные гости Эрмитажа. В начале нас 
было человек тридцать, а на сегодняшний день 
заявки на аккредитацию мы получили уже от 
452 молодых журналистов. На «Диалоге» будет 

представлено 40 стран: Европы и Азии, в этом 
году к нам присоединились и представители Ла-
тинской Америки, страны БРИКС и ШОС. Приедут 
также медийщики и из стран, правительства кото-
рых путем санкций препятствуют журналистской 
деятельности. Более 60 участников представляют 
страны СНГ. Впервые приедут в качестве предста-
вителей субъектов Федерации наши крымские 
и севастопольские молодые коллеги. Мнение о 
России не может быть адекватным вне живого 
общения с россиянами, западные журналисты 
должны знать, что думают у нас о Крыме, о войне 
в Сирии, о санкциях, о запретах на передвижение 
некоторых наших коллег.

— Видимо, форум имеет особую притя-
гательную силу. В чем, на ваш взгляд, это 
проявляется? 

— Форум — это попытка создания альтер-
нативы, максимально защищенной от внешних 
неправомерных воздействий, формирования 
коллективного «месседжа», рожденного диа-
логом и свободного от стереотипных установок. 
Молодежи чужда политика санкций, сепара-
тизма, национальной замкнутости, для нее не 

существует границ. И они едут на наш форум, 
который создает реальную возможность пос-
троения диалога между людьми различных на-
циональностей, политических, религиозных, 
культурных ориентаций, которые хотят понять и 
быть понятыми. И надо отметить, что диалог не 
заканчивается и не замыкается в стенах Эрми-
тажа, он продолжается на страницах и в эфире 
зарубежных медиа, где прибывшие к нам жур-
налисты представят свои очерки и сюжеты. Вы 
знаете, за девять лет существования нашего 
форума опубликовано и вышло в эфир более 
1200 статей и сюжетов о Санкт-Петербурге и, 
конечно, об Эрмитаже. 

— Какие темы станут главными на санкт-
петербургском форуме? 

— Как организаторы, мы, конечно же, предла-
гаем определенную тематику, стараясь заострить 
внимание участников на актуальных проблемах 
дня, однако, как я говорил, молодежь, возможно, в 
силу своего максимализма, стремится опередить 
события. Так, пару лет назад участники форума 
декларировали создание евроазиатского союза 
«Содружество молодых журналистов», в этом 

году к нему могут присоединиться многие наши 
коллеги из разных стран Восточной, Западной Ев-
ропы, стран БРИКС и ШОС. В прошлом году, также 
по собственной инициативе, приняли обращение 
к ОБСЕ о неприемлемости политики санкций к 
журналистам. Одним из событий форума станет 
показ фильма великого современного режиссера 
Сергея Параджанова «Тени забытых предков», 
приуроченный к 50-летию киноленты. Самый 
что ни на есть проукраинский фильм, снятый 
родившимся в Грузии армянским режиссером, 
выпускником российского ВГИКа, учеником Дов-
женко. Фильм, достойный во всех смыслах, и в то 
же время это наш «месседж» о недопустимости 
манипуляции культурными ценностями в угоду 
политическим интересам. 

В этом году особое внимание будет уделено 
презентации мультимедийных проектов, объ-
единенных общей темой «Я так живу», и впервые 
фотовыставка этого проекта состоится в стенах 
Эрмитажа. Здесь представят свои фотоработы 
30 молодых талантливых фотографов Европы 
и Азии.

Александр СЕДОВ.

Полковник подразделения 
«Альфа» рассказал, как 
действовать, если вы 
оказались в заложниках
О том, как действовать при захвате 
помещения террористами, что делать 
при штурме, а также если вы ранены, 
мы поговорили с полковником под-
разделения «Альфа» Управления «А» 
Центра специального назначения ФСБ 
России Виталием ДЕМИДКИНЫМ, 
который шел во главе штурмующей 
группы при освобождении заложников 
в «Норд-Осте» и Беслане.

— Бывает, когда террористов недостаточ-
ное количество, они проходят в глубь концер-
тного зала, а вход еще остается свободным, 
в этом случае можно потихонечку сбежать, 
— говорит Виталий Демидкин. — Или, напри-
мер, зашли террористы в школу, проходят по 
классам, а перед тобой окно, значит, можно 
спуститься вниз, укрыться в подвале и уже от-
туда попытаться уйти. Можно также закрыться, 
забаррикадироваться в какой-то комнате.

Если вы оказались в самом эпицентре и с 
вами рядом террористы, нужно выполнять все 
требования, которые они выдвигают. Нужно 
учитывать, что в захваченном помещении может 
вестись наблюдение, то есть стоят какие-то 
видеокамеры, к которым могут подключиться 
спецслужбы. Нужно показать, что вы являетесь 
заложником, а не пособником террористов. 
Приведу пример. В марте 1991 года в «До-
модедово» был захвачен Як-42. Террористы 
выпустили из салона одного из пассажиров, 
чтобы он передал властям их требования. Он 
сообщил: «Сам террорист находится во втором 
салоне, а в первом у него еще пара пособни-
ков». Нашей группе пришлось этот самолет 
штурмовать. Потом выяснилось, что террорист 
один, а два подозрительных человека в первом 
салоне были обычными пассажирами. Но они 
вели себя таким образом, что их приняли за 
пособников террористов. 

— Что именно они делали?
— Вполне возможно, что свободно ходи-

ли по салону, отпускали какие-то замечания 
другим пассажирам или геройствовали где-то 
безмерно. Повторюсь, нельзя выделяться сре-
ди заложников. Нужно слиться с толпой. 

Если вам удалось каким-то образом вы-
браться из захваченного здания, не стоит бе-
жать. Люди, которые стоят в оцеплении, могут 
быть недостаточно профессиональны. Это мо-
гут быть обычные солдаты внутренних войск. 

Для них все, кто бежит из захваченного объекта, 
— террористы. Поэтому, если вырвались, идите 
потихонечку. В крайнем случае помашите чем-
нибудь. И только увидев, что вам делают знак 
«иди сюда», можете уже рвануть.

— Какое место самое безопасное, если 
ты находишься в захваченном зале? 

— Нельзя находиться где-то около окон или 
дверей. Потому что, когда наступит время «Ч», 
если переговоры зайдут в тупик, будет прорыв. 
Начнет действовать группа захвата. А проры-
ваться она будет через окна и двери. 

— Как понять, что штурм вот-вот 
начнется?

— Только чисто интуитивно. 
В случае с захватом «Норд-Оста» мне 

вспоминается учительница, которая привела 
на мюзикл свой класс. Она еще помнила учеб-
ную тревогу по гражданской обороне, которую 
устраивали им в школе. Знала, что газ и дым 
поднимается вверх, его концентрация там на-
ибольшая. А дети как раз сидели на балконе. 
Учительница сказала своим подопечным: «Ре-
бятки, как только вы почувствуете газ или дым, 
берите свои шарфики или края рубашек, смо-
чите их водичкой и дышите только через ткань». 
У детей организмы послабее, чем у взрослых. 
Но никто из ее класса не погиб. 

Помню еще рассказ одной из женщин-
заложниц, которая находилась на «Норд-Осте» 
в зале. Она там была вместе с мужем, врачом, 
которого периодически вызывали, чтобы он 
оказал кому-то помощь. Очередной раз, уходя, 
он сказал жене: «Как только начнется какое-то 
движение, ложись вниз лицом и дыши через 
платок». А ткань в той обстановке можно было 
смочить, извините, и мочой. То есть врач знал, 
что при угрозе отравления, прежде чем отклю-
читься, нужно лечь лицом вниз.

ЕСЛИ ЧЕЛОВЕК РАНЕН
— Если это ранение в конечности, то нужно 

наложить жгут. Его можно сделать из подруч-
ных средств, например из рукавов рубашки. В 
летнее время жгут можно держать не более 2 
часов, в зимнее — до полутора часов. Было бы 
неплохо положить под жгут записочку с указа-
нием времени, когда он был наложен. 

Если ранение на теле, надо зажать рану 
тампоном, чтобы исключить кровопотерю. У 
человека порядка пяти литров крови. В зависи-
мости от того, какие сосуды повреждены, кровь 
может вытечь за 15–20 минут. Для тампона 
подойдет кусок майки или нижнее белье. 

Если ранение в пах или подмышечную впа-
дину, до прибытия врачей рану можно просто 
прижать рукой. 

Светлана САМОДЕЛОВА.

c 1-й стр.
...У станции метро «Улица 1905 года» 
двое полицейских на наших глазах 
останавливают дам восточной вне-
шности. Неужели антитеррорис-

тическая служба в действии? Ан нет. Разговор 
все тот же — регистрация, медкнижка, разреше-
ние на работу. Женщин даже не обыскали.

Мой проход в метро, даже с расстегнутой 
курткой, где на поясе виднелась странная коробка 
с антенной, интереса ни у кого не вызвал. Ничего 
не запищало, не засвистело. Хотя изменения все 
же обнаружить удалось. Проходы между рамка-
ми металлоискателей наконец закрыли — где 
лентами, где загородками. Видимость борьбы 
с терроризмом налицо.

Едем на Киевский вокзал. Рамки запищали. 
Однако прохожу спокойно, не вызывая подозре-
ний у охраны. Возможно, рыжая девушка в джин-
сах, шапочке с помпоном и с кожаным рюкзачком 
с образом террористки никак не ассоциируется. 
С другой стороны, Варвара Караулова — тоже 
девушка вполне славянской внешности, и она 
не единственная жертва вербовщиков. А зна-
чит, национальность и внешний вид — вовсе не 
однозначные маркеры.  

Удачно проскочив рамку, я решила все же 
этим не ограничиваться. Вернулась и положила 
свой рюкзак на резиновую ленту, хотя меня и не 
просили. Никакой реакции. Тут я не удержалась 
и спросила девушку, сидящую за пультом: ну 

неужели она ничего подозрительного не увидела 
в рюкзаке? На что та, с трудом сдерживая улыбку, 
сказала: «Пожалуйста, не мешайте работать». 
После долгих уговоров полиция все-таки пошла 
мне навстречу и проверила документы. И отпус-
тила, конечно.

Торговый центр «Европейский» встретил 
меня кордонами охраны, включенными рамками, 
к кому-то в сумку даже сунула нос служебная 
собака. Преисполненная надеждой, что вот хоть 
здесь меня как следует обшмонают, я ринулась 
к металлоискателю. Ничего. Даже ключи из кар-
манов вытащить не попросили. И собака не по-
нюхала. В конце концов я попросила фотокора 
снять меня хоть и не с натуральным, но вполне 
натуралистичным пистолетом рядом со знаком 
о запрете проноса в «Европейский» оружия. Ни-
какой реакции не последовало.

Кстати, на станции метро «Киевская» войти 
в метро можно и между рамками металлоис-
кателей, что мы и сделали. Огорченные таким 
невниманием к нашим усилиям, мы решили про-
верить, а работают ли вообще рамки в метро. 
Оценить результат можно только с внутренней 
стороны. Именно там загорается некая комби-
нация красных огоньков. После пятого прохода 
под рамкой на глазах у стоически наблюдавшего 
за этим безобразием сотрудника рентгено-те-
левизионного комплекса буквально из воздуха 
материализовался человек и после проверки 

документов устало попросил: «Девочки, хватит 
баловаться!».

Официальный комментарий чиновников мы 
решили привести дословно:

— На каждой рамке с внутренней сторо-
ны, обращенной к турникетам, есть специально 
настроенный индикатор, — рассказали в пресс-
службе метрополитена. — Он указывает коли-
чество металла, проносимого пассажиром. Со-
трудники службы безопасности метрополитена 
отслеживают эти показатели, и если они выше 
допустимых, проводят человека в досмотровую 
зону, где багаж «сканируют».

По итогам октября сообщалось, что меры 
безопасности были значительно усилены — про-
верку с помощью спецоборудования ежедневно 
проходили более 96 тысяч пассажиров, что на 
77% выше показателей начала осени. Сам поря-
док работы в досмотровых зонах не изменился, 
но был увеличен штат инспекторов транспортной 
безопасности.

— Каждый день в ходе проверки инспектора 
выявляют более 100 запрещенных к перевозке 
предметов: ножей, травматического и пневма-
тического оружия, — отметил начальник Службы 
безопасности московской подземки Владимир 
Муратов.

Победные реляции впечатляют. А как же 
наша подкова? Конечно, это не пистолет и не 
бомба, но по весу вполне сойдет и за гранату. 
Так что, уважаемые стражи порядка, усильте, 
пожалуйста, бдительность. Не только ради нас 
— ради себя.

Ольга БЕЖСКАЯ, Елена НИКОЛАЕВА.

НЕОБЫЧНОЕ ПОСЛАНИЕ ИЗ ЭРМИТАЖА

ЧТО ДЕЛАТЬ, ЕСЛИ 
ВЫ ОКАЗАЛИСЬ 
ЗАЛОЖНИКОМ
n  не привлекать 

внимание 
преступников

n   стараться не допускать 
истерики и паники

n  не пытаться оказать 
сопротивление

n  не отвечать на 
провокации

n   выполнять требования 
преступников, не 
противоречить им.

ВО ВРЕМЯ СПЕЦОПЕРАЦИИ 
ПО ОСВОБОЖДЕНИЮ 
НЕОБХОДИМО
n  лечь на пол лицом вниз, 

голову закрыть руками и 
не двигаться

n  не бежать навстречу 
сотрудникам спецслужб 
или от них, так как они 
могут принять вас за 
преступника

n  стараться держаться 
подальше от проемов 
дверей и окон

ЧТО ДЕЛАТЬ, 
ЕСЛИ НАЧАЛАСЬ 
ПЕРЕСТРЕЛКА
n  пригнуться и 

добраться до 
ближайшего 
укрытия

n  если спрятаться 
некуда — лечь на 
землю

n  сообщить о 
перестрелке в 
полицию

Ашот 
ДЖАЗОЯН.

Специалисты рассказали, 
как побороть фобии, которые 
могут возникнуть после 
трагических событий в Париже
После серии парижских терактов в 
сознании людей укоренилось, что зо-
ной повышенного риска могут быть и 
кафе, и стадион, и театр. Немало тех, 
кто ныне боится спускаться в метро, 
отказывается от похода на концерт, 
посиделок с друзьями в баре, сдает 
ранее приобретенные билеты на фут-
больные матчи и соревнования. 
О том, как побороть страх и продол-
жать жить, мы поговорили с известны-
ми практикующими психологами. 

Наталья МОСКОВКИНА, психолог по 
экстремальным ситуациям:

— Не позволять себе замыкаться и резко 
менять образ жизни. Составьте свой жизненный 
план так, чтобы как можно увереннее идти к 
своей цели. Если вы очень нервничаете, вы, 
конечно, можете отказаться от посещения 
крупных мероприятий, но вероятность того, 
что именно вы попадете в террористический 
акт, достаточно мала. 

Со страхом следует бороться, замещая его 
какой-то деятельностью. У меня, например, есть 

знакомый, который, когда ему очень тревожно, 
начинает стирать вручную. Для мужчин очень 
важна работа, она отвлекает, переключает че-
ловека. А женщина всегда должна помнить, что 
у нее есть семья, дети, которых нельзя пугать, 
нельзя внушать страх перед жизнью. Если вы 
со страхом будете выходить из подъезда и дети 
будут это замечать, то в их душах поселится 
гораздо более сильный страх. 

А лексей РОЩИН, социа льный 
психолог: 

— Во-первых, надо понять, что все страхи 
находятся внутри нас, и начать работать над со-
бой. Во-вторых, позвольте себе сочувствовать 
другим людям. Сочувствие — очень сильный 
адаптивный механизм. Когда мы сочувствуем, 
мы начинаем ощущать, что мы не одни. Если мы 
сочувствуем, значит, и нам будут сочувствовать. 
Человек, который отгородился, он на самом 
деле ощущает себя максимально уязвимым. 
Потому что он остался в одиночестве. Это на-
зывается вытеснением. Это как раз способ 
развить в себе стойкий невроз. Страх вытеснять 
не надо. Его, наоборот, нужно максимально вы-
нести наружу, посмотреть на него и желательно 
обговорить с другими людьми. 

А вообще хочу сказать, что в стрессовых 
ситуациях лучше всего адаптируются люди 
истинно верующие. Многие мои православные 
знакомые говорят: «Мне не страшно. Сколько 
Бог отмерил, столько и проживу». 

Светлана САМОДЕЛОВА.

ОСТАТЬСЯ В ЖИВЫХ

ЛЕКАРСТВО ОТ СТРАХА — СТИРКА

НЕВЫУЧЕННЫЕ УРОКИ «НОРД-ОСТА»

МОСКВИЧЕЙ НЕ ДЕРЖАТ В РАМКАХ
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Театр «Батаклан». Париж.
Театральный центр на Дубровке. 
Москва.
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КРОССВОРД КУРЬЕР КУЛЬТУРЫ СВЕТСКАЯ ЖИЗНЬ

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. «Трусики», спасающие 
маму от стирки вороха пеленок. 4. Монголо-
ид арктического типа, живущий на Аляске. 
10. «Измерительный прибор» рэкетиров. 11. 
Пламенный «скальпель» медвежатника. 13. 
«Поводок», связывающий якорь и корабль. 14. 
Гимнастика, где нога за ухом застряла. 15. 
Изобретение, внедренное в производство. 16. 
Здание городского самоуправления, которое 
имеет зал на втором этаже и часовую башню. 
18. Горнопромышленное предприятие для 
добычи полезных ископаемых. 20. Пельмень 
с творогом или вишней. 22. «Розги» среди 
предметов в художественной гимнастике. 23. 
Старинная серебряная монета достоинством 
в один рубль. 24. Мороз до восхода солнца в 
осеннюю пору. 27. Валидол, что у сердечника 
под языком. 30. Компот из смородины, малины 
и крыжовника. 32. «Торба» на спине туриста. 34. 
Сорняк в блокадном хлебе. 35. Хобби ребенка, 
которому мама покупает альбомы, фломастеры 
и краски. 36. «Сальный» сыщик. 38. «Варенье» 
из перцев и помидор. 39. Иго, которое пытался 
сбросить гладиатор Спартак. 40. Первобытный 
человек «по профессии». 41. Пушистый малыш, 

который пьет молоко и играет с клубком. 42. 
«Нирвана» влюбленного, пребывающего на 
седьмом небе от счастья.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Черепаший «футляр». 2. 
Огромный» обогреватель» в русской избе. 3. 
Однообразная работа, которая скуку нагоняет. 
5. Нога, не дающая дверям лифта закрыться. 
6. Зимний «наряд» на деревьях. 7. Поединок 
двух борцов. 8. Повитуха, работающая в род-
доме. 9. Задравшаяся кожица у основания 
ногтя. 10. Космический аппарат, запускаемый 
на орбиту. 12. Колюще-режущий инструмент 
в папке для труда. 17. Строительная замазка. 
19. Отлынивание от армии. 20. Национальный 
музыкальный инструмент в Шотландии. 21. 
Самая мелкая птица на Земле. 25. Постоялый 
двор с харчевней в старину. 26. «О» в таблице 
Менделеева. 27. Образ партнера в танце пасо-
добль. 28. Кожаный «трофей» карманника. 29. 
Чревоугодник, которому закрыт путь в рай. 31. 
«Мини-церковь», где нет алтаря. 33. «Диванчик» 
на одну персону. 34. Муж, который посуду не 
моет и мусор не выносит. 37. Общественное 
место, где можно выпить и подкрепиться. 38. 
Красота, скрытая под маской.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 16 НОЯБРЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Бандана. 4. Обновка. 10. Пластик. 11. Расцвет. 13. Торг. 14. Хаки. 15. 
Стереотип. 16. Ремонт. 18. Скалка. 20. Кухарка. 22. Променад. 23. Зубоскал. 24. Бифштекс. 
27. Баловник. 30. Адресат. 32. Древко. 34. Канапе. 35. Поддержка. 36. Обед. 38. Сказ. 39. 
Регалия. 40. Табурет. 41. Балаган. 42. Милость.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Бунтарь. 2. Долг. 3. Насест. 5. Бицепс. 6. Орех. 7. Адмирал. 8. Скороход. 
9. Прообраз. 10. Премьер. 12. Таблица. 17. Насмешник. 19. Красавица. 20. Конфета. 21. Ар-
балет. 25. Инженер. 26. Середняк. 27. Быстрота. 28. Инфаркт. 29. Однолюб. 31. Вензель. 33. 
Оправа. 34. Кабуки. 37. Дева. 38. Сено.

куплю
❑ автовыкуп

дорого 
т. 8(903)126-76-81

 автовыкуп 
т. 8-926-784-61-10

❑ автовыкуп 
т. 8-968-460-00-03

❑ автовыкуп. 
Максимально
дорого! 
т. 8-919-761-54-81

куплю
❑ антиквариат

любой 
т. 8-495-641-67-21

сниму
❑ сниму комнату 

т. 8-495-514-59-87

предлагаю
❑ дипломы, аттестаты 

т. 8-915-050-80-23
❑ урок этикета

у невестки министра 
т. 8-499-243-98-36

предлагаю
❑ юридическая

помощь 
т. 8-499-375-10-25

❑ юристы 
т. 8-499-110-24-53

❑ купирование запоев 
т. (495) 995-22-50

1 ЧАС — И ВРАЧ У ВАС
ЗАПОИ

АЛКОГОЛИЗМ
Радикально

(495) 225-00-60

куплю
❑ материнские платы,  К52, 

СП, реле, ПП3.
(495) 945-70-91,
(495) 945-71-91,
(495) 945-60-02

❑ реле, микросхемы, 
разъемы, СП. 
(499)126-02-60

продаю
❑ однокомнатную

квартиру
у  м. "Водный стадион" 
т. 8-903-971-18-87

приглашаю
❑ массажисток 

т. 8-905-719-93-33
❑ массажисток 

т. 8-915-472-26-64

 массажисток 
т. 8-966-167-90-90

предлагаю
❑ переезды 

т. 8(495)517-44-72

предлагаю
❑ издадим книгу

от пяти экземпляров. 
т. 8-499-253-21-07

❑ изготовление книг и 
брошюр от 1 экземпляра. 
т. 8(499)195-60-43

в Англиканскомв Англиканском
соборесоборе
www.grigoriankoncert.ruwww.grigoriankoncert.ru

0+0+ОРГАННЫЕОРГАННЫЕ
    концерты    концерты

куплю
❑ книги б/у. Выезд 

т. 8(495)720-68-36

предлагаю
❑ безболезненное 

усыпление, вывоз. 
Мосветслужба 
т. 8-495-979-58-12

❑ ветпомощь на дом. 
Круглосуточно.  
т. 8(495)517-19-30

✓ Имеются  противо-
показания к 
применению 
и использованию, 
необходимо получить 
консультацию 
специалиста.

предлагаю
❑ запои. Алкоголизм. 

Круглосуточно 
т. (495) 956-01-07

❑ запои. Круглосуточно 
т. (495) 225-24-92

❑ запои.
Лечение алкоголизма 
т. (495) 735-40-20

❑ издание книг
от  экземпляра, 
т. (499)235-7336, 
8-929-992-70-91

 
ПИРАМИДА

под Москвой,
19 км от МКАД

по Новорижскому 
шоссе

Уникальное пространство,
полезное для здоровья.

Рядом страусиная ферма.
www.abo.ru

8-916-121-3119

0+

Вход свободный!

(высота 44 метра)

предлагаю
❑ отдых 

т. 8-919-103-59-71

❑ расслабление 
т. 8-985-177-35-33

❑ ОТДЫХ! Любой район.
т. 8-965-180-34-65

❑ РАССЛАБЛЕНИЕ 
т. 8-903-784-21-31

❑ отдых г. Мытищи 
т. 8-968-850-83-30

❑ отдых круглосуточно 
т. 8-903-003-91-42

❑ отдых  м. "Беляево" 
т. 8-906-095-36-16

❑ отдых 
м. "Варшавская" 
т. 8-925-435-65-08

❑ отдых 
м. "Планерная"  
т. 8-915-145-88-41, 
м. "Кузьминки" 
т. 8-963-778-12-78

❑ отдых 
м. "Полежаевская" 
т. 8-925-642-44-45,
г. Химки. 
т. 8-925-755-76-15

❑ отдых по Москве 
т. 8-495-648-83-02

❑ отдых  "Бутово" 
т. 8-916-204-23-37

❑ отдых 
т. 8-903-549-00-58

❑ отдых 
т. 8-925-525-03-20

❑ отдых 
т. 8-985-247-08-47

 отдых!  м. "Маяковская" 
т. 8-903-792-01-23

Я, АБДУЛ ЮСУФ 
НУРИ,

04.08.1992 года
рождения,

зарегистрирован
по адресу:

Республика
Афганистан,

сообщаю
об утере паспорта  

на свое имя

❑ отдых! 
т. 8-903-150-46-00

❑ отдых. Запад 
т. 8-967-050-05-79

 отдых. Центр 
т. 8-966-193-07-07

❑ расслабление 
м. "Смоленская"  
т. 8-903-238-88-31

❑ расслабление 
м. "Сходненская" 
т. 8-965-221-69-71, 
м. "Тушино" 
т. 8-968-719-42-44

❑ расслабление! 
т. 8-985-204-77-03

❑ релакс 
м. "Аэропорт" 
т. 8-903-198-39-19

❑ релакс 
м. "ОТРАДНОЕ" 
т. 8-903-683-55-00, 
м. "МЕДВЕДКОВО" 
т. 8-963-694-47-47

предлагаю

(495)641-84-40, +7(910)455-66-66(495)641-84-40, +7(910)455-66-66

- Предсказываю судьбу- Предсказываю судьбу
- Верну мужа и мир в семье- Верну мужа и мир в семье
- Сниму порчу, сглаз, венец безбрачия- Сниму порчу, сглаз, венец безбрачия
- Удача в бизнесе. Песионерам скидки- Удача в бизнесе. Песионерам скидки

www.gospozhaluba.ruЛюбовь
 Владимировна

Б у д ь т е  б д и т е л ь н ы  п р и  п р и в л е ч е н и и  к  с о т р у д н и ч е с т в у  л и ц ,  н е  и м е ю щ и х  л и ц е н з и й  и л и  и н ы х  с п е ц и а л ь н ы х  р а з р е ш е н и й .

ПОДПИСКА В РЕДАКЦИИ «МК»
по будням с 10.00 до 17.00 
м. «Улица 1905 года», ул. 1905 года, д. 7, 
вход со стороны сквера, тел.: 21-40 или 21-41.

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
17 ноября с 8.00 до 20.00, 
обед с 14.00 до 14.30
р-н Новокосино, ул. Новокосинская, д. 14а, 
у ТЦ «Перекресток»
м. «ВДНХ», северный выход, 2-й Поперечный проезд
м. «Братиславская», ул. Перерва, д. 56/2
м. «Митино», у ТЦ «Митино»
18 ноября с 8.00 до 20.00
м. «Медведково», ул. Широкая, д. 12, у к/т «Ладога»
м. «Сокольники», Сокольническая пл., 
у рес. «Макдоналдс»
р-н Крюково, Зеленоград, корпус 1504
м. «Строгино», Строгинский бул., д. 9, у маг. «Авто 49»
19 ноября с 8.00 до 20.00
м. «Сокольники», Сокольническая пл., 
у рес. «Макдоналдс»

м. «Медведково», ул. Широкая, д. 12, у к/т «Ладога»
м. «Строгино», Строгинский бул., д. 9, у маг. «Авто 49»
20 ноября с 8.00 до 20.00
м. «Перово», ул. 2-я Владимирская, д. 34
м. «Беляево», ул. Профсоюзная, д. 87/49
р-н Войковский, ул. З. и А.Космодемьянских, д. 21/23
23 и 24 ноября с 8.00 до 20.00
р-н Вешняки, ул. Вешняковская, д. 16«А», 
у к/т «Энтузиаст»
р-н Матушкино, Зеленоград, корпус 403«А»
м. «Университет», выход к МГУ
25 ноября с 8.00 до 20.00
м. «Щелковская», Московский автовокзал
р-н Бибирево, ул. Лескова, д. 14, у к/т «Будапешт»
м. «Проспект Вернадского», д. 14, у к/т «Звездный»

ПОДПИСКА НА «МК» В КИОСКАХ «МК» И «ПРЕССА»
по будням с 10.00 до 17.30, 
обед с 14.00 до 15.00, 
по субботам с 10.00 до 14.00
м. «Кузьминки», выход к ТЦ «Мираж»
м. «Крылатское», выход к Осеннему б-ру, д. 18, к. 1
м. «Октябрьское поле», 
выход к ул. Маршала Бирюзова, д. 12 (киоск «Пресса»)
р-н Орехово-Борисово, у авт. ост. «Улица Шипиловская, 18»
м. «Павелецкая»-радиальная, 
ул. Кожевническая, влад. 6 (киоск «Пресса»)
м. «Парк Победы», пл. Победы, д. 1а (киоск «Пресса»)
м. «Преображенская площадь», 
у выхода на ул. Краснобогатырская
м. «Смоленская», у выхода из метро (киоск «Пресса»)
м. «Теплый Стан», у выхода на Новоясеневский пр-т
м. «Чертановская», у выхода к ТЦ «Штаер»
м. «Чистые пруды», у выхода к Моспочтамту, 
на ул. Мясницкую (киоск «Пресса»)
р-н Южное Медведково, пр-д Дежнева, д. 20, 
от м. «Бабушкинская» до остановки «Улица Полярная»

а»
ПОДПИШИСЬ НА «МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ»!

ПОДПИСКА В ГОРОДАХ ПОДМОСКОВЬЯ
21 ноября с 10.00 до 14.00 
ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНЫЙ, ул. Пролетарская, д. 8, 
в фойе библиотеки им. А.Белого
ЖУКОВСКИЙ, ул. Фрунзе, д. 28, на стоянке, 
напротив Дворца культуры
РЕУТОВ, ул. Победы, д. 20, в фойе ДК «Мир» 
СТУПИНО, пр-т Победы, д. 18/43, в фойе ДК
23 ноября с 10.00 до 15.00, перерыв с13.00 до 14.00
БАЛАШИХА, ул. Советская, д. 3а, в фойе ЦЗН
28 ноября с 10.00 до 14.00
КОРОЛЕВ, ул. Терешковой, д. 1, 
на стоянке перед ЦДК им. Калинина
ПОДОЛЬСК, ул. Ревпроспект, д. 27, 
в фойе ДК им. Лепсе
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Информация по телефону 8(495)665-40-80

В Музее имени А.С.Пушкина прошел 
ежегодный Детский бал цветов. Веду-
щей бала стала певица Алсу. На дет-
ский праздник Алсу пришла вместе 
со своими дочками Сафиной и Микел-
лой. Певица впервые вывела на сце-
ну младшую дочь Микеллу, с которой 
исполнила в дуэте известную песню 
«Зимний свет».

— На самом деле мои дети прекрасно знают 
эту песню, — рассказала Алсу. — Вы видели, 
что творилась около сцены? Было много детей, 
и когда я подняла глаза, то увидела Микеллу, 
которая губами проговаривала все слова пес-
ни. Я не удержалась и позвала ее. Вот так мы и 
оказались впервые вместе на сцене. 

Пока дети бегали по залу: рисовали, ле-
пили из пластилина, Алсу посетовала на то, 
что у девчонок совсем не хватает времени. Они 
успевают заниматься только бальными танцами 
и, конечно же, музыкой. 

— Мы с мужем не хотим лишать их детства 
и маленьких шалостей. Сафина у нас очень 
серьезная и скромная девочка, а Микелла — 
звезда. Она любит быть в центре внимания. 

Певица рассказала и о своих планах на 
Новый год. Алсу в главную ночь года не будет 
работать, а по сложившейся традиции проведет 
праздник в кругу семьи. 

— Сейчас не могу точно сказать, в Москве 
или другом регионе страны будем отмечать 
праздник, но точно в России, — рассказала 
Алсу. — Вы не представляете, как захотелось 
ощущения настоящей зимы. Даже если нарядить 
пальму, как елку, никакие жаркие страны не 
дадут ощущения зимнего праздника. Хочется, 
как и всем, запускать в небо фейерверки, а 
это, мне кажется, можно сделать только у нас. 
Мы устроим праздник, конечно же, послушаем 
речь Президента России. Кстати, где бы мы ни 
находились в эти минуты, речь президента слу-
шали всегда на любом гаджете. Затем напишем 
записочки, сожжем и с боем курантов скушаем. 

Правда, наши желания не всегда сбывались, 
но верить не перестаем. Это уже своего рода 
ритуал. Точно так же, как и дарить подарки. 

Для певицы главный подарок — это побыть 
с семьей. Насчет презентов другим членам 
семьи Алсу рассмеялась:

— Девочки ежегодно умоляли меня пода-
рить еще одну собаку, но у нас дома уже три, и 
эта тема быстро была закрыта.

Лилия ШАРЛОВСКАЯ.

Певица Лолита Милявская начала от-
мечать свой день рождения в поезде 
Москва — Санкт-Петербург. Проводники 
оказались поклонниками певицы и за-
ранее купили торт, который и препод-
несли, когда на часах пробило 00.00. 
А уже вечером она принимала подар-
ки от своих поклонников на сцене БКЗ 
«Октябрьский». 

— Получила чудесный подарок на день 
рождения — оренбургский пуховый платок, вы-
полненный замечательными мастерицами, — по-
делилась певица подробностями. — Не мыслю 
без него песню «Монолог» на стихи великой 
Цветаевой! Этот платок напоминает детство. 
Оренбургские платки очень любила моя бабуля 
Шура, как и многие бабули нашей страны. Сегод-
ня я использую платок как неизменный зимний 

аксессуар. В моей коллекции много разноцвет-
ных платков огромных размеров. Своим друзьям 
за границу никогда не возила матрешек, не в 
обиду, только оренбургские пуховые платки — и 
всегда слышала восторженное: «Хенд мейд?». 
Даже у моего кота Черчилля есть свой любимый 
платок! Он спит на нем на гладильной доске, и 
отобрать невозможно! Получается, я уже давно 
поддерживаю отечественного производителя! 
Спасибо еще раз за подарок!

Певица получила в подарок куклу Лолу, 
сделанную своими руками поклонницей Ириной 
Сергеевой, а также множество цветов от коллег: 
Макса Фадеева, Филиппа Киркорова, Игоря 
Гуляева и многих других. И клятвенно заверила, 
что все букеты увезла в Москву. Так теперь ее 
квартира утопает в цветах. 

Лилия ШАРЛОВСКАЯ.

В концертном зале Дома музыки про-
шел сольный концерт Николая Но-
скова. После мероприятия музыкант 
поделился радостным событием: он 
стал дедушкой.

Музыкант дал единственный концерт в 
этом году под названием «Акустика», где ис-
полнил как известные хиты, так и новые ком-
позиции. На сцену вместе с Носковым вышли 
рок-бэнд и струнный квартет Magnetic Fantasy, 
с которыми певец работает на протяжении 
многих лет. 

После концерта музыкант, который тща-
тельно оберегает от посторонних глаз свою 
личную жизнь, поделился со зрителями радост-
ным событием. На днях его единственная дочь 
Екатерина родила наследницу, которую назвали 
славянским именем Мирослава.  

Как удалось выяснить корреспонденту 
«МК», дочь певца родила девочку в Москве. 
Роды прошли хорошо, и уже через несколько 
дней маму с ребенком выписали домой. 

Лилия ШАРЛОВСКАЯ.

АЛСУ ВПЕРВЫЕ ВЫВЕЛА НА СЦЕНУ ДОЧЬ МИКЕЛЛУ

ЛОЛИТА ДЕЛИТ ПУХОВЫЙ ПЛАТОК С ЧЕРЧИЛЛЕМ

НИКОЛАЙ НОСКОВ СТАЛ ДЕДУШКОЙ
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...Нет нужды говорить, что 
валторна является одним из 
самых сложных оркестровых 
инструментов. Когда по ходу 
концерта предполагается 
соло на валторне, дирижера 
заранее начинает пробирать 
холодный пот. А валторнист-
солист — это вообще большая 
редкость, тем более такой ас, 

как Оливье Дарбелле, сын известного швей-
царского композитора Жан-Люка Дарбелле. 
И еще большая редкость — это визит музы-
кантов подобного класса в Россию. В рамках 
абонемента «Мастера мирового исполнитель-
ского искусства в гостях у Трио им. Рахмани-
нова» валторнист выступит в Москве, в Малом 
зале консерватории.

— Дарбелле знаменит во всем мире, — кон-
сультирует «МК» основатель Трио им. Рахманинова 
Виктор Ямпольский, — один из самых востребо-
ванных, его приглашают во все знаковые оркестры 
на сольные партии. Кроме того, он один из самых 
известных в мире специалистов по игре на на-
туральной валторне. НВ — это предшественник 
современный валторны, но еще без клапанов. 
Звуковысотность достигается с помощью регу-
ляции воздушного столба силой звука, а также 
с помощью руки, засунутой в раструб. Для такой 
валторны писал Моцарт например. Клапаны появи-
лись значительно позже.

— Так что Дарбелле умеет играть на двух типах 
валторн, что само по себе большая редкость. Он 
один из ведущих в мире солистов.

— Человек, не посвященный в тайны му-
зыки, спросит: а насколько вообще валторна 
может быть сольным инструментом?

— Валторна не столько сольный, сколько 
ансамблевый инструмент. Репертуар потря-
сающий: на концерте, в частности, прозвучат 
Адажио и Аллегро для валторны и фортепиано 
Шумана, а также Трио для валторны, скрипки и 
фортепиано Брамса. Кроме того, много пишут 
для валторны современные композиторы. На-
пример, отец Оливье Дарбелле — известный 
швейцарский композитор и дирижер Жан-Люк 
Дарбелле (Jean-Luc Darbellay) — написал произ-
ведение для натуральной валторны-соло.

— Оливье из музыкальной семьи?
— Конечно, отец — композитор, хотя и врач 

по первой профессии, а мать — исполнительница 
на бассетгорне, разновидности кларнета. Сестра 
играет на скрипке. Что касается концерта, то 
программу скорее всего построим так: сначала 
прозвучат опусы Шумана, затем Трио Брамса №1 
для скрипки, виолончели, фортепиано си мажор. 
А только потом Трио для валторны, скрипки и 
фортепиано.

Любопытно, что Дарбелле учился изначаль-
но на двух инструментах — на виолончели и на 
валторне. В итоге выбрал карьеру валторниста 
(как уже говорилось, хороший валторнист — 
большая редкость). Ибо валторна сама по себе 
инструмент крайне нестабильный, если все за-
гнутые трубочки выпрямить, то получится длина 
где-то в пять метров — и это «расстояние» музы-
кант должен продуть. А длина такая нужна для 
того, чтобы согласно законам физики увеличить 
звучание.

— В тех произведениях, которые мы играем, 
валторна придает природные ландшафтные глу-
бокие краски, звук вызывает ассоциации леса и 
гор. Тембр удивительный.

Ян СМИРНИЦКИЙ.

ВАЛТОРНА ПОКОРЯЕТ МОСКВУ
В Малом зале консерватории выступит 
знаменитый Оливье Дарбелле

Еврейский музей и центр толерантности звуч-
но и с культурным размахом отметил третий 
день рождения. Мастер-классы по декору 
шкатулок, турниры по настольным играм, 
мим-шоу, спектакли, чаепития с тортом и уйма 
экскурсий растормошили замерзших гостей 
в первый снежный день. Развлекательную 
программу разбавляли просветительски-
ми нотками, напоминая разными способами 
про основную миссию музея — сохранение 
исторической памяти. Самой пронзительной 
нотой стал перформанс, где писатели, актеры 
и журналисты поведали сложные с примесью 
боли истории, из которых, по сути, склады-
вается наша коллективная память.

Стартует детская часть в мастерской «По-
дарок для музея», где малыши от 7 лет создают 
и декорируют шкатулки. Более крупные, но не 
менее приятные презенты центру делают своими 
руками на мастер-классе «Объемная открытка». 
В это время ребята постарше изучают курс по 
программированию собственной компьютерной 
игры. Кому наскучила лекция, идет резаться в 
настольные и напольные игры «Шаффлборд» и 
«Матрешку». А некоторые, как парализованные, 
наблюдают за красочным шоу мимов. Позже вся 
детвора стекается в кафе, хрумкает торт из безе 
и запивает ароматным чаем. 

После чаепития все внимание отводится по-
стоянной экспозиции, рассказывающей историю 
одного из самых древнейших народов мира языком 
современных технологий. Музей — это десятки 
вечно мерцающих экранов и исторических па-
норам. Впрочем, он сосредоточен не только на 
сохранении исторической памяти, но и культурного 
наследия. О вековой истории Бахметьевского 
гаража — шедевра архитектуры конструктивиз-
ма — рассказывает на лекции профессор МАРХИ 
Алексей Воронцов. После чего объявляют квест, 
победителю которого достается ни много ни мало 
билет в Тель-Авив.

Далее несутся экскурсии. На «12 спосо-
бах найти счастье: еврейский взгляд на астро-
логию» узнаем, каково отношение иудаизма 
к науке, познающей космос, какие значения 
скрывают символы знаков зодиака, можно ли 

предсказать человеческую судьбу и изменить 
предначертанное.

Под занавес дают спектакль Елены Ваниной, 
в котором нет выдуманных реплик и актеров. Сре-
ди действующих лиц — писательница Людмила 
Улицкая, режиссер Алексей Агранович, музыкант 
Александр Кушнир и другие творческие лица. Они 
рассказывают по одной истории, перевернувшей 
жизнь их семьи. Вместе эти биографии — слепок 
времени и эпохи, отголоски которой близки каж-
дому. Ведь история складывается не только из 
глобальных событий, но и из частных жизней. В 
ходе спектакля выясняется, что неотправленное 
письмо или прошедший сквозь войну портси-
гар, старая фотография или поломанная детская 
игрушка — даже самая крошечная вещица порой 
может рассказать об эпохе больше, чем самая 
подробная книга. 

— Малышкой я застала последние минуты 
жизни своего 93-летнего прадеда, — делится 
своей историей Людмила Улицкая. — Он уходил как 
праведник: в кругу семьи, без сильных болей. Это 
был маленький беленький старичок, лежащий на 
большой кровати из красного дерева. Плавающим 
взглядом он нашел меня, сказал: «Какая хорошая 
девочка, все будет хорошо» — и умер. Несколько 
лет назад в мои руки попало его завещание, на-
писанное на обороте счета (бабушка моя была бух-
галтером). Скорее всего, он не посчитал нужным 
тратить на себя чистый лист. Завещание звучало 
так: «Простите, я ничего вам не оставил. Более того, 
мои скопленные 500 рублей перешлите, пожалуй-
ста, внучке моей покойной сестры в Ленинград». 
История замечательна тем, что мама родила эту 
внучку после войны и растила ее совсем одна. Мой 
прадедушка никогда в жизни их не видел, но все 
равно помог. После того как 500 рублей отправили, 
моя бабушка в течение 15 лет ходила каждый ме-
сяц на почту и отправляла небольшую сумму этой 
девочке со своей зарплаты, пока та не окончила 
институт. Понимаете, совершить геройский по-
ступок однократно наша рука поднимается. Но в 
течение многих лет отстаивать очереди на почте, 
чтобы отправить деньги неизвестному ребенку, — 
вот это настоящий подвиг.

Ксения КОРОБЕЙНИКОВА.

УЛИЦКАЯ ОЗВУЧИЛА СЕМЕЙНОЕ ЗАВЕЩАНИЕ
На дне рождения Еврейского музея
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Кукла Лола.



Сборная России по теннису в выход-
ные, к сожалению, проиграла финал 
Кубка федерации команде Чехии. 
Почему нашим девушкам не дался 
в руки трофей, который россиянки 
в ХХI веке держали не раз? Причи-
ны неудачи анализировала эксперт 
«МК», бывшая пятая ракетка мира, 
обладательница Кубка федерации 
Анна Чакветадзе.

— Анна, хотелось, чтобы повод для раз-
говора был более приятный, но, увы, что по-
лучилось, то получилось. Порадуемся хотя 
бы тому, что этот финал Кубка федерации 
получился очень напряженным — и результат 
до последнего не был известен.

— Конечно, можно этому порадоваться, 
можно говорить, что мы большие молодцы, что 
добрались до финала. Но запоминаются-то только 
победы. Я вот не помню, какие до этого у нас были 
финалы — напряженные или спокойные. Зато я 
помню, что в последние 10–11 лет мы несколько 
раз выигрывали Кубок федерации.

— Ну тогда расскажите, в чем главная, на 
ваш взгляд, причина проигрыша?

— Назвать одну причину сложно. Очень хочет-
ся похвалить Машу Шарапову, которая выстояла, 
выдержала, вытерпела, выиграла для нас два 
матча. К ней не может быть никаких претензий. 
Правда, она в такой ситуации, думаю, никогда не 
была. Чтобы выиграть два матча — и в итоге все 
равно проиграть. Конечно, это было очень обидно. 
А если говорить конкретно по встречам... Конечно, 
неприятно, что Екатерина Макарова упала на кисть 
и не смогла выйти в парной встрече. В одиночке ее 
бы не выставили, потому что она давно не играла, 
не имела практики. Но решающий матч был пар-
ный, и мы рассчитывали, что будут играть Веснина 
и Макарова, сыгранная пара, в которой девушки 
хорошо друг друга чувствуют. По рейтингу это луч-
шая пара мира, одна из лучших по крайней мере. 
При этом у нас был явный сильный первый номер 
— Мария Шарапова. А вот со вторым номером не 
очень хорошо получилось. Много свалилось на 
Настю Павлюченкову, и показалось, что она была 
психологически не готова. Причем я бы не сказала, 
что Настя так уж явно должна была обыгрывать 
Квитову и Плишкову. Если смотреть рейтинг, то 
Плишкова — 11-я, очень уверенно играла на тур-
нирах в Азии. Так что абсолютно никаких сенсаций, 
все было закономерно. И единственная неприятная 
неожиданность — это падение Макаровой.

— Из-за которого на Павлюченкову свали-
лось еще и участие в парной встрече...

— Да, все-таки Настя не так успешно вы-
ступает в паре. Плюс она проиграла до этого две 
«одиночки». Она уже была расстроена. Очень слож-
но после двух неудач отвлечься и с легкой душой 
выходить на решающую встречу. Наверное, есть 
исключения из правил, но мало встретишь игроков, 
способных справиться с этой ситуацией.

— Получается, что у капитана нашей 
сборной Анастасии Мыскиной не было 

никаких альтернатив перед последним мат-
чем, верно?

— Да, именно так. Выставить Шарапову в 
паре — не вариант, поскольку Маша уже лет шесть, 
если я правильно помню, не выступает в парах. На 
трибунах сидела Светлана Кузнецова, и если бы 
она была заявлена, то теоретически ее могли бы 
поставить в «одиночку». И все равно, если смотреть 
по рейтингу, то чешки — очень ровная, плотная 
команда. У них почти три человека в десятке. Ну 
пусть Плишкова одиннадцатая, да. Ей чуть-чуть не 

хватило. Но поэтому я и говорю «почти». Так что по 
уровню игры этого сезона чешки просто лучше.

— Значит, Кузнецова все равно бы не спас-
ла, получается? Если бы Мыскина ее все-таки 
заявила.

— Честно говоря, мне не совсем понятно было 
ее присутствие лишь в качестве болельщицы. Я 
слышала, что она разминала девушек, трени-
ровалась с ними, так что самочувствие хорошее 
должно было быть. Здесь больше вопросов, чем 
ответов.

— Теннис — индивидуальный вид спорта, 
спортсмены играют чаще всего за себя. Но ког-
да приходит время выступать за сборную, под 
флагом своей страны, становится проще или 
тяжелее? С одной стороны, ответственность 
не только на тебе, ведь ты играешь в команде, 
а с другой — ответственность несешь не только 
перед собой, но и перед страной.

— Настоящий профессионал должен под-
страиваться под любую ситуацию. Да, если не 
брать теннисистов, которые в основном в паре 
выступают, то наш вид спорта — индивидуальный. 
И да, ты испытываешь большое давление, когда 
приходится выступать в команде за страну. Но на-
стоящий профессионал с ним должен справляться. 
Как и с другими обстоятельствами, например, с 
тем, что трибуны будут болеть против тебя, что 
покрытие может быть неудобным, ты можешь быть 
не в лучшей форме. Играя за сборную, главным 
для тебя является результат. Как на Олимпиаде, 
например. Если ты поехал, то обязательно должен 
привезти медаль. Не победа, а участие? Это, на-
верное, хорошо, но где-то в теории.

— Главная тема в спорте сейчас — это 
допинговый скандал в легкой атлетике. Что 
думают об этом представители других видов 
спорта?

— Ну, во-первых, я думаю, что история эта 
всплыла сейчас не просто так. А во-вторых, я ис-
кренне считаю, что спорт должен быть чистым. 
Физическое развитие у разных людей разное, 
и если оно хуже, то ты недостаточно хорош для 
спорта. Никакой волшебной таблетки, которую 
спортсмен бы съел и выиграл все, что можно, не 
существует. При этом еще никто не задумывается, 
что происходит потом с тем, кто принимал запре-
щенные препараты. В их жизни может случиться 
онкология, например. Или женщины не могут 
забеременеть, потому что их колют какими-то 
гормонами. В общем, повторюсь, спорт должен 
быть чистым.

Ульяна УРБАН.

ЭКСПЕРТНОЕ МНЕНИЕ

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Денни Де Вито (1944), звезда комедии, ре-
жиссёр, продюсер
Гуров Александр (1945), генерал-лейтенант 
милиции, генерал-майор ФСБ, доктор юриди-
ческих наук, профессор 
Заикин Иван (1880–1948),  борец-профессионал, 
авиатор, артист цирка
Роланд Маттес (1950), пловец, четырехкратный 
олимпийский чемпион
Овчинников Всеволод (1926), журналист и 
писатель
Петушкова Елена (1940–2008), наездница, 
тренер, олимпийская чемпионка
Пырьев Иван (1901–1968), кинорежиссер («Трак-
тористы», «Свинарка и пастух»)
Мартин Скорсезе (1942), кинорежиссер, сце-
нарист и продюсер

Урманов Алексей (1973), фигурист, олимпий-
ский чемпион

пОД гРаДусОм

По информации Гидрометцентра России, се-
годня в Москве и Подмосковье облачно с про-
яснениями, местами небольшой снег, на дорогах 
местами гололедица. Ветер ночью переменных 
направлений 2–7 м/с, днем восточной четверти 
5–10 м/с. Температура ночью в Москве -6..-4°, 
днем в Москве -3..-1°. 
В о с х о д  С о л н ц а  —  8 .0 4 ,  з а х о д 
Солнца — 16.23.
По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории магни-
тобиологии, геомагнитная обстановка будет с 
небольшими возмущениями.

ДаТсКИЙ угОЛОК

Международный день студентов.

День участкового.
День защиты черных котов в Италии.
1757 г. — в Петербурге учреждена Академия 
художеств (Российская академия художеств)
1869 г. — официальное открытие Суэцкого 
канала для судоходства
1948 г. — крейсер «Аврора» установлен на 
вечную стоянку на Неве
1959 г. — южноафриканская компания «Де 
Бирс» начинает производство искусственных 
алмазов
1970 г. — на Луну (Море Дождей) доставлен 
советский самоходный аппарат «Луноход-1»
1989 г. — студенческая демонстрация в Праге, 
начало «бархатной революции»

КуРс ВаЛЮТ

По курсу ЦБ (на 17.11.2015)
1 USD — 66,6343; 1 EURO — 71,8184.
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муЗЫКаЛЬНЫЕ  
ХРОНИКИ

На избирательном участке:
— Бюллетени чем-то натерты! Ручка не 
пишет!
— Не может быть! Ну-ка, попробуйте вот 
здесь галочку поставить, напротив «Единой 
России»...

Останавливает гаишник «Мерседес».
— В чем дело? Еду на скорости 60 км/ч, по 
правой полосе, никого не обгоняю, ничего 
не нарушаю! — возмущается водитель.
— Вот я и смотрю: к уда это вы 
крадетесь?

В Москве появится 180 остановок обществен-
ного транспорта с зарядными устройствами 
для мобильных телефонов.
Теперь отнимать телефоны гопникам станет 
гораздо проще.

Весть о задержке зарплаты резко поменяла 
сексуальную ориентацию начальника в глазах 
коллектива.

— Пап, ну почему ты думаешь, что если я была 
на дне рождения, то курила травку?
— Сынок, я мама...

гОРЯЧаЯ пЯТЕРКа аНЕКДОТОВ «мК»
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маДОННа: 
сТРаХ паДЕНИЯ

Rebel Heart Tour  
поехал по Европе

Перелетев океан, «заслуженная артист-
ка всея мира» Мадонна наконец прибы-
ла в сгорающую от нетерпения и любо-
пытства Европу, чтобы продолжить свой 
юбилейный, так сказать, десятый тур в 
Старом Свете. Математически успешный 
результат североамериканской части 
Rebel Heart Tour с $46 млн кассы, 305 000 
проданных билетов и 25 концертами рас-
полагал артистку на позитивный лад. 
Премьерный концерт в Восточном полу-
шарии состоялся 4 ноября в германском 
Кельне. До конца года артистка даст 15 
концертов по всему континенту.

Россия, однако, больше не входит в график 
гастрольных чесов поп-королевы, и даже завы-
шенными гонорарами от здешних промоутеров ее 
больше не заманить. Скандалов прошлого раза — с 
татуировкой Pussy Riot на «комиссарском» теле 
в защиту осужденных акционисток, безумными 
воплями Милонова, национал-патриотов и прочих 
«защитников веры», а также судебным преследо-
ванием (!) за поддержку прав ЛГБТ-сообщества 
— ей хватило сполна. «Аннексия Крыма и агрессия 
против Украины», по словам певицы, поставили 
окончательную точку в былом романе Мадонны 
с Мамой Рашей. «Вставание с колен» все больше 
изолирует нас от остального мира, а нам самим 
приходится отказываться от прежних привычек, 
казавшихся уже нормой и естественным порядком 
вещей. Однако, пока еще не ввели выездных виз, 
«ЗД» напоследок решила воспользоваться хоть и 
гарантированной Конституцией, но, похоже, уже 
накрывающейся свободой передвижения и отпра-
вилась в Прагу — посмотреть, что и как теперь у 
Мадонны с ее туром. Может, в последний раз…

■ ■ ■
Размеренный ритм золотой пражской осе-

ни с бесчисленными сортами пива, солнечной 
теплой погодой, тяжелой и обильной вкусной пи-
щей, тысячами слоняющихся туристов нарушил 
стук колесницы королевы мировой поп-музыки 
г-жи Мадонны Луизы Чикконе, прибывшей с 20 
трейлерами оборудования в столицу Чехии. По 
настроениям в городе было непонятно, что про-
исходит. Туристы, включая кучу знакомых лиц из 
столиц России и Украины, фланировали по улицам 
(в предвкушении концерта), но ни одной афиши при 
этом в Праге не наблюдалось! Ну, подумалось, ЕЙ 
реклама не нужна.

Стадион O2 Prague, находящийся несколь-
ко на отшибе от исторической части города, на-
полнялся зрителями. Прекрасно, в отличие от 
отечественных площадок, спланированная арена  
предлагала зрителям в барах-буфетах разноо-
бразные закуски, велком-дринки, и не только без-
алкогольные, и.т.д. Никто не толкается и не хамит. 
Европа, словом…

Новомодный ирландский рэпер Rejjie Snow 
на разогреве прочитал свои «комические куплеты», 
вызывая недоумение аудитории, и закончил к 9 
вечера. Еще через час, эффектно спустившись с 
потолка в клетке, появилась и г-жа Чикконе. Рез-
ко начав с нового, не очень успешного, однако, 
одноименного с туром ТРИНАДЦАТОГО альбома, 
королева затем зажгла старыми хитами, среди 
которых были и песни, которые никогда прежде 
не исполнялись в турах звезды. Адитория «30+» 
радовалась проверенным временем хитам, остав-
ляя новые синглы без аплодисментов.

Бросилось в глаза, что королева после ле-
гендарного падения в прямом эфире British Music 
Awards по вине коварного плаща от Armani как-то 
побаивается теперь сделать лишнее танцевальное 
па, синхроны с балетом. Словом, не танцует, как 
ломовая лошадь (что еще можно было наблюдать 
в предыдущем туре MDNA), а осторожничает, бо-
язливо пританцовывая со своим шикарными тан-
цорами. Размах действа тоже сильно меньше по 
сравнению с предыдущим туром. Да и площадки 
с пятнадцатитысячных арен сползли на десяти-
тысячные — мировой кризис.

Мадонна стала больше общаться с аудитори-
ей — разговаривать, принимать цветы, подарки, 
чего ранее не наблюдалось. Темой ее конферанса 
стала бритая пятая точка ее фаната с соответству-
ющим плакатом («Мадонна, я специально побрил 
для тебя задницу!»), которого впоследствии вывели 
на сцену и допросили с пристрастием, подарив в 
финале спича банан.

Сама королева ныне не оголяется. Все чресла 
прикрывает тканями. Наверное, правильно… Если 
говорить о пении, треть конерта было живое ис-
полнение — ну, для 57 лет, наверное, норма. В 
остальных композициях Мадонна старалась честно 
подпевать на даблтреке. В любом случае, никто, 
кроме Королевы попа, не в состоянии показать се-
годня такое буйство современных шоу-технологий 
в мировом туре. Молодежь, пришедшая на шоу, 
находилась в некотором недоумении. Хочется 
им ответить: кто из сегодняшних бубнилок со-
берет стадионы по всему миру на закате шестого 
десятка, через 32 года после выпуска первого 
альбома?!

Дмитрий КАЛИНКИН, Прага.

В начале ноября в Москве в спортком-
плексе «Олимпийский» прошел Между-
народный турнир по бильярду «Кубок 
Кремля». Медали разыграли в трех дис-
циплинах: пул-10, свободная пирами-
да и комбинированная пирамида. Там 
были и чемпионы России, и чемпионы 
Европы и мира. Хотя, что интересно, 
попытать счастье и сразиться, если по-
везет, с серьезными соперниками мог 
любой желающий — вне зависимости 
от регалий: это открытый турнир.

В финале у мужчин в дисциплине пул-10 
боролись москвич Руслан Чинахов (на фото) и 
чемпион мира из Финляндии Мика Иммонен. 
Игроки поочередно брали партии до счета 8:8, но 
все же решающую схватку выиграл российский 
спортсмен: второй год подряд Чинахов стал об-
ладателем «Кубка Кремля». К тому же в матчевой 
встрече «вне конкурса» с живой легендой пула, 
американцем Шейном ван Боунингом, Руслан 
также одержал победу — 30:22.

Радимир Нуреев — тренер Московской кон-
федерации бильярдного спорта (МКБС) — про-
комментировал итоги турнира по пулу: «Шейн ван 
Боунинг, по моему мнению да и по мнению боль-
шинства пулистов, сейчас один из самых сильных 

игроков в мире. Организаторам хочу выразить 
отдельную благодарность за то, что сумели при-
гласить профессионала такого уровня.

Матчевая встреча закончилась очень поздно, 
в районе трех часов ночи — ребята шли нос к носу, 
как говорится. В конце Чинахов сумел вырваться 
вперед и победил. Это была замечательная зре-
лищная игра, остались одни только положительные 
эмоции. Успех Руслана был не совсем прогнози-
руемым, потому что ван Боунинг потенциально 
сильнее Чинахова, тем ценнее победа. Руслан на 
этом турнире вообще показал выдающиеся ре-
зультаты. У него была очень хорошая подготовка, 
в процессе тренировок его курировал один из 
лучших европейских тренеров — Йохан Рюхинг, 
что тоже поспособствовало успеху.

Вообще Московская конфедерация оказала 
пулистам столь нужную поддержку. У нас хорошие 
перспективы, великолепная юниорская сборная: 
Андрей Сероштан, Максим Дуданец, 15-летний 
Федор Горст — бронзовый призер «Кубка Крем-
ля» 2014 года.  В целом ребята показывают хоро-
шие результаты. По итогам чемпионата Европы 
2015 года мы были на первой общекомандной по-
зиции. В юношеской сборной все здорово. И сейчас 
дело за взрослыми. Чинахов уже показал велико-
лепный результат, и это надежда на получение 
новых медалей в Европе и в мире. Тем более сейчас 
со сборной России работает голландец Рюхинг. 
По-моему, это лучший европейский тренер. Он 
занимается и со взрослыми и с юниорами, так что 
ждем новых побед!».

В дисциплине комбинированная пирамида 
среди мужчин победа досталась украинцу Павлу 
Родионову. «Серебро», как и годом ранее, завоевал 
Алихан Каранеев из Казахстана. Россияне Леонид 
Швыряев и Павел Кузьмин разделили третье место. 
В дисциплине свободная пирамида среди женщин 
«Кубок Кремля» получила пятикратная чемпионка 

мира 19-летняя Диана Миронова, но уже подрас-
тает и следующее поколение бильярдистов. Напри-
мер, 13-летняя Элина Нагула, несмотря на юный 
возраст, соревнуется со взрослыми участниками 
турниров на равных. В 2015 году девушка стала 
чемпионкой мира среди спортсменок до 18 лет и 
выиграла взрослый (!) чемпионат России.

В бильярдный спорт Нагула попала совер-
шенно удивительным образом, ее история похожа 
на сказку.

— Элина, расскажи, как ты увлеклась 
бильярдом?

— Сейчас я занимаюсь с тренером почти три 
года и живу в Москве, но выросла в городе Тынде 
Амурской области. Когда была совсем маленькая, 
мама забирала меня из детского сада и приводила 
в бильярдный клуб. Меня не с кем было оставить, 
а мама работала там. Сначала я просто наблюдала 
за шарами, мне было интересно, но не пробовала 
играть. А потом мне дали в руки кий. 

— Как ты могла в 6 лет дотянуться до 
стола?

— Сначала я на маленьких столах играла, а 
потом начала и на больших. Мне начали помогать 
мужчины-любители, они показывали, как играть, 
рассказывали, что сами знают. 

— И что было дальше?
— Я принимала участие в соревнованиях у 

нас в городе. А в 9 лет мама меня привезла на 
турнир среди женщин в Хабаровск. Это был мой 
первый турнир. Там я заняла 2-е место, а потом мы 
поехали еще на один турнир, где собрались про-
фессионалы, они сказали маме, что во мне есть 
потенциал и я смогу успешно играть, если у меня 
будет хороший тренер. И тогда мама решила что-то 
менять, мы переехали в Москву. Теперь занимаюсь 
у Сергея Александровича Баурова. 

— Ты каждый день тренируешься? И как 
с учебой получается совмещать?

— Сейчас перед «Кубком Кремля» приходи-
лось тренироваться каждый день по 4–5 часов. 
А в школе у меня хорошие учителя, они понимают, 
что я занимаюсь спортом. И гордятся, что у них есть 
ученица — профессиональная спортсменка. 

— Бывает так, что ты устаешь 
тренироваться? 

— Тренировки меня никогда не напрягают, 
наоборот, очень нравится. Но бывает так, что 
мне тяжело в игре, и тогда поддерживают мама и 
Сергей Александрович. И еще помогают другие 
воспитанники моего тренера, Диана Миронова и 
Сергей Крыжановский.

— Тебе сложно играть со старшими?
— Со взрослыми, конечно, тяжело играть, 

потому что они опытнее и более устойчивы психо-
логически, готовы к борьбе. Но когда сама хорошо 
играю и правильно настраиваюсь, то этого даже 
не замечаю.

Сам же Сергей Бауров возлагает на своих 
воспитанниц большие надежды:

— Диана Миронова — номер один в женском 
бильярде, а Нагула — в юношеском. Напомню, 
что Диане уже 19 лет, а Элине лишь 13, но у нее 
уже хорошие достижения и фантастический по-
тенциал. Загадывать не будем, но она продолжает 
прогрессировать!

— В бильярде результат больше зависит от 
таланта или от многочасовых тренировок?

— Конечно, вижу у них огромное трудолюбие, 
так что сваливать все на талант мне не хотелось 
бы. Вместо того чтобы ходить в кино и на диско-
теки, гулять, они пропадают в бильярдном зале, 
оттачивают технику. Второй важный фактор — 
поддержка родных, а также Московской конфе-
дерации бильярдного спорта. Девочки получают 
все для того, чтобы тренироваться и улучшать 
свои показатели.

Елизавета КРЫЛОВА.

Елена Исинбаева: «Задача номер один для 
моих соперниц — победить Исинбаеву. 
Они мне сами пишут, что без меня на 
Олимпиаде будет неинтересно».

В понедельник 
российские лег-
коатлеты, невин-
но пострадавшие 
из-за отстранения 
наших спортсме-
нов от соревнова-
ний, дали пресс-
конференцию. 
В ней принимали 
участие двукрат-
ная олимпийская 
чемпионка, рекор-
дсменка мира в 
прыжках с шестом 
Елена Исинбае-
ва, олимпийская 

чемпионка в прыжках в высоту Анна Чичерова 
и чемпион мира в барьерном спринте Сергей 
Шубенков.

«Спортсменов никто не насилует, в рот 
таблетки никто не сует. Если кто-то принимает 
допинг, это его личное решение, и отвечать 
придется лично. Хочу сказать всем молодым 
спортсменам, которые считают, что без до-
пинга нельзя победить: можно! Если меня 
кто-то обвинит в применении допинга, я сдам 
любые анализы, чтобы доказать свою чистоту. 
И дойду до любого суда, после которого об-
винитель будет работать на меня всю жизнь. 
Я считаю такое решение ИААФ несправед-
ливым. Я всю свою жизнь посвятила легкой 
атлетике, завоевала много наград, установила 
много рекордов. Мне стоило таких трудов 
вернуться в большой спорт после рождения 
дочери! И теперь, когда я объявила, что это 
последний год в моей карьере, я получаю 
наказание за то, к чему не имею отношения? 
Почему мы должны отвечать за черные дела 
других людей? Я хочу призвать всех членов 
совета ИААФ к более объективной оценке 
ситуации и точечному решению проблем, 
чтобы не страдали невинные спортсмены», — 
сказала Исинбаева.

34 секунды — новый мировой рекорд на 
дистанции 500 метров в конькобежном 
спорте. И установил его на этапе Кубка 
мира в Калгари российский спортсмен 
Павел Кулижников.

Ранее мировой рекорд принадлежал 
канадцу Джереми Уотерспуну — 34,03 се-
кунды. Наши конькобежцы уже 26 лет не уста-
навливали мировых достижений: последний 
«отечественный» рекорд планетарного мас-
штаба случился в 1989-м на дистанции 1000 м 
благодаря Игорю Железовскому.

ЦИТАТА ДНЯ

ЦИФРА ДНЯ

ПОКОЛЕНИЕ

спОРТ

АННА ЧАКВЕТАДЗЕ: 
«ЗАПОМИНАЮТСЯ ТОЛЬКО ПОБЕДЫ»

Известная 
теннисистка 
о неудачном 
выступлении 
сборной России 
в финале Кубка 
федерации

AP AP

AP

Запланированное выступление ми-
нистра спорта перед депутатами 
думской фракции «Единая Россия», 
так уж получилось, стало первым пу-
бличным спичем Виталия Мутко после 
пятничных решений международных 
спортивных организаций по допинг-
скандалу в легкой атлетике. Но к боль-
ной теме номер один Виталий Леон-
тьевич перешел лишь на 23-й минуте 
своего доклада на Охотном Ряду, ког-
да пришла очередь спорта высших до-
стижений. И высказал недовольство 
выстроенной системой взаимоотно-
шений государства и общероссийских 
спортивных общественных организа-
ций. 

— Вы знаете, что на прошлой неделе все 
главы федераций по видам спорта выступали 
перед Президентом России, и он обратился к 
СМИ с просьбой, чтобы о каждом руководителе 
тоже было известно, и ему задавали вопросы, 
— сказал Мутко (почему-то приведя в качестве 
примера современное пятиборье. — «МК»). — А 
не только мне. Спортивная федерация — это 
игрок, который возглавляет сборную, а то по-
лучается, что все в кусты, а отвечаю я. Допинг 
не в государстве, а в федерациях. В частности, 
во Всероссийской федерации легкой атлетики, 
которая легкой атлетикой руководит. И этот 
треугольник не мой, а ВФЛА, международной 

федерации и ВАДА. Государство туда не до-
пущено. Если они «шуры-муры» делают, при-
крывая друг друга, я не могу знать об этом. 
Например, я как узнал в декабре прошлого 
года, не мог сам уволить президента ВФЛА 
(Валентина Балахничева, теперь исключенного 
и из совета при Президенте РФ по развитию 
физкультуры и спорта. — «МК»), мне пришлось 
выйти на средства массовой информации. А он 
мне говорил: «Я спорту нужен» (смех в зале), 
а я тогда напомнил, как они с бывшим главой 
ИААФ все скрывали с 2005 года...

В речи министра явно сквозила давно ко-
пившаяся обида:

— Или вот после Ванкувера (зимние Олим-
пийские игры-2010. — «МК»), когда обо всем 
спрашивали министра спорта, а я ведь не могу 
назначить президента федерации, не могу его 
снять или ставить задачи и управлять им! Или 
дайте мне тогда соответствующие полномочия. 
А то получается: как победы, у них лацканы 
пиджаков в орденах, а как проблемы — я один. 
Я надеюсь, профессионалы меня понимают. 
Вот меня направили в футбол, и что у них там? 
Минус два миллиарда бюджет, все завалено 
и разрушено, офис завтра отберут. Почему 
государство должно за них разгребать? Должна 
быть выстроена система. Спорт — это мерило 
социально-экономического развития страны и 
элемент единения нации...

Дмитрий ЛЮБИМОВ.

«ДОПИНГ НЕ В ГОСУДАРСТВЕ, А В ФЕДЕРАЦИЯХ»
Министр спорта Виталий Мутко поговорил с депутатами о скандале в легкой атлетике

Карен Адамян:  
«Меры безопасности  
во Франции менее жесткие, 
чем в России»

Одним из тех, кто был на матче Франция—
Германия, во время первого тайма которого 
рядом со стадионом «Стад де Франс» и прои-
зошел взрыв, организованный террористами, 
стал корреспондент «Матч ТВ» Карен Адамян, 
ответивший на вопросы «МК».

— Карен, я так понимаю, тем, кто был внутри арены, 
не сразу стало понятно, что это именно теракт?
— Да вообще никто и предположить не мог, что это нечто 
страшное. Думали, петарда. Правда, дыма от нее никто 
не увидел. Потом уже те из коллег, кто увидел сообще-
ния в соцсетях о том взрыве, что произошел на «Стад де 
Франс», стали рассказывать об этом остальным...
— Как вообще можешь оценить меры безопасности 
на этом матче?
— Я скажу так: они менее серьезные, чем в России. Так, 
удивило, что на входе не отбирали те вещи, которые у 
нас обычно забирают. Да что там: на наших стадионах 
вообще обыскивают так, что ни одного квадратного 
сантиметра на теле не пропускают — при этом, за-
метьте, во Франции я пошел на игру по билету, а не 
по аккредитации.
— Твой прогноз: Евро-2016 перенести из Франции 
попробуют?
— Думаю, чемпионат Европы пройдет там, где и 
планировалось.

Алексей ЛЕБЕДЕВ.

ЭКСКЛЮЗИВ ПРОБЛЕМА

Наши бильярдисты завоевали 
на «Кубке Кремля» два титула

13-летняя надежда русского бильярда Элина Нагула: 
«Конечно, против старших мне играть тяжело»

ОБСУЖДЕНИЕ   
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